
СЛЕДСТВИЕ Сыщики ищут
еще четверых участников
банды ГТА

Тени на шоссе

Наталья Козлова

ВЧЕРА Следственный комитет РФ официально объявил, 
что девять обвиняемых в совершении преступлений в со-
ставе так называемой «банды ГТА» приступили к озна-
комлению с материалами своего уголовного дела. Но чи-
тают про свои преступления  лишь те, кого поймали. Еще 
четверо бандитов из этой группировки — в бегах. 

Как рассказал корреспонденту «РГ» официальный 
представитель СКР Владимир Маркин, Главным следст-
венным управлением СК России завершены следствен-
ные действия по уголовному делу о преступной деятель-
ности так называемой «банды ГТА». Ее назвали так по 
аналогии с компьютерной игрой, в которой неизвестные 
убивали водителей на дороге.  Пойманные бандиты так-
же останавливали в безлюдных местах машины, рас-
правлялись с водителями и пассажирами. 

Характерным почерком преступников были кованые 
пластины с шипами, которые они расставляли на дороге. 
Как только машина с проколотым колесом останавлива-
лась и водитель выходил посмотреть, что случилось,  
бандиты убивали всех. Им инкриминируются 
самые тяжкие преступления: бандитизм, убий-
ство, разбой, незаконный оборот оружия.

Больные 

диабетом 

часто не 

знают, что 

им грозит 

слепота

В России настоящий 

«Футболфест»: вслед 

за матчами Лиги чем-

пионов в воскресенье 

состоится дерби — 

«Динамо» — 

«Спартак»

Виталий Чуркин: 
Критика в адрес ООН
в столь разноликом 
мире была и будет 
всегда 
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Тема дня Участники клуба «Валдай» обсудили глобальные проблемы

Валдай и мир

Владислав Куликов

Ф
едеральная палата адво-
катов России создала спе-
циальную рабочую груп-

пу, которая пропишет правила 
поведения адвокатов в Интерне-
те. За нарушение этики в Сети ад-
воката будет ждать не только не-
приятный разговор с коллегами, 
но и, возможно, наказание.

Может ли адвокат ругать в со-
циальной сети судью? Или — сме-
яться над прокурором? А если за-
щитник выложит в Интернете 
свои веселые и нетрезвые фото с 
курорта, не ударит ли это по ав-
торитету адвокатуры? 

Сейчас эксперты, привлечен-

ные Федеральной палатой адво-
катов ищут на это ответы. А най-
денные ответы превратятся в 
правила для всех защитников. 
Более того, многие правоведы го-
ворят, что неплохо и в целом под-
готовить рекомендации по пове-
дению в Интернете для всех юри-
стов.

Правда, к ответственности об-
ычного правоведа, расшаливше-
гося в Сети, не привлечешь.

Зато первые дисциплинарные 
дела по адвокатам, сделавшим 
что-то некрасивое в Интернете, 
уже есть.

Например, в Кировской обла-
сти был наказан адвокат, ано-
нимно хваливший себя в Интер-

нете. Его коллеги сочли, что из-
вестный принцип «сам себя не 
похвалишь, кому ты нужен?» на 
адвокатов не распространяется. 
Похвалы должны быть честными 
и только со стороны.

Как рассказала президент Ад-
вокатской палаты Кировской об-
ласти Марина Копырина, это 
первое подобное дело в дисци-
плинарной практике палаты.

— Поводом к возбуждению 

дела стал персональный сайт ад-
воката, на котором он именовал 
себя «ведущим адвокатом» и пу-
бликовал отзывы других лиц, 
преимущественно анонимных, о 
своей работе, — написала она в 
своем блоге. — Изучив хвалебные 
тексты с сайта адвоката, Совет 
АП Кировской области посчитал, 
что подобные заявления, намеки, 
двусмысленности могут ввести в 
заблуждение потенциальных до-
верителей или вызывать у них 
безосновательные надежды. Ад-
вокату вынесено предупрежде-
ние.

Конечно, не доказа-
но, что адвокат сам пи-
сал отзывы на себя. 

Кира Латухина, Сочи

Р
оссия против продвиже-
ния НАТО к своим гра-
ницам, а не против де-
мократии. Нельзя ма-
хать кулаками по любо-

му поводу по принципу «кто в 
доме хозяин», относиться, как 
США, к союзникам как к васса-
лам и вести «двойную игру» в во-
просах борьбы с терроризмом — 
это лишь умножит проблемы, за-
явил глава государства, выступая 
на сессии международного клуба 
«Валдай» в Сочи на Красной По-
ляне, участники которого реши-
ли подискутировать на вечную 
тему войны и мира.

Окончание «холодной войны» 
положило конец идеологическо-
му противостоянию, но основа 
для споров и геополитических 
противоречий не исчезла. Разви-
тие мировой истории всегда со-
провождала конкуренция дер-
жав и их союзов. Главное, чтобы 
она строилась в рамках полити-
ческих, правовых, моральных 
норм и правил, заявил Владимир 
Путин.

«Попытки любыми средства-
ми продвигать модель односто-
роннего доминирования привели 
к разбалансировке систем меж-
дународного права и глобального 
регулирования, а значит, есть уг-
роза, что конкуренция — полити-
ческая, экономическая, военная 
— может стать неуправляемой», — 
подчеркнул президент. А это ве-
дет к росту числа локальных кон-
фликтов, вероятному закату си-
стемы нераспространения ору-
жия массового уничтожения и 
новому витку гонки вооружений.

«Кто виноват в развале СССР 
— конечно, прежде всего это вну-
тренние причины», — вступил 
президент в дискуссию с бывшим 
послом США в СССР Джеком 
Мэтлоком. «Кто этому способст-
вовал — другой вопрос, — заметил 
он. — Не думаю, что наши геопо-
литические противники стояли в 
стороне». Распад СССР — траге-
дия, настаивал Путин, прежде 
всего гуманитарного характера. 
Рухнувшая экономика привела к 
обнищанию миллионов.

Не менее оживленной вышла 
дискуссия и по ПРО, а также по 
Украине. Такая форма смены 
власти (госперевороты) на пост-
советском пространстве непри-
емлема, подчеркнул Путин. «Вы 
пытаетесь здесь Ирак устроить 
или Ливию?» — возмутился он. 
«Мы же не требуем, чтобы вы ме-
няли Конституцию», — обратился 
к американскому собеседнику 
глава государства. «Нас беспоко-

ит не продвижение демократии, а 
в о е н н о й  и н ф р а с т р у к т у р ы 
НАТО», — объяснил он. Россия по 
примеру США могла бы заявить о 
необходимости демократизации 
Штатов, но это как минимум не-
вежливо, заявил Путин.

Под предлогом ракетно-ядер-
ной угрозы со стороны Ирана 
разрушена фундаментальная 
основа современной междуна-
родной безопасности — Договор 
об ограничении систем противо-
ракетной обороны. США в одно-
стороннем порядке из него выш-
ли. Иранская ядерная проблема 
решена, «никакой угрозы со сто-
роны Ирана не было, как мы го-

ворили, и нет», — заметил Путин. 
Причина, вроде бы побудившая 
американских партнеров стро-
ить систему ПРО, исчезла. Но ра-
бота над ее развитием продол-
жается. На днях прошли первые 
испытания в Европе. «Нас, да и 
весь мир, пытались в очередной 
раз ввести в заблуждение. А ска-
зать совсем попроще — обманы-
вали», — расставил президент 
точки над «i». Чтобы не просто 
доминировать, а иметь возмож-
ность диктовать свою волю и ге-
ополитическим конкурентам, и 
союзникам. «Это чрезвычайно 
опасный сценарий развития со-
бытий, вредный для всех, вклю-

чая, на мой взгляд, и США», — 
оценил он.

«Сдерживающий фактор 
ядерного оружия стал девальви-
роваться», — продолжил прези-
дент. За последние четверть века 
порог применения силы снизил-
ся, изменилось восприятие вой-
ны: она превратилась в зрелищ-
ную медийную картинку. Воен-
ная терминология звучит пра-
ктически во всех сферах. Напри-
мер, торговые и санкционные 
войны. Путин напомнил про 
«эпидемию штрафов» в отноше-
нии в том числе и европейских 
компаний со стороны США. «Так 
с союзниками поступают? Нет, 
так поступают с вассалами, кото-
рые осмелились действовать по 
своему усмотрению, — их наказы-
вают за плохое поведение», — 
подчеркнул он.

Идет процесс создания не-
прозрачных экономических бло-
ков, чуть ли не по всем правилам 
конспирации, отметил глава го-
сударства: «Задача понятна — так 
переформатировать мировую 
экономику, чтобы извлекать еще 
большую ренту из своего доми-

нирования». Но это лишь зало-
жит мины замедленного дейст-
вия, создаст почву для будущих 
конфликтов.

Глобальное информационное 
пространство также сотрясают 
войны. «Агрессивно навязывает-
ся «единственно правильная» 
точка зрения и трактовка собы-
тий, подтасовываются или за-
малчиваются определенные фак-
ты. Мы уже все привыкли к наве-
шиванию ярлыков и созданию 
образа врага», — сказал прези-
дент. «Любую иную точку зре-
ния, отличную от их собствен-
ной, объявляют враждебной про-
пагандой, с которой нужно бо-
роться, причем явно недемокра-
тическими средствами», — отме-
тил он.

Военная сила еще долго будет 
инструментом международной 
политики. Но будет ли она при-
меняться лишь тогда, когда все 
средства исчерпаны, 
когда нужно противо-
стоять общим угрозам?

ПРАВО Предлагается детально прописать специальные правила поведения
защитников в Интернете

Адвокатам наказали быть скромней
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москвичей с 1 

марта 2016 года 

повысят над-
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платную подпи-

ску
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Шнурки в крос-
совках будут 

завязываться 

сами
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Китайским 
чиновникам 
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ниц
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ра ЦРУ
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филиал на тер-

ритории завода 
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Спецназ ГРУ Генштаба: 
65 лет 
в ореоле тайны
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Австралийский доллар  45,3461
Азербайджанский манат  59,9416
Армянский драм**  13,3735
Белорусский рубль****  36,3782
Болгарский лев  36,3256
Бразильский реал  15,9209

Венгерский форинт**  22,8194
Вон Республики Корея***  55,2184
Датская крона*  95,2457
Доллар США  62,7888
Евро  71,0895
Индийская рупия**  96,4794

Казахстанский тенге**  22,5526
Канадский доллар  47,8756
Киргизский сом**  91,2063
Китайский юань*  98,7540
Молдавский лей*  31,4810
Новый туркменский манат  17,9397

Норвежская крона*  76,7242
Польский злотый  16,5981
Румынский лей  16,0421
СДР  88,7099
Сингапурский доллар  45,1037
Таджикский сомони*  96,4646

Турецкая лира  21,7533
Узбекский сум***  23,5605
Украинская гривна*  28,0934
Фунт стерлингов  97,1657
Чешская крона*  26,2473
Шведская крона*  75,4573

Швейцарский франк  65,3914
Южноафриканский рэнд*  46,3215
Японская иена**  52,4771

*За 10   
**За 100   
***За 1000   
****За 10 000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 23.10.15 
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Акцент

 Адвоката наказали за то, 
что размещал в Интернете 
хвалебные отзывы на себя, 
причем анонимные
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Акцент

 «Ленинградская улица меня 
научила одному правилу: 
если драка неизбежна, бить 
надо первым», — сказал Путин
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Окончание «холодной войны» не 
избавило мир от геополитических 
противоречий, считает президент.
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ИССЛЕДОВАНИЕ Рейтинг 
одобрения работы 
Владимира Путина 
обновил максимум

Новый рекорд

Кира Латухина

«НА ФОНЕ успешной антитеррористической опера-
ции в Сирии рейтинг одобрения работы Владимира 
Путина достиг исторического максимума и составля-
ет почти 89,9 процента», — подсчитали социологи 
ВЦИОМ.

Это новый рекорд. Предыдущий максимум был 
установлен в июне 2015 года (в среднем за месяц — 
89,1).

«Столь высокий уровень одобрения работы прези-
дента России зафиксирован в первую очередь в связи с 
событиями в Сирии, авиаударами российской авиации 
по позициям террористов (эти события назвали главны-
ми за прошедшую неделю 26 процентов респондентов)», 
— говорится в размещенном на сайте сообщении ВЦИ-
ОМ.

Оценки деятельности президента уже более полутора 
лет превышают уровень 80 процентов. Его рейтинг начал 
расти весной 2014 года на фоне воссоединения Крыма и 
Севастополя с Россией, отмечают социологи.

Опрос был проведен 17—18 октября среди 1600 чело-
век в 130 населенных пунктах в 46 регионах. Статисти-
ческая погрешность не превышает 3,5 процента.
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ДИАЛОГИ Российский министр Владимир Мединский и немецкий политолог Александр Рар 
о том, почему история поссорила нас

Вперед в прошлое?
Валерий Выжутович,
Франкфурт-на-Майне — Москва

Н
а днях завершила работу 
Франкфуртская книжная 
ярмарка. Под девизом 

«Read Russia/Читай Россию» 
наша страна представила на ней 
около 800 новинок от 50 издате-
лей. Отдельный раздел нацио-
нального стенда был посвящен 
книгам, выпущенным к 70-летию 
Победы. Российская программа 
на форуме была обширной и на-
сыщенной: «круглые столы», ли-
тературные семинары и дискус-
сии, презентации и встречи с пи-
сателями. Одним из центральных 
мероприятий на авторской пло-
щадке стала дискуссия «Россия и 
Европа — одна история, разное 
осмысление». Ее вели между со-
бой историк, писатель, министр 
культуры РФ Владимир Медин-
ский, чьи книги «Мифы о Рос-
сии», «Война. Мифы СССР. 1939—
1945», «Скелеты из шкафа рус-
ской истории» были представле-
ны на ярмарке, и немецкий поли-
толог, журналист, вице-председа-
тель Совета российской эконо-
мики в Германии Александр Рар. 
Дискуссия проходила при широ-
ком стечении ярмарочной пу-
блики, задававшей вопросы.

У России и Европы действитель-
но одна история?
ВЛАДИМИР МЕДИНСКИЙ: Вне всякого 
сомнения, история России и 
история Европы — это одна исто-
рия. Вообще история и культура 
России имеют те же корни, что 
европейские история и культу-
ра — это Древний Рим, Древняя 
Греция. В свое время русский 
царь Иван Грозный заказывал 
специальное генеалогическое 
исследование, из которого следо-
вало, что он, Иван Грозный, явля-
ется прямым потомком импера-
тора Августа Октавиана. Даже 
могу рассказать — каким обра-
зом. Август Октавиан много вое-
вал, закончил свои войны в Егип-
те. В Египте у него был сын, кото-
рый потом хитрым путем добрал-
ся до Скандинавии, затем вместе 
с викингами — на Русь. Таким 
образом, идеологема «Москва — 

третий Рим» имела еще и прямое 
генетическое тому подтвержде-
ние. Хотя в культурном, цивили-
зационном плане Россия, надо 
признать, испытывала и серьез-
ное дополнительное влияние и со 
стороны Византии, и со стороны 
Азии, в первую очередь — со сто-
роны Золотой Орды.
АЛЕКСАНДР РАР: Я в основном согла-
сен с вами. Мне тоже кажется, 
что Россия — неотъемлемая часть 
Европы. Но Россия — это другая 
Европа. Ее нынешний конфликт с 
остальной Европой, той Евро-
пой, что развивается рациональ-
но, согласно ценностям, которые 
создавались здесь веками, носит 
цивилизационный характер. Рос-
сия, впитавшая в себя и азиат-
скую культуру, сегодня в чем-то 
видит себя наследницей Визан-
тии. Россия — страна, где справед-
ливость важнее права. Время от 
времени Россия стремится быть 
вместе с Европой, но когда при-
ближается к ней на короткое рас-
стояние, сразу отворачивается и 
старается быть самобытной. 

Вопрос из зала: Почему Россия 
пока плохо вписывается в евро-
пейскую культуру?
АЛЕКСАНДР РАР: Мне кажется, что 
российское общество в большин-
стве своем и не ставит перед собой 
задачу найти общий культурный 
знаменатель с Европой. Россия 
что-то готова перенять у Европы, а 
что-то — нет. Ищет свое. После по-
чти 80 лет коммунизма Россия пы-
тается вернуться к своим истокам, 
причем нет единого мнения на-
счет того, где эти истоки находят-
ся. Например, таким истоком для 
многих является 1917 год, и кому-
то хочется вернуться к советско-
му образу жизни, восстановить 
прерванную связь поколений. Но 
сделать это будет очень трудно.

В отличие от России Запад вы-
страдал свою форму демократии, 
либеральные ценности, систему 
правового государства, в кото-
рой мы здесь живем. 

Европейцы веками стреми-
лись к абсолютной свободе, до-
бивались ее. В этом смысле им 
многое дала Великая француз-
ская революция. 

Она оказала громадное влия-
ние на многие европейские стра-
ны. А в России все произошло в од-
ночасье — путем краха империи, 
путем громадного политического 
землетрясения. И сегодня Рос-
сия — страна, которая ищет свою 
индивидуальность. В культурном 
отношении между Россией и Евро-
пой есть очень большая разница.

Самая дискуссионная тема в ди-
алоге России с Европой — Вторая 
мировая война. С некоторыми 
западными трактовками ее со-
бытий полемизируют россий-
ские историки, в том числе и 
Владимир Мединский. Чем объ-
ясняется разность взглядов Рос-
сии и Европы на те или иные 
страницы общего прошлого?

В Л А Д И М И Р  М Е Д И Н С К И Й :  Я думаю, 
здесь не надо лукавить. Как гово-
рил Джордж Оруэлл, кто контр-
олирует прошлое, тот контроли-
рует будущее. 

Поэтому единственной при-
чиной изменения концептуаль-
ных подходов к трактовке тех или 
иных исторических событий 
всегда являлось, является и будет 
являться стремление решить те 
или иные текущие и будущие по-
литические задачи. 

История в этом отношении, к 
сожалению, самая несчастная 
из гуманитарных наук. Она в 
максимальной степени подвер-
жена попыткам бесконечной пе-
релицовки и переписывания со 
стороны всех властей во все вре-
мена.

Еще 15—20 лет назад никем в 
Европе, да и в мире не ставилось 
под сомнение, кто во Второй ми-
ровой войне победил, а кто по-
терпел поражение, кто нападал, а 
кто защищался, кто преступник, 
а кто герой. 

Эта тема даже не обсуждалась 
ввиду ее абсолютной, всем оче-
видной недискуссионности. Раз-
ночтения в оценке событий Вто-
рой мировой возникли после рас-
пада СССР, когда некоторые но-
вые государства стали активно 
искать свою национальную иден-
тичность. А где ее можно найти?

В России, как Александр пра-
вильно заметил, тоже идет этот 
поиск. Кто-то ищет свои культур-
ные корни в российской истории 
до 1917 года. Кто-то считает, что 
идеалом для России является 
коммунизм.  

Кто-то тоскует по Советскому 
Союзу. Кто-то говорит, что в 90-е 
годы был некий реванш белогвар-
дейской идеи, и сожалеет, что это 
время закончилось. А кто-то ви-
дит идеал в историческом возро-
ждении, которое Россия пережи-
вает в последние пятнадцать лет.

То же самое происходит и в 
других странах — но со своими осо-
бенностями. В некоторых из них, 
например, легально действуют ор-
ганизации, запрещенные всеми 

международными конвенциями. 
Бывшие эсэсовцы беспрепятст-
венно проводят свои праздники и 
открыто маршируют по улицам. 
Это несчастные, больные, запу-
тавшиеся старики, которых я рас-
сматриваю, скорее, как жертв по-
литиканства. Им всем уже под де-
вяносто лет. Они выйти-то на ули-
цу едва-едва могут. Зато одетыми в 
форму СС бодро маршируют их 
юные отпрыски. Интересно, что за 
это им было бы в Германии?

И разве не то же самое мы ви-
дим сегодня на Украине, где орга-
низации, активно сотрудничав-
шие с фашистским режимом, вы-
ступавшие его официальными со-
юзниками, сейчас легально участ-
вуют в политике, пытаются дик-
товать свою волю правителям?

Это ревизия истории, превра-
щение ее в угодливую, мелочную 
и крайне низкооплачиваемую 
служанку политических властей.
АЛЕКСАНДР РАР: История всегда ис-
пользуется как политическое 
оружие. Так было во все времена. 
На моей памяти благодаря Горба-
чеву произошло воссоединение 
Германии. И в тот период немцы 
были едины в однозначно пози-
тивной оценке падения Берлин-
ской стены. А сегодня у нас в Гер-
мании это событие кому-то ви-
дится уже совсем по-иному — как 
якобы революция, свершившая-
ся в Дрездене, где люди вышли на 
улицу и свергли коммунистиче-
ский режим. Это странная трак-
товка, мягко говоря.

Теперь об отношениях России 
со странами бывшего Варшавско-
го договора. После того как эти 
страны вошли в НАТО и Европей-
ский союз, они начали создавать 
для себя новую национальную 
историю. Что вполне понятно. 

Как понятна и настойчивость, 
с которой эти страны старались 
внушить всему миру, что они 
были жертвой советского режи-
ма, находились под его оккупа-
цией, и что Россия должна при-
знать этот факт, а также выпла-
тить компенсацию. 

На это Россия могла бы отве-
тить: да, в 1991 году мы тоже от-
казались от коммунизма, полу-
чили свободу и сейчас вместе с 

вами строим единую свободную 
Европу. Но я понимаю, как не-
просто было решиться на такой 
шаг, особенно после 90-х годов, 
когда в России сменился полити-
ческий вектор и появились дру-
гие тенденции. 

Россия поняла, что, приняв 
претензии бывших союзников по 
Варшавскому договору, она мо-
жет оказаться в роли Германии 
образца 1945 года. То есть она 
одна будет объявлена виноватой 
во всех бедах и грехах «холодной 
войны». Поэтому российская 
элита — не Путин, а именно элита 
— приняла решение идти по дру-
гому пути. И эта развилка сейчас 
стала очень серьезной.

Действительно, мы по-разно-
му смотрим на Вторую мировую 
войну, на историю 80-х, 90-х го-
дов. Сблизить взгляды становит-
ся все труднее.
ВЛАДИМИР МЕДИНСКИЙ: Когда мы пыта-
емся оценить со стороны, что хо-
рошо и что плохо в других стра-
нах, надо делать это очень осто-
рожно. Следует понимать, что 
история, география, культура, 
климат и множество других фак-
торов делают невозможным еди-
ный рецепт того, как построить 
хорошую жизнь в разных стра-
нах. Надо максимально тактично 
относиться к культурным, исто-
рическим самобытностям раз-
ных народов. То, что эффективно 
работает в Пенсильвании, может 
не работать в Ираке. То, что дает 
позитивный результат в Китае, 
может оказаться бесплодным для 
Греции. 

Это не значит, что одна пра-
ктика является абсолютно хоро-
шей, а другая абсолютно плохой. 
Они просто разные. Как и люди. 
Нет единого рецепта счастья 
даже для двух семей. В каждой се-
мье свое счастье. 

Точно так же не может быть 
единых рецептов в построении 
демократии. Задача заключается 
в том, чтобы, уважая самобыт-
ность разных национальных 
культур, стараться лучше понять 
друг друга. 

Решению этой задачи, на мой 
взгляд, служит и Франкфуртская 
книжная ярмарка. 

ПАРТИИ «Единая 
Россия» 
уточнила 
правила для 
участников 
праймериз

КАНДИДАТАМ 
ПРОПИСАЛИ 
ДЕБАТЫ 

Татьяна Замахина

«ЕДИНАЯ Россия» вчера реша-
ла, как провести предваритель-
ное голосование перед думски-
ми выборами максимально эф-
фективно. Как следует из проек-
та положения о праймериз, в 
партии собираются запретить 
кандидатам-победителям отка-
зываться от дальнейшего уча-
стия в выборах либо идти по 
спискам других партий.

Как сообщил секретарь ген-
совета партии Сергей Неверов, 
ранее «ЕР» уже сталкивалась с 
проблемой, когда победитель 
предварительного голосования 
«приходил и говорил: я переду-
мал, я буду избираться от дру-
гих». А ведь на информацион-
ную и прочую поддержку кан-
дидата тратится немало време-
ни и сил, добавил Неверов.

Как следует из обсуждаемого 
документа, кандидаты от пар-
тии будут выдвигаться исклю-
чительно по результатам пред-
варительного голосования. 
«Если кандидат игнорирует де-
баты, он будет исключен из спи-
ска для голосования», — сказал 
Неверов. Он также обратил вни-
мание на то, что кандидат дол-
жен «вести агитацию за себя, а 
не против кого-либо». Как пред-
полагают «единороссы», руко-
водящие органы партии, скорее 
всего, не будут предлагать кан-
дидатов. Участие будут прини-
мать самовыдвиженцы и канди-
даты от общественных органи-
заций.

При этом предлагается по-
зволить участвовать в прайме-
риз только тем, кто имеет одно 
гражданство — РФ, является 
членом или сторонником пар-
тии, не имеет судимости, а так-
же не держит счетов и ценно-
стей в зарубежных банках. Еще 
одно условие — нельзя владеть и 
пользоваться иностранными 
финансовыми инструментами.

Важно, что каждый избира-
тель сможет проголосовать не 
за одного кандидата, а за не-
скольких в каждом списке. По 
словам Неверова, это позволит 
руководству партии выявить 
нескольких лидеров обществен-
ного мнения.

Окончательно положение о 
праймериз будет утверждено на 
XV съезде партии, первый этап 
которого пройдет в феврале 
2016 года. Предварительное го-
лосование, напомним, состоит-
ся в один день по всей стране — 
22 мая 2016 года.

Как отметил руководитель 
фракции парламентского боль-
шинства Владимир Васильев, 
институт праймериз уже дока-
зал свою эффективность — он 
стал базовым элементом пар-
тийной демократии.

Фракция также обсудила 
судьбу коллег, которые решат 
покинуть нижнюю палату пар-
ламента после завершения ра-
боты шестого созыва. Неверов 
обещал, что партия займется их 
трудоустройством. «Кто-то пла-
нирует пойти в ту или иную 
структуру, исполнительные ор-
ганы власти, кто-то собирается 
вернуться в регионы. Мы пони-
маем, что кому-то необходимы 
поддержка и помощь в этом во-
просе», — пояснил он, добавив, 
что никто из депутатов не оста-
нется с проблемой один на 
один.

Стоит напомнить, что «Еди-
ная Россия» стала первой пар-
тией, которая ввела праймериз. 
Развитие этого института пред-
варительного голосования на-
чалось с 2006 года, когда в пред-
дверии выборов в Госдуму была 
разработана инструкция по 
формированию кадрового ре-
зерва партии, по которой реги-
ональные отделения начали 
подбор кандидатов. Из этого ка-
дрового резерва и был сформи-
рован список кандидатов «ЕР» 
на выборы в Госдуму 2007 года. 
В 2009 году процедура предва-
рительного голосования была 
утверждена съездом партии, 
она стала уставной нормой, и 
на всех уровнях выборов все 
кандидаты от партии должны 
были пройти эту процедуру. 

Акцент
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Дискуссию «Россия и Европа — одна история, разное осмысление» вели историк, писатель, министр культуры РФ 
Владимир Мединский и немецкий политолог, журналист, вице-председатель Совета российской экономики в 
Германии Александр Рар (на фото справа).

Валдай и мир
«Или кулаки станут пу-
скать в ход по любому 
поводу, порой просто 

для того, чтобы напомнить миру, 
кто в доме хозяин, не задумыва-
ясь о легитимности применения 
силы и о последствиях примене-
ния силы, не решая проблемы, а 
лишь умножая их», — задал рито-
рический вопрос глава государ-
ства.

Попытки грубо перестроить 
Ближневосточный регион «стали 
той спичкой, которая привела к 
настоящему взрыву, к разруше-
нию государственности, всплеску 
терроризма и в конечном счете к 
росту рисков для всего мира», — 
убежден Путин. «И не нужно иг-
рать в слова, делить террористов 
на умеренных и неумеренных», — 
сказал он и напомнил, что ору-
жие, переданное так называемой 
умеренной оппозиции, оказыва-
лось у террористов, а иногда на их 
сторону «переходили сразу целы-
ми бандами, что называется, «под 
музыку и с оркестром».

«Цель США — избавиться от 
Асада. Наверное, это так. Наша 
цель — победить терроризм», — 
подчеркнул президент. «Без-
условно, Соединенные Штаты 
располагают огромным, самым 
большим в мире военным потен-
циалом, просто всегда трудно ве-
сти двойную игру. Объявлять о 
борьбе с террористами и однов-
ременно пытаться использовать 
часть из них для того, чтобы рас-
ставлять фигуры на ближнево-
сточной доске, как кажется, в 
своих интересах», — сказал Пу-
тин. Невозможно добиться успе-
ха над терроризмом, «если часть 
террористов использовать как 
таран для свержения неугодных 
режимов», — считает он.

Российские военные в Сирии 
защищают в первую очередь ин-
тересы нашей страны, и они все 
герои, подчеркнул президент: «Я 
ими горжусь». Путин был удив-
лен способностью военных лет-
чиков виртуозно управлять са-
молетами при колоссальных пе-
регрузках. «Высший пилотаж в 
прямом смысле этого слова», — 
отметил он, вспомнив, как сам 
сидел за штурвалом самолета.

«Еще 50 лет назад ленинград-
ская улица меня научила одному 
правилу: если драка неизбежна, 
бить надо первым», — продолжил 
сирийскую тему глава государст-
ва. «Вот мы не принимали ника-
ких действий в Сирии. Что заста-
вило террористов нанести удар в 

Волгограде на железнодорожном 
вокзале? Просто их человеконе-
навистническая ментальность, 
борьба с Россией как таковой. 
Поэтому нам лучше воевать с 
ними там, чем ждать здесь», — по-
яснил он.

Действия российских воен-
ных помогут властям Сирии со-
здать условия для политического 
урегулирования. «Именно си-
рийцы должны решать свою судь-
бу при исключительно коррек-
тном, уважительном содействии 
международного сообщества, а 
не под давлением извне путем 
ультиматумов, шантажа и уг-
роз», — подчеркнул президент. 
Развал официальной власти в ре-
спублике лишь мобилизует тер-
рористов. А раздел страны не 
приведет к разрешению кон-
фликта: территории будут беско-
нечно воевать и ничего хорошего 
из этого не получится. Башар 
Асад готов к диалогу с оппози-
цией, а решать — уйти ему с поста 
или нет, должен народ страны.

Глава государства поделился 
деталями переговоров с сирий-
ским лидером: тот не против, что-
бы Россия поддерживала воору-
женную оппозицию в борьбе с 
«Исламским государством». Еще 
президент рассказал, что изучает 
записи последствий нанесения 
ударов с воздуха по позициям 
террористов. «Там детонирует та-
кое количество боеприпасов, что 
они разлетаются вверх чуть не до 
самых самолетов. Такое впечатле-
ние, что боеприпасы и вооруже-
ние собраны со всего Ближнего 
Востока... И действительно возни-
кает вопрос — откуда деньги?» — 
заметил он. Также глава государ-
ства задался вопросом: возможна 
ли передача оппозиции комплек-
сов борьбы с авиацией, перено-
сных ракетных комплексов 
ПЗРК? «Надеюсь, что нет», — от-
ветил он. Ведь оружие может ока-
заться в руках тех, кто направит 
его и против американских лет-
чиков. Кроме того, президент за-
верил, что расширения операций 
ВС на территорию Ирака не пла-
нируется — нет просьбы прави-
тельства этой страны.

Президент также заявил, что 
экономика России окончательно 
преодолеет последствия мирово-
го кризиса и не растратит страте-
гический запас. «У нас уверенно 
положительное сальдо торгового 
баланса держится, несмотря ни 
на какие сложности и проблемы, 
у нас достаточно высокие золото-

валютные резервы Центробанка 
— 370 млрд долларов с лишним, у 
нас хорошие запасы правитель-
ства: в одном фонде 70 с неболь-
шим, в другом Резервном фонде 
— 74 млрд», — сказал он.

«Да, мы так выстраиваем так-
тику экономического развития, 
что мы немножко их (резервы. — 
Прим. «РГ») будем подъедать, но 
все равно, даже к концу 2018 года 
должны остаться надежные ре-
зервы правительства, кроме ре-

зервов Центробанка», — продол-
жил Путин.

«Экономика России испыты-
вает сразу несколько проблем, 
проходит через несколько испы-
таний, они связаны не только с 
так называемыми санкциями», — 
отметил глава государства. «Са-
мый важный фактор ограниче-
ния роста, снижения темпов эко-
номического роста — падение цен 
на традиционные товары нашего 
экспорта», — считает он.

Но российский рынок страдает 
от снижения цен на энергоносите-
ли меньше, чем рынки других 
стран. Исправить ситуацию в пер-
вую очередь должна диверсифика-
ция экономики. «Несмотря на все 
сложности, за последний квартал 
вырос машиностроительный эк-
спорт, при общем падении в этом 
секторе», — констатировал он. Это 
результат антикризисных мер.

Тем не менее «под ударом ока-
залась промышленность — а по 

некоторым отраслям падение со-
ставляет 10 и более процентов, 
что вызывает особую тревогу», 
не скрывал Путин. Он также при-
звал «обратить особое внимание 
на национальную валюту». «Цен-
тральный банк делает это, и дела-
ет достаточно уверенно», — оце-
нил президент. «Считаю обосно-
ванными утверждения тех наших 
специалистов и членов прави-
тельства, которые считают, что 
пик кризиса пройден, и теперь 

нам нужно сосредоточить внима-
ние на поддержке особо постра-
давших отраслей промышленно-
сти», — заключил глава государ-
ства. «Курс национальной валю-
ты имеет определенные рыноч-
ные колебания, связанные с це-
ной на нефть, но все же стабили-
зировался», — также заявил он.
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На заседание клуба «Валдай», который в этом году собрался на Красной Поляне, Владимир Путин приехал по серпантину на зеленой Lada Vesta вместе с гендиректором АвтоВАЗа Бу 
Андерссоном. Качеством президент остался доволен. «Отличная машина, очень хорошая, приемистая, легкая в управлении», — делился он впечатлениями с журналистами. «Мы же поднима-
лись в гору, подъем достаточно непростой, очень мягко идет», — заметил он. «Калина» — хорошая машина, но эта чуть больше, устойчивее и автомобиль другого класса», — сравнил глава госу-
дарства. Путин также призвал автопроизводителей использовать свои конкурентные преимущества — разницу в курсах валют — не только для освоения собственного рынка, но и для продви-
жения на внешних. «70 процентов локализации в России — это очень хороший показатель», — также заметил он.
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ПАРЛАМЕНТ 

Валентина 
Матвиенко 
оценила 
работу ФТС

ТАМОЖНЯ 
БЕЗ ДЫР 

Виталий Петров

ВЧЕРА председатель Совета Фе-
дерации Валентина Матвиенко 
приняла участие в международ-
ной выставке «Таможенная 
служба-2015» в Москве.

Глава верхней палаты высоко 
оценила работу российского 
профильного ведомства в слож-
ных экономических условиях. 
«Мы все хорошо понимаем, что в 
мире крайне неблагоприятная 
внешняя конъюнктура. Это, ко-
нечно, потребует от сотрудников 
таможенной службы более сла-
женной, эффективной работы. 
Нужно активнее внедрять самые 
современные методы таможен-
ного обслуживания, сокращать 
сроки, создавать благоприятные 
условия для игроков внешнеэко-
номического рынка», — сказала 
парламентарий.

Призвала Матвиенко и плот-
нее «закрывать все дыры, кото-
рые пока еще у нас есть», а также 
стараться максимально исполь-
зовать все возможные ресурсы и 
потенциал для увеличения до-
ходной части. Таможенное ве-
домство в этом плане можно по-
хвалить: в прошлом году они пе-
речислили в федеральный бюд-
жет более 7 триллионов рублей. 
«Благодаря тем усилиям, кото-
рые предпринимаются таможен-
ной службой по оптимизации та-
моженного обслуживания, повы-
шению его качества, эффектив-
ности, в прошлом году сбор пла-
тежей в доходную часть бюджета 
вырос на 7 процентов», — добави-
ла спикер Совфеда.

В свою очередь глава ФТС Анд-
рей Бельянинов пообещал Мат-
виенко, что ведомство выполнит 
и плановые обязательства на 
2015 год. ФТС предстоит перечи-
слить в бюджет около 4,9 трилли-
она рублей, притом что уже уда-
лось собрать 3,977 триллиона. 
Кроме того, 1,9 триллиона рублей 
были переданы в зону админи-
стрирования налоговой службы. 

Спикер верхней палаты также 
провела встречу с заместителем 
председателя Совета министров 
Кубы Рикардо Кабрисасом Руи-
сом. Она пообещала, что Россия 
поддержит 27 октября в ООН 
проект резолюции о снятии тор-
гово-экономической блокады 
Кубы Соединенными Штатами 
Америки. В настоящий момент 
Москва ведет диалог с другими 
национальными делегациями по 
этому вопросу.

Между тем в Совфеде прошло 
заседание, посвященное реали-
зации в регионах положений на-
циональной стратегии в интере-
сах детей на 2012 — 2017 годы. За-
мминистра образования и науки 
Вениамин Каганов рассказал, 
что документ в основном реали-
зуется успешно, хотя остается 
немало проблем, связанных с 
устройством в семьи взрослых 
детей и детей-инвалидов. По его 
данным, 60 тысяч человек будут 
продолжать оставаться на попе-
чении государства. 

Член Комитета Совфеда по 
конституционному законода-
тельству и государственному 
строительству Елена Мизулина, 
впрочем, убеждена, что власти 
должны больше рассказывать о 
своих успехах в поддержке се-
мьи, материнства и детства. В ка-
честве одного из методов такой 
работы она предложила прове-
сти всероссийский конкурс 
«Столица детства» и отметить 
регионы и населенные пункты, 
создающие лучшие условия для 
детей.  Конкурс мог бы включать 
в себя такие номинации, как «ин-
формационная безопасность» и 
«здравоохранение, дружествен-
ное к детям». «В каждой номина-
ции будет три номинанта — реги-
он, район и поселение», — уточ-
нила Мизулина. По ее мнению, 
организовать такой конкурс бу-
дет несложно и больших расхо-
дов он не потребует. В целом, Ми-
зулина считает, что за время реа-
лизации стратегии в интересах 
детей достигнуты реальные ре-
зультаты. Так, например, ста-
бильно увеличивается числен-
ность детского населения, и 
улучшается ситуация с обеспече-
нием жильем детей-сирот и их 
социализацией. «Россия уже сей-
час является комфортной стра-
ной для семьи и детей, и в буду-
щем она будет именно такой», — 
резюмировала член конституци-
онного комитета Совфеда. 

Правительство Кабинет министров завершил дискуссии по главному 
финансовому документу на 2016 год

Бюджет и точка
Владимир Кузьмин

К
абинет министров за-
кончил работу над 
проектом бюджета на 
следующий год.

Все дебаты в прави-
тельстве по бюджету завершены, 
заявил вчера первый вице-пре-
мьер Игорь Шувалов. «Мы имеем 
документ, который уже не подле-
жит изменению», — подчеркнул 
он, добавив, что вместе с ним в Го-
сударственную Думу представят 
основные направления налоговой 
и бюджетной политики, а также 
долгосрочный прогноз социаль-
но-экономического развития.

В итоговом варианте главного 
финансового документа страны 
минфин уточнил в сторону увели-
чения параметры доходной и рас-
ходной частей. Если ранее предус-
матривались доходы в размере 
13,57 триллиона рублей и расхо-
ды — в 15,96 триллиона, то сейчас 
они составляют 13,738 и 16,098 
триллиона соответственно. Это 
вызвано изменившимися прогно-
зами по объему добычи нефти и 
газа и ценовым параметрам по 
газу. Кроме того, уточнил первый 
зампред правительства, «замо-
розка» экспортной пошлины на 
нефть одобрена сразу на весь 2016 
год, а не на первые 9 месяцев, что 
также дало дополнительные сред-
ства. В результате пересчета пока-
затель дефицита бюджета увели-
чился до 3 процентов, сказал глава 
минфина Антон Силуанов.

Открытыми остаются планы 
правительства по поддержке эко-
номики, она сейчас осуществля-
ется в рамках антикризисного 
плана. Показатели, которые Бе-
лый дом закладывал в антикризи-
сный план, в целом достигнуты, 
подчеркнул премьер, и работа эта 
будет продолжена. Что касается 
каких-то антикризисных мер в 
2016 году, то все будет зависеть от 
развития ситуации в экономике. 

Впрочем, министр финансов 
Антон Силуанов после заседания 
однозначно заявил, что на следу-
ющий год правительство не гото-
вит отдельный антикризисный 
план. «Но будет источник — фонд 
для поддержки отдельных отра-
слей экономики. В его рамках бу-
дет оказываться поддержка клю-
чевым секторам», — рассказал он. 
В проекте бюджета-2016 под него 
предусмотрено 65 миллиардов 
рублей, и в зависимости от ситуа-
ции объемы помощи могут быть 
доведены до 150 миллиардов ру-
блей. При этом 74 миллиарда из 
этих средств, уточнил Силуанов, 
уже распределены для агропро-
мышленного сектора. 

На заседании кабмин рассмо-
трел законопроект, предусматри-
вающий постепенное увеличение 
до 65 лет пенсионного возраста 
для государственных граждан-
ских, муниципальных служащих и 
лиц, замещающих государствен-
ные должности. При этом предус-
матривается переходный период 
по увеличению возраста, дающего 
право на назначение и выплату 
страховой пенсии, ежегодно по 
полгода до 65 лет. Кроме того, с 60 
до 65 лет будет увеличен предель-
ный возраст нахождения на госу-
дарственной гражданской службе.

Документ также постепенно 
увеличивает минимальный стаж 
государственной гражданской 
службы, дающий право на назна-
чение пенсии за выслугу лет и 

определение ее размера, с 15 до 20 
лет. Здесь тоже прописан плавный 
переход — ежегодно по полгода.

Основным же вопросом по-
вестки стал доклад министерства 
внутренних дел о ситуации с без-
опасностью дорожного движения 
в стране и мерах по ее улучшению. 
За последние 10 лет удалось со-
кратить количество погибших в 
дорожно-транспортных происше-
ствиях на 22 процента, гибель пе-
шеходов снизилась в два раза, де-
тей — в полтора. «Положительная 
тенденция в текущем году также 
сохраняется», — отметил глава 
МВД Владимир Колокольцев.

— Ситуацию идеализировать 
нельзя, она сложная, — констати-
ровал глава правительства, на-
помнив, что в прошлом году в 

ДТП погибли 27 тысяч человек. — 
Безусловно, мы продолжим рабо-
ту над этими вопросами. Был под-
готовлен план мероприятий по 
снижению смертности населения 
от дорожно-транспортных проис-
шествий. 

«За рулем автомобиля дейст-
вительно должны быть те, кто к 
этому готов, а не просто кто пока-
таться хочет, кто знает правила до-
рожного движения, кто осознает 
свою ответственность, в том чи-
сле, возможно, юридическую от-
ветственность», — заявил Дмит-
рий Медведев. Особенно жесткие 
меры принимаются в отношении 
езды за рулем в состоянии алко-
гольного опьянения: повторная 
езда «под градусом» может стать 
основанием для уголовного пре-
следования. Эта норма действует 
с 1 июля текущего года, и, по сло-
вам министра Колокольцева, уже 
по более 7 тысячам нетрезвых во-
дителей материалы находятся в 
органах дознания.

МВД готовит около 14 новых 
законодательных инициатив. В 
частности, речь идет о введении в 
ПДД понятия «опасное вожде-
ние», а в Кодекс об администра-
тивных правонарушениях — «по-
вторность правонарушений». 

Планируется введение новых тре-
бований к владельцам автодорог 
по их содержанию и обустройству.

Некоторые новации Дмитрий 
Медведев попросил сначала пре-
дельно внимательно проанализи-
ровать. Владимир Колокольцев 
рассказал, что более 60 процентов 
нарушений ПДД в этом году выяв-
лено с помощью систем автомати-
ческой фиксации. Наложено штра-
фов на сумму более 26,5 миллиар-
да рублей. В МВД предлагают ис-
кать новые возможности для по-
вышения безопасности на дорогах 
и даже уже нашли. «Речь идет о гер-
манской практике, где в крупных 
городах патрулируют автомаши-
ны без отличительных знаков при-
надлежности к полиции, оборудо-
ванные средствами фото-видео-
фиксации для документирования 
фактов нарушений правил дорож-
ного движения», — поделился глава 
МВД опытом коллег. Еще один эк-
сперимент связан с передачей пол-
номочий по взиманию штрафов за 
нарушение ПДД регионам. Начать 
его предполагают с Москвы, где са-
мая большая в стране плотность 
автомобильного движения. 

Премьер-министр вчера провел 
рабочую встречу с томским губер-
натором Сергеем Жвачкиным.

Акцент

 Показатели, которые 
Белый дом закладывал 
в антикризисный план, 
в целом достигнуты

ФТС предстоит 
перечислить в бюд-
жет около 4,9 трил-
лиона рублей
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КСЕНОФОБИЯ 
МАРШИРУЕТ НАЗАД
УРОВЕНЬ ксенофобии в России снижается, активность 
националистов и их сторонников падает. К такому выводу 
пришли авторы доклада «Агрессивная ксенофобия и ра-
дикальный национализм в РФ», подготовленного в  Мо-
сковском бюро по правам человека. Причиной улучшения 
общественного климата в этом его сегменте правозащит-
ники называют активную борьбу государства с экстре-
мизмом и успешные действия силовых структур по ней-
трализации вооруженного подполья на Северном Кавка-
зе.  Отмечается, что относительному спокойствию спо-
собствовал «раскол в рядах русских этнонационалистов» 
из-за событий на Украине. «Их шествия и митинги не со-
бирают и половины от бывшего числа участников, стало 
меньше так называемых националистических рейдов в 
поисках нелегальных мигрантов», — говорится в докладе.

О том, что агрессивная ксенофобия отступает, свиде-
тельствует и социология. «Тот факт, что в России живут 
люди многих национальностей, приносит ей в целом 
больше пользы, чем вреда» — с этим согласна почти поло-

вина участников 
опроса, проведенно-
го Фондом «Общест-
венное мнение» для 
Федерального агент-
ства по делам нацио-
нальностей. Лишь 
менее четверти  ре-
спондентов сочли, 
что многонацио-
нальность приносит 
нашей стране скорее 
вред, чем пользу, и 
32 процента затруд-
нились с ответом. 

При этом 90 процентов опрошенных сообщили, что ни-
когда не подвергались дискриминации по национально-
му признаку, и только 16 процентов признались, что ис-
пытывают неприязнь к людям другой национальности.

 «Результаты опроса обнадеживают, но не успокаива-
ют — это, скорее,  средняя температура по больнице, — 
сказал глава Роснаца Игорь Баринов. — В последние годы 
мы не имеем массовых межнациональных конфликтов, 
но острые точки, где такие отношения до сих пор обостре-
ны, остаются — Поволжье, Крым, Северный Кавказ…» 

Между тем националисты готовятся к очередному 
«Русскому маршу», который они намерены провести, 
как всегда, 4 ноября. Их прошлогодний «марш» был от-
носительно миролюбивым. В том смысле, что нетерпи-
мость его  участников к представителям этнических 
меньшинств не была явлена столь агрессивно, как пре-
жде. Снизить идеологический градус организаторов 
прошлогоднего «марша» заставили события на востоке 
Украины, к которым русские националисты относятся 
по-разному. Кто-то из них поддерживает «Новороссию», 
а кто-то — на стороне украинских властей. 

Внеся раскол в ряды русских националистов, события 
на Украине одновременно повысили уровень толеран-
тности в российском обществе. Проявлений межнацио-
нальной вражды стало значительно меньше — в этом мне-
нии сходятся и власти, обычно склонные приукрашивать 
реальную картину, и правозащитники, столь же привыч-
ные к сгущению красок. И те и другие считают,  что бла-
годаря украинским событиям Россия получила привив-
ку от национализма. Лозунг «Россия — для русских!» его 
приверженцами отложен в сторону. Меньше стало анти-
кавказских и антимигрантских выступлений. «В целом 
этноконфессиональную ситуацию в стране можно оха-
рактеризовать как шаткое равновесие: снижение напря-
женности обусловлено «внешней угрозой» и носит вре-
менный характер; негативные факторы, напротив, име-
ют тенденцию к укоренению», — такой вывод содержится 
в докладе, подготовленном Центром изучения нацио-
нальных конфликтов (ЦИНК) и федеральным информа-
гентством «Клуб регионов».

Ксенофобские настроения осуждаются властью, хотя 
отдельным ее представителям они тоже присущи. Но за-
игрывание с националистами плохо кончается. В том чи-
сле и для тех, кто заигрывает. От террора против «ино-
родцев» национал-радикалы переходят к нападению на 
полицейских, прокуроров, судей. В ежегодных докладах 
правозащитного центра СОВА фиксируются акции, име-
ющие антигосударственную направленность: поджоги 
военкоматов и квар-
тир сотрудников по-
лиции, угрозы су-
дьям, публикация 
списков присяжных, 
рассматривающих 
дела националистов.  
Это  расплата за под-
час снисходительное 
отношение блюсти-
телей закона к про-
явлениям нацио-
нальной нетерпимо-
сти. Раз за разом 
трактуя преступле-
ния на националь-
ной почве как быто-
вое хулиганство, судья должен понимать, что однажды, 
дав этому преступлению правильную квалификацию и 
вынеся соответствующий приговор, он может здоровьем 
или даже жизнью расплатиться за былое свое попусти-
тельство. Точно так же и прокурор, обвиняющий в экс-
тремизме не того, кого надо, ослабляет общественное со-
противление скинхедам и, неровен час, сам может под-
вергнуться их нападению.  

При всем при том националистической истерии как 
массового психоза в России сейчас нет. Отношения нака-
ляются вовсе не между нациями. Они накаляются в об-
ществе, где немало противоречий (например, огромный 
разрыв между 10 процентами самых бедных и 10 про-
центами самых обеспеченных). И проявляются то в фор-
ме агрессивной ксенофобии, то в виде религиозного экс-
тремизма. Радикализация протестных настроений таким 
образом  просто приобретает уродливую форму. 

Дело еще и в том, что патриотическая идея — сама по 
себе абсолютно здоровая,  доказавшая свое цементирую-
щее  воздействие в США и во многих странах Европы — в 
России нередко  подменяется суррогатами. Ура-патрио-
ты перехватывают ее, пытаются наполнить своим содер-
жанием, дают ей свою интерпретацию. Хотя надо ли го-
ворить, что здоровый патриотизм и агрессивный нацио-
нализм маршируют в разные стороны. Первым движет 
нормальная любовь ко всему своему, вторым — патологи-
ческая ненависть ко всему чужому. 

Уровень ксенофо-
бии в России снижа-
ется, активность 
националистов 
и их сторонников 
падает

Отношения 
накаляются вовсе 
не между нациями. 
Они накаляются 
в обществе, где 
немало противо-
речий

Если

Валерий Выжутович
политический обозреватель
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СОДРУЖЕСТВО Россия, выделяя 
Кубе более миллиарда евро, 
возвращается к сотрудничеству

Куба снова рядом

Тимофей Борисов

РОССИЯ возвращается на Кубу 
в полном объеме. Так после под-
писания вчера ряда двусторон-
них соглашений обозначил наши 
приоритеты вице-премьер Рос-
сии Дмитрий Рогозин. Возобнов-
ляемое сотрудничество многог-
ранно. Это энергетика, фарма-
цевтика, космос, нефть, авиа-
ция, транспорт.

Подкрепляя делом наши дале-
коидущие планы, Россия выделя-
ет Кубе два госкредита. Один — на 
100 миллионов долларов на фи-
нансирование модернизации и 
расширения металлургического 
завода «Антильяна де Асеро им. 
Хосе Марти». Второй, в 1 милли-
ард 200 миллионов евро, пойдет 
на финансирование строительст-
ва четырех блоков ТЭЦ на терри-
тории Кубы. Интересно, что кре-
дитный документ — и на это Рого-
зин обратил особое внимание — 
подписали министр финансов 
Антон Силуанов и зампредседа-
теля Совета министров Кубы Ри-
кардо Кабрисас Руис. 

Силуанов известен как сто-
ронник линии жесткой эконо-
мии, а тут такие суммы, вклады-
ваемые даже не в отечественную 
экономику, а в далекий остров, 
которому пришлось списывать 
еще советские долги. Но Силуа-
нов поставил свою подпись, и 
это значит, что сделка взаимовы-
годная. По словам Рогозина, «мы 
пошли на эти соглашения, пони-
мая всю экономику этого про-
цесса».

— Сегодняшние соглашения 
являются прорывом. Для России 
это огромные возможности для 
возвращения на Кубу своих тех-
нологий и своей промышленно-
сти, — сказал вице-премьер.

Как объяснил корреспонден-
ту «РГ» после подписания один 

из представителей российской 
стороны, схема возврата креди-
та понятна и прозрачна. Во-пер-
вых, выданные деньги будут ра-
ботать на нашу экономику. Ска-
жем, стомиллионный долларо-
вый кредит для модернизации 
кубинской металлургии как ген-
подрядчик освоит компания, 
входящая в Уралвагонзавод. 
Кредит выдан на 4 года с погаше-
нием в течение 10 лет под 5 про-
центов. 

 А, например, модернизиро-
ванные ТЭЦ с увеличенной об-
щей мощностью на 400 мегават 
«Максима Гомес» и «Восточная 
Гавана» за счет передовых рос-
сийских технологий сэконом-
ленную нефть продадут на рын-
ке. Вырученные деньги будут пе-
реводить на спецсчет во Внешэ-
кономбанке. Протокол о сэко-
номленном топливе вчера также 
был подписан. 

Помимо энергетики вчера 
подписали соглашения в области 
фармацевтики. У Кубы есть один 
передовой и очень эффективный 
препарат по борьбе с сахарным 
диабетом. Он уже сертифициро-
ван в РФ и точечно применяется 
в некоторых клиниках.

Кроме того, на Кубу приходит 
КАМАЗ. Планируется поставка 
до тысячи грузовиков. Также бу-
дут отремонтированы поставля-
емые ранее советские грузовые 
автомобили. Наши специалисты 
займутся и кубинским автобу-
сным парком. А в начале ноября 
несколько делегаций из России 
приедут на Кубу и проведут пе-
реговоры по созданию вертолет-
ного центра по ремонту техники. 
Еще одно направление сотруд-
ничества лежит в космической 
области. На Кубе будет постав-
лена станция по калибровке сиг-
нала ГЛОНАСС. Это повысит 
точность нашей навигации.

СОЦЗАЩИТА Более чем полумиллиону москвичей 
с 1 марта 2016 года повысят надбавки к пенсиям 

Плюс 
2,5 тысячи рублей
Любовь Проценко

С 
1 марта 2016 года в Москве 
увеличат городские надбав-
ки неработающим пенсио-

нерам. Об этом мэр Москвы Сер-
гей Собянин сообщил после отче-
та в Мосгордуме за работу в тече-
ние пяти лет на посту мэра.

— В феврале будет проиндекси-
рована федеральная пенсия. Счи-
таю, что в марте нам нужно повы-
сить городские надбавки к пенси-
ям, подняв минимальный прожи-
точный минимум неработающих 
пенсионеров на 2,5 тысячи. Это 
серьезные расходы для бюджета, 
но нам необходимо пойти на эти 
траты, — заявил мэр.

На сколько именно повысится 
в итоге доход каждого пенсионера, 
сказать пока трудно. Как расска-
зала корреспонденту «РГ» первый 
замглавы департамента труда и 
социальной защиты населения 
Москвы Ольга Грачева, сейчас 
надбавки, точнее, региональные 
социальные доплаты, в столице 
получают все неработающие пен-
сионеры, пенсия у которых ниже 
городского социального стандар-
та, установленного в Москве. Этот 
стандарт установлен на планке 12 
тысяч рублей. Всем, кто получает 
меньше его, доплачивает город-
ской бюджет. Таких в Москве сей-
час — 2 миллиона 58 человек. Сред-
ний размер надбавок, получае-
мых ими, — 4100 рублей. Но это во-
все не значит, что пенсия у всех 
этих людей всего в размере 8 ты-
сяч рублей. Дело в том, что назна-
чают региональную социальную 
выплату, исходя из размера пен-
сии в данный момент. И в последу-
ющем ее не снижают, хотя пенсия 
благодаря федеральной индекса-
ции, ежегодно растет. Поэтому 

средний размер пенсии в Москве 
составляет 14 тысяч рублей. Но 
для того чтобы поддержать нера-
ботающих пенсионеров с наибо-
лее низкими доходами в пору кри-
зиса, с 1 марта 2016 года решено 
повысить городской социальный 
стандарт до 14 500 рублей. То есть 
теперь городские надбавки будут 
получать все те, у кого пенсия 
ниже этой суммы. И таких в Мо-
скве, по расчетам департамента 
соцзащиты, в городе, наберется 
более 500 тысяч. 

По закону города Москвы пра-
во на эту региональную социаль-
ную доплату имеют лишь горожа-
не с постоянной регистрацией в 
Москве и прожившие в городе не 
менее 10 лет. Тем же, у кого реги-
страция временная или они про-
живают в Москве менее 10 лет, 
пенсию тоже повысят, но лишь до 
прожиточного минимума пенсио-
нера. Он в Москве в 2015 году со-
ставляет 9 тысяч 46 рублей, а в 
2016-м составит 11 тысяч 428 руб. 
То есть планка и для них фактиче-
ски поднимется примерно на те 
же 2,5 тысячи рублей. Граждан 
этой категории в Москве, по дан-
ным департамента соцзащиты, 
сейчас чуть более 22 тысяч чело-
век, а в 2016 году будет примерно 
35 тысяч человек.

Напомню, помимо материаль-
ной поддержки, столица — практи-
чески единственный регион в 
стране, который сохранил и мно-
гие натуральные льготы пенсио-
нерам. В частности, более 2,4 мил-
лиона (всего в Москве проживает 
более 2,5 миллиона пенсионеров) 
имеют льготы на оплату жилищ-
но-коммунальных услуг, более 2,5 
миллиона — право на бесплатный 
проезд в городском обществен-
ном транспорте и более 900 тысяч 
ветеранов — на оплату услуг теле-
фонной связи. При том, что около 
500 тысяч пенсионеров — это уже 
люди преклонного возраста, 
нуждающиеся в посторонней по-
мощи и уходе, в городе функцио-
нируют 10 пансионатов для вете-
ранов войны и труда, 37 комплек-
сных центров социального обслу-
живания со своими филиалами в 
каждом районе города, а 130 ты-
сяч пенсионеров обслуживаются 
на дому социальными работника-
ми. 

К этим уже традиционным ви-
дам помощи старшему поколению 
в Москве в этом году добавилась 
поддержка при оплате взносов за 
капремонт многоквартирных жи-
лых домов. Их город полностью 
или частично возьмет на себя для 
4 миллионов москвичей.

Акцент

 Cтолица — чуть ли не единст-
венный регион в стране, 
где сохранены многие льготы 
для пенсионеров
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ВАЛЮТА Курс рубля 
имеет шанс стать стабильным
еще до Нового года

Крепчает 
на морозе 

Тарас Фомченков

РУБЛЬ имеет шансы не только 
стабилизировать курс до Нового 
года, но и окрепнуть в I квартале 
2016-го. По-крайней мере, так 
считают зарубежные аналитики 
банка Credit Suisse, которые 
опубликовали накануне свое ви-
дение будущего российской ва-
люты. 

Все самое интересное, гово-
рится в аналитическом обзоре 
кредитной организации, начнет-
ся почти сразу после следующе-
го заседания Банка России, на 
котором, прогнозируют они, 
ставка может быть снижена еще 
на 0,5 процента — до уровня 10,5 
процента. В результате рубль мо-
жет немного окрепнуть и стаби-
лизироваться.

Впрочем, эксперты, опрошен-
ные «РГ», сомневаются, что 
именно это решение Центробан-
ка, даже если оно будет воплоще-
но в жизнь, укрепит рубль. «Пол-
процента снижения ставки — не 
такое уж и серьезное изменение. 
К тому же оно уже довольно дав-
но обсуждается и, следователь-
но, в какой-то степени валютным 
рынком отыграно. К тому же по 
большому счету рубль и сейчас 
более-менее стабилен в районе 
60 за доллар», — считает профес-
сор кафедры фондового рынка и 
инвестиций НИУ «Высшая шко-
ла экономики» Александр Абра-
мов.

То есть получается, что до Но-
вого года просто не стоит ожи-
дать серьезных колебаний курса 
валюты. Это по крайней мере уже 
может быть хорошей новостью. 
Правда, подчеркивают эксперты, 
ни в коем случае не стоит и забы-
вать о том, что рубль — нефтеза-
висимая денежная единица. А 
стоимость «черного золота» се-
годня больше зависит от полити-
ческих событий, чем от реальной 
экономической ситуации. 

Отсюда вывод: серьезных ко-
лебаний может и не быть, макси-
мум в пределах пары рублей в ту 
или иную сторону от уровня 60. 
Но к нефти стоит присматри-
ваться, так как именно она мо-
жет и вытолкнуть курс рубля за 
пределы этой более-менее рав-
новесной цифры. 

Причем вряд ли рубль будет 
укрепляться серьезно, даже если 
нефть сильно взлетит в цене. В 
таком случае, считают экспер-

ты, Центральный банк России 
снова вернется на рынок для по-
купки валюты в резервы и чтобы 
немного «остудить пыл» крепну-
щей национальной валюты.

Тем более что уже с начала 
года это станет вполне реальным. 
Особенно если учесть тот факт, 
что рубль традиционно пользует-
ся спросом именно в первые ме-
сяцы, что объясняется сезонным 
сокращением импорта.

В отношении укрепления в 
первом квартале 2016 года — ги-
потеза интересная и имеет право 
на жизнь, считает Александр Аб-
рамов. «В начале года действи-
тельно в Россию вполне могут 
зайти деньги серьезных пор-
тфельных инвесторов. И во-вто-
рых, на бумаге по крайней мере 
мы можем увидеть серьезное 
снижение уровня инфляции и со-
ответственно далее — ключевой 
ставки. Что снова будет способ-
ствовать хорошему самочувст-
вию национальной валюты», — 
считает эксперт. 

Однако, продолжает Алек-
сандр Абрамов, укрепление вряд 
ли будет серьезным, по крайней 
мере отката даже к 50 рублям за 
доллар вряд ли стоит ожидать. «Я 
думаю, что максимальным ре-
зультатом может стать 55 ру-
блей за единицу валюты Нового 
Света, но и это при особо поло-
жительных моментах. И, уверен, 
Центральный банк будет удер-
живать рубль все-таки около 
равновесного уровня. То есть 
опять же ближе к 60 за доллар», 
— резюмирует эксперт. 

Есть и еще один момент, кото-
рый будет мешать стабилизации 
национальной валюты. В ноябре 
российским компаниям необхо-
димо выплатить 5 миллиардов 
долларов. А в декабре сумма еще 
вырастет, на погашение займов 
нужно будет направить 8,5 мил-
лиарда долларов, в то время как 
поступление валюты сократится 
до 3,2 миллиарда.

Стоит помнить и о том, что 
прогнозы — дело неблагодарное. 
Тот же Credit Suisse в конце ян-
варя предсказывал рост курса 
американской валюты до 82 ру-
блей в течение трех месяцев.  

Практика Колеблющиеся цены на энергоносители 
не пугают лидеров нефтегазового рынка 

Откуда берется 
хорошее самочувствие

Артем Новиков 

З
а колебанием цен на 
нефть следит весь мир. 
Но тяжелее всего нефтя-
ные качели сказывают-
ся на самочувствии 

компаний, занимающихся добы-
чей, транспортировкой и перера-
боткой углеводородов. О том, как 
приспособиться к текущей ситу-
ации и не уйти в минус, расска-
зывает Роман Дашков, главный 
исполнительный директор не-
фтегазовой компании «Сахалин 
Энерджи».

Роман Юрьевич, этот непростой 
для российского бизнеса год 
подходит к финишной черте, как 
можно подытожить его результа-
ты, насколько вы ими удовлетво-
рены?
РОМАН ДАШКОВ: Если говорить о са-
мочувствии компании — это со-
стояние устойчивости и готов-
ность к решению запланирован-
ных задач в меняющихся геопо-
литических и экономических 
условиях. Текущее положение 
дел подтверждает эффектив-
ность нашего менеджмента, о 
чем говорят результаты выпол-
нения плановых показателей. В 
этом году компания отгрузила 
400-ю партию нефти с начала 
круглогодичных отгрузок, начав-
шихся в конце 2008 года, и 1000-
ю стандартную партию сжижен-
ного природного газа (СПГ) с 
производственного комплекса 
«Пригородное». А что касается 
удовлетворенности результата-
ми — эта формулировка не для на-
шей компании, так как это ведет 
к снижению инициативности и 
потере лидерских позиций. Мы 
движемся только вперед.

И все-таки тренд этого года — из-
менчивость цены на нефть. Как 
вам удалось избежать неприят-
ных неожиданностей и потрясе-
ний?
РОМАН ДАШКОВ: Конечно, колебания 
цен на нефть не могут не сказы-
ваться на деятельности компа-
нии, но эта ситуация влияет не 
только на наше производство, но 
и на мировую экономику. Мы все 
находимся в одинаковых услови-
ях. Устойчивость или, как вы от-
метили, самочувствие компании 
позволяет уверенно брать обяза-
тельства по развитию и реализа-
ции крупных инвестиционных 
проектов, которые укрепят и рас-
ширят производство по всей тех-
нологической цепочке наших 
объектов.

Все это случилось не вчера, 
цена на нефть в мире снижается 
второй год подряд. С июля прош-
лого года, когда котировки дости-
гали $115 за баррель, нефть на 
мировых биржах потеряла более 

половины своей цены. Но уже с 
начала 2015 года в компании за-
работала программа «Стабиль-
ность и при 40», т.е. устойчивость 
при 40 долларах за баррель. Эта 
программа предусматривает оп-
тимизацию бюджетных расходов 
компании в текущем году. Мы 
сразу договорились, что эта про-
грамма никак не затрагивает во-
просы безопасности и надежно-
сти наших объектов. Она позво-
ляет устранять негативные тен-
денции, связанные с динамикой 
валютных курсов, без ущерба 
для производства.

Удалось ли компании сократить 
расходы?
РОМАН ДАШКОВ: Окончательные итоги 
будут подведены только в конце 
финансового года. Но предвари-
тельные результаты впечатляют. 
Причем не только нас, но и наших 
акционеров — «Газпром», «Шелл», 
«Мицуи», «Мицубиси». В течение 
года в компании поддерживался 
хороший уровень финансовой 
дисциплины, благодаря чему 
наша текущая оценка затрат за 
2015 год оказалась несколько луч-
ше, чем целевые показатели, кото-
рые закладывались программой 
«Стабильность и при 40».

То есть вам помогла оператив-
ность, с которой вы отреагиро-
вали на конъюнктуру низких 
цен на нефть?
РОМАН ДАШКОВ: Это сыграло свою 
роль, но больше всего на устой-
чивость компании повлияли 
меры, которые мы предприняли в 
связи со сложившимся положе-
нием. Прежде всего нам удалось 
«заразить» идеей экономии на-
ших сотрудников. Люди поняли, 
что в этом деле мелочей не быва-
ет — рубль действительно доллар 
бережет. 

Например, благодаря оптими-
зации организационно-техниче-
ских процессов по бурению сква-
жин нам удалось избежать трех-
дневного простоя подрядчиков. 
Применение этой схемы помогло 
компании сэкономить около по-
лутора миллионов долларов. 

Сотрудники технического ди-
ректората выступили с предло-
жением заменить бумажные ма-
териалы электронными носите-
лями. Попробовали осуществить 
эту идею в тестовом режиме, все 
получилось, что дало возмож-
ность экономить средства ком-
пании при проведении заседаний 
технического комитета с участи-
ем представителей компаний-ак-
ционеров. Такие мероприятия 
проводятся четыре раза в год. 

Подобных примеров в копил-
ке экономии — много. Практиче-
ски во всех департаментах и на 
всех уровнях работает програм-
ма «Стабильность и при 40». 
Здесь очень важен личный вклад 
каждого сотрудника, чтобы си-
стема работала, а не преврати-
лась в формальную схему.

Как это способствовало росту 
производительности труда? На-
сколько известно, ваша компа-
ния добилась в этом вопросе зна-
чительных успехов.
РОМАН ДАШКОВ: По итогам первого 
всероссийского конкурса «Про-
изводительность труда: Лидеры 

промышленности России-2015» 
наша компания заняла второе 
место среди 1000 предприятий 
из ключевых отраслей промыш-
ленности страны. Считаю, что в 
этой награде суммировалась 
ежедневная работа менеджмента 
и каждого члена нашего коллек-
тива, направленная на повыше-
ние производственной эффек-
тивности — приоритетной задачи 
компании.

Сказалась ли экономия на соци-
альном пакете сотрудников «Са-
халин Энерджи»? Ведь во мно-
гих компаниях сокращение не-
производственных расходов 
происходит одновременно с уре-
занием расходов на социальную 
сферу.
РОМАН ДАШКОВ: Нет, мы сумели из-
бежать этого. Более того, в ре-
зультате оптимизации затрат 
компании удалось сохранить 
наш компенсационно-социаль-
ный пакет для сотрудников, что 
является существенной поддер-
жкой уровня жизни их семей. То 
же касается и оплаты труда — зар-
плата наших работников нахо-
дится на уровне топ-25 ведущих 
компаний отрасли.

В режиме жесткой экономии не 
пришлось ли компании пересмо-
треть в сторону снижения затра-
ты на программу в области бла-
готворительности? 
РОМАН ДАШКОВ: Социальные инвести-
ции «Сахалин Энерджи» направ-
лены на безопасность, охрану 
окружающей среды и биоразноо-
бразия, охрану здоровья, образо-
вание. Акцент делается на реали-
зацию стратегических долгосроч-
ных партнерских проектов с уча-
стием ключевых заинтересован-
ных сторон, в частности, местных 
властей. В прошлом году, напри-
мер, в рамках реализации сов-
местной программы Сахалинско-
го совета по вопросам дорожной 
безопасности, партнерами кото-
рой являются областное прави-
тельство и УМВД России по Саха-
линской области, мы установили 
несколько специальных сигналь-
ных осветителей на пешеходных 
переходах города. По данным ста-
тистики, аварийность на этих пе-
реходах снизилась в несколько 
раз. В этом году компания плани-
рует профинансировать установ-
ку еще двух дополнительных ос-
ветителей. Всего же за прошлый 
год общий объем инвестиций в ре-
ализацию социально значимых 
программ составил более 40 млн 
рублей. 

А как складываются ваши отно-
шения с коренными народами? 
Известно, что не всем компани-
ям, добывающим ресурсы на 
территориях их традиционного 
проживания, удается наладить 
конструктивный диалог… 
РОМАН ДАШКОВ: Я бы сказал, достиг-
нут высокий уровень взаимопо-
нимания. С 2006 года совместно 
с правительством области и Реги-
ональным советом уполномочен-
ных представителей КМНС реа-
лизуется план содействия разви-
тию коренных малочисленных 
народов севера Сахалина. План 
основан на международных стан-
дартах и претворяется в жизнь в 

соответствии с принципами сво-
бодного, предварительного и 
осознанного согласия. Благодаря 
этому плану уже реализовано 
553 проекта. Наш опыт взаимо-
действия, его методику пытают-
ся внедрять при освоении новых 
территорий, где активно разви-
ваются производство и промыш-
ленность. 

К концу этого года мы совмес-
тно с правительством области 
планируем завершить важный 
культурный проект. В год, кото-
рый объявлен в России Годом ли-
тературы, Сахалин отмечает 
80-летие классика нивхской ли-
тературы Владимира Санги. 
Юбилей начался в штаб-кварти-
ре ЮНЕСКО в Париже. А фини-
ширует проект выставкой, кото-
рая откроется в ноябре в Саха-
линском областном художест-
венном музее. На ней будут под-
ведены итоги литературно-худо-
жественного конкурса, в кото-
ром приняли участие более 200 
сахалинских авторов. 

Кстати, сегодня на различных 
уровнях наши практики в вопро-
сах корпоративной социальной 
ответственности и устойчивого 
развития рассматриваются как 
лучшие.

Какое влияние неблагоприятная 
ситуация на мировых рынках 
может оказать на планы компа-
нии, в частности, строительства 
третьей технологической линии 
на заводе по производству СПГ?
РОМАН ДАШКОВ: Сегодня проект рас-
ширения завода СПГ для нашей 
компании — это главный проект 
развития, самый оптимальный и 
экономически обоснованный 
вариант увеличения объемов 
российского сжиженного при-
родного газа на мировом рынке. 
Наличие уникального опыта 
строительства и эксплуатации 
завода, развитой инфраструкту-
ры, высокого кадрового потен-
циала позволит компании реа-
лизовать этот проект на самом 
высоком уровне. Благодаря это-
му мы планируем увеличить 
проектную мощность завода до 
15 млн тонн СПГ в год. Это укре-
пит позиции России в качестве 
ведущего производителя энер-
горесурсов, принесет экономи-
ческие выгоды стране и будет 
способствовать достижению 
цели, которую ставит перед со-
бой «Сахалин Энерджи», — быть 
ведущим источником энергии 
для Азиатско-Тихоокеанского 
региона. 

Роман Юрьевич, а не боитесь из-
лишнего оптимизма, все-таки 
ситуация в мировой экономике 
остается сложной…
РОМАН ДАШКОВ: Оптимизм вселяют 
взвешенная стратегическая ли-
ния компании и результаты на-
шей работы. Текущие обстоя-
тельства заставляют нас посто-
янно находиться в поиске опти-
мальных решений, совершенст-
воваться. Уверен, это делает му-
дрее и сильнее наш коллектив. 
Опыт подтверждает, что дорогу 
осилит идущий только вперед. 

В этом году компания отгрузила 1000-ю стандартную партию сжиженного природного газа  с производственного 
комплекса «Пригородное».
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Платформа «Пильтун-Астохская-Б» 
— сложный инженерный комплекс, 
позволяющий добывать углеводо-
родное сырье со дна моря.

Роман Дашков:  Цель, которую 
ставит перед собой «Сахалин 
Энерджи», — быть ведущим 
источником энергии для Азиатско-
Тихоокеанского региона. 

ПУТЕШЕСТВИЕ Россияне напишут 
географический диктант

Страну надо знать

Елена Шмелева

ВТОРОЙ фестиваль Русского ге-
ографического общества прой-
дет в Москве, в Центральном 
доме художника, с 30 октября по 
8 ноября. Об этом объявил пре-
зидент РГО Сергей Шойгу на 
пресс-конференции в штаб-
квартире РГО.

— Почему нужен фестиваль? 
Да потому что все больше и боль-
ше людей хотят узнать нашу 
страну, но у них нет достаточно 
времени, чтобы это сделать. Они 
не могут  поучаствовать в наших  
экспедициях, не могут увидеть 
все то, что   видят наши коллеги в 
регионах. Мы постарались сде-
лать все, чтобы на фестивале 
были представлены практически 
все нации и народности, кото-
рые проживают  в России,  кли-
матические зоны, ремесла. Мы 
сделали так, чтобы каждый смог 
погрузиться во все это и побы-
вать там, где еще пока не  успел 
побывать, — сказал президент 
РГО.

Площадка фестиваля разделе-
на на пять природных зон: Арк-
тика и тундра, степи и субтропи-
ки, леса, горы, океаны, моря и 
реки. 

Каждый день фестиваля, ко-
торый разместится на площади в 
пять тысяч квадратных метров,  
будет тематический.  Один из 
дней  посвятят этнографии, за-

тем туризму, экспедициям и ис-
следованиям, мультипликаци-
онному кино, защите животных.  
И взрослые,  и дети смогут по-
смотреть лучшие документаль-
ные фильмы РГО, поучаствовать 
в мастер-классах лучших фотог-
рафов природы, научиться шить 
парки или вязать морские узлы, 
правильно устанавливать палат-
ку, разучить походные песни. 
Кроме того, посетителям удастся 
прослушать лекции ученых-ге-
ографов, познакомиться с путе-
шественниками с мировым име-
нем. 

Перед входом в ЦДХ  при-
швартуют 13-метровый корабль 
— спасательный вельбот Уайта 
образца XIX века.  Интерес вызо-
вет и  уникальная российская 
разработка — ледовый вездеход 
«Емеля», который прошел   ис-
пытания в  рамках  морской ле-
довой автомобильной экспеди-
ции в Арктике под эгидой РГО.

В  дни  фестиваля  для всех же-
лающих пройдет Всероссийский 
географический диктант. Его ре-
зультаты продемонстрируют, 
насколько хорошо россияне зна-
ют свою страну,  может быть,  
даже поспособствуют  увеличе-
нию количества уроков геогра-
фии в школе. 

Мы сделали так, чтобы каж-
дый смог погрузиться в это всё и 
побывать там, где еще пока не 
смог побывать.

Сценарий с падением 
доллара до 39 рублей 
стал осуществим — 
подробнее на сайте 
www.rg.ru/art/1178017

СОТРУДНИЧЕСТВО Евразийскую
интеграцию подкрепят
информационным
сопровождением

Сила в правде

Артем Петров 

«РОССИЙСКАЯ ГАЗЕТА» готова помочь средствам 
массовой информации Киргизии в освещении интегра-
ционных процессов в республике в связи с ее вступлени-
ем в Евразийский экономический союз. С таким предло-
жением выступил в Бишкеке генеральный директор 
«Российской газеты» Павел Негоица, во время «круглого 
стола», посвященного проблематике ЕАЭС в СМИ КР. 

Участие в дискуссии приняли журналисты и руково-
дители местных электронных и печатных изданий, пред-
ставители правительства и научных центров. 

Организовало «круглый стол» Центрально-Азиатское 
представительство «Российской газеты». 

В правительстве Киргизии уверяют, что многое из 
того, что публикуется в социальных сетях, а потом пере-
печатывается в некоторых СМИ, не соответствует дейст-
вительности. В то время как информации о положитель-
ном для экономики эффекте интеграции у чиновников 
«более чем достаточно». Исправить ситуацию можно. 
Но, по словам Павла Негоицы, успешность такой работы 
во многом зависит от открытости госструктур. 

— У меня сложилось впечатление, что журналисты в 
Киргизии многое вынуждены додумывать. Должно быть 
больше экспертных оценок. Причем общаться нужно как 
с теми, кто положительно оценивает ЕАЭС, так и с теми, 
кто относится к нахождению Киргизии в союзе отрица-
тельно. Нельзя оставлять интеграцию без информацион-
ного сопровождения. Иначе люди могут оказаться дале-
ко от реальных экономических и политических процес-
сов, — заметил Павел Негоица. 

Павел Негоица: СМИ Киргизии необходимо менять форму 
подачи информации об евразийской интеграции.

ПРАВО Верховный суд
поддержал законопроект
о реформе третейских
судов

Карманных 
арбитров 
запретят

Владислав Куликов

В ВЕРХОВНОМ СУДЕ России прошло 12-е заседание Со-
вета председателей высших арбитражных и других су-
дов, разрешающих дела по спорам в сфере экономики 
стран СНГ.

Одной из тем заседания стала реформа третейских су-
дов. Председатель Верховного суда России Вячеслав Ле-
бедев, который вел заседание, отметил полезность меж-
дународного ком-
мерческого арби-
тража. Он позволяет 
мирно решить спор 
и снижает нагрузку 
государственных ар-
битражных судов. 
Но у коммерческих 
арбитражей есть и 
недостатки. За пер-
вое полугодие этого 
года отмечен небы-
валый рост дел о вы-
даче исполнитель-
ных листов на реше-
ния третейских судов — на 63 процента по сравнению с 
прошлым годом. Параллельно увеличилось на 25 про-
центов количество дел об оспаривании решений третей-
ских судов. Поэтому Верховный суд поддержал разрабо-
танный правительством России законопроект о третей-
ских судах. Проект предлагает закрепить возможность 
создания третейских судов только при некоммерческих 
организациях. Предполагается, что новый закон не по-
зволит создавать карманные третейские суды.

Также на заседании было предложено реорганизовать 
существующий совет в Совет председателей верховных 
судов стран СНГ и расширить его функции.

— Международно-правовая база СНГ к настоящему 
времени весьма широкая — она включает международ-
ные договоры по вопросам сотрудничества по граждан-
ским и семейным делам, регулирует вопросы междуна-
родной правовой помощи по уголовным делам, — сказал 
Вячеслав Лебедев. — Эти международные договоры при-
меняются национальными судами и, естественно, важно 
обеспечивать единообразное их применение».

Председатель Верховного суда России Вячеслав Лебедев 
поддержал введение новых требований к третейским судам.

В этом году 
на 25 процентов 
увеличилось число 
дел об оспаривании 
решений третей-
ских судов
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ИНТЕРНЕТ YouTube вводит 
платную подписку

Котики 
за деньги

Антон Благовещенский

28 ОКТЯБРЯ самый популярный в мире сайт с видеоро-
ликами станет частично платным. Об этом сообщили 
представители корпорации Google, которая приобрела 
YouTube несколько лет назад. Проект получил название 
YouTube Red.

Посетители ресурса, которые решатся оформить под-
писку, получат ряд привилегий по отношению к тем, кто 
продолжит использовать сайт бесплатно. Главная из 
них — это отсутствие рекламы. Еще одним преимущест-
вом станет возможность сохранения видео в памяти 
устройства и проигрывания их даже при отсутствии ин-
тернет-подключения. Более того, подписчики получат 
доступ к дополнительным видео, которые не будут видны 
«бесплатным» пользователям. Среди них — эксклюзив-
ные шоу, музыкальные ролики и фильмы.

Наконец, подписчики YouTube Red смогут пользо-
ваться сервисом Google Music, содержащим обширную 
коллекцию музыкальных записей всех жанров и направ-
лений.

На первом этапе воспользоваться преимуществами 
платной подписки смогут жители США, позднее про-
грамма включит в себя и другие страны. Стоимость ме-
сячного доступа ко всем привилегиям YouTube Red со-
ставит 9,99 доллара. Тем, кто решит использовать сайт 
на бесплатной основе, волноваться не о чем — все доступ-
ные сейчас видео можно будет включить в любой мо-
мент.

YouTube, который каждый месяц посещают более 
миллиарда человек, до сих пор не приносит Google пра-
ктически никакой прибыли. В 2014 году выручка ресур-
са составила около четырех миллиардов долларов. В пе-
ресчете на одного посетителя это лишь 33 цента в год.

Адвокатам наказали 
быть скромней

Вполне возможно, это 
действительно были до-
вольные клиенты, не 

пожелавшие себя афишировать. 
Важно другое: сам адвокат радо-
ваться своей популярности дол-
жен молча. 

— Давать оценки и сравнивать 
адвокатов клиенты могут в обще-
нии друг с другом, но выставлять 
отзывы доверителей напоказ, 
сравнивать себя с коллегами — 
это неэтично, — говорит Марина 
Копырина.

В целом в Интернете сегодня 
кипит точно такая же жизнь, как 
и на улице. Отличие лишь в том, 
что в Интернете не спрячешься, 
тут все на виду. 

Поэтому, считают специали-
сты, настала пора в целом выра-
батывать интернет-этику — и для 
частных случаев, и для професси-
ональной жизни.

Скажем, юристы часто ис-
пользуют Сеть, чтобы создать 
резонанс вокруг того или иного 
процесса. Это способ давления 
на суд.

Другой вариант: шум вокруг 
процесса намеренно создается 
для саморекламы, чтобы адвокат 
мог мелькать в телевизоре, да-
вать интервью газетам и делать 
все, чтобы его запомнили. Пото-
му что где слава, там клиенты. 
Но, может быть, участникам про-
цесса, которых защищает адво-
кат, вовсе бы не хотелось читать 
некоторые подробности про себя 
в газетах?

Впрочем, есть и другое мне-
ние, мол, не стоит слишком силь-
но связывать адвоката в Интерне-
те. У него есть право на собствен-
ное мнение, и закрывать рот ад-
вокату нельзя. И у него есть право 
на личную жизнь. Он не судья и не 
прокурор, и если, скажем, как-то 
расслабится на курорте и фри-

вольные фотографии появятся в 
Интернете, ничего страшного не 
произойдет. 

Но, говорят, в свою очередь, 
сторонники правил, в дисципли-
нарной практике случаев, когда 
бы адвоката пытались наказать за 
«аморалку», нет. «Зато примеры 
того, как неэтичное поведение ад-

вокатов в публичном пространст-
ве, в том числе в Интернете, бро-
сает тень на всю корпорацию, — 
отнюдь не редкость», — говорят 
специалисты.

При обсуждении возможности 
разграничить в Интернете про-
фессиональную и частную сферы 
поведения адвоката был постав-
лен, например, такой вопрос: 
если адвокат в Сети выступает 
под «ником», можно ли считать, 
что он действует как частное 
лицо и поэтому не подпадает под 
действие правил профессиональ-
ной этики? Есть ли уверенность, 
что его псевдоним нельзя рас-
крыть?

Разработанный проект будет 
представлен на рассмотрение ко-
миссии ФПА РФ по этике и стан-
дартам. 

Одобренный комиссией доку-
мент затем будет вынесен на ут-
верждение Совета ФПА РФ. После 

этого документ примет силу нор-
мативно-правового акта Феде-
ральной палаты адвокатов РФ, 
исполнение которого будет обя-
зательно для адвокатов и адво-
катских образований.

Кстати, комиссия по этике и 
стандартам в целом призвана вы-
рабатывать единые стандарты 

для адвокатского сообщества. 
Пока дисциплинарная практика в 
регионах может отличаться. За 
один и тот же поступок в Рязани 
могут наказать, а в Хабаровске и 
слова не скажут. Так что правила 
поведения в Интернете — это 
только первый шаг.

— Выработка позиций ФПА от-
носительно поведения адвокатов 
в блогосфере, социальных сетях и 
при информировании о своей де-
ятельности — это шаги к укрепле-
нию единства нашей профессии, 
— сказал президент Федеральной 
палаты адвокатов РФ Юрий Пи-
липенко. — Мы находимся в очень 
важной точке развития россий-
ской адвокатуры, когда у нас есть 
возможность от нижегородского, 
московского, казанского понима-
ния дисциплинарной практики 
продвинуться вперед — к обще-
российскому подходу к некото-
рым принципиальным вопросам.

ПРОБЛЕМА

Псков 
«отрежут» 
от Петербурга

ПОЕЗД УШЕЛ

Инга Бугулова, Татьяна Шадрина

ПСКОВ и Питер останутся без 
прямого железнодорожного со-
общения. С 25 октября поезд 
«Петербург — Рига» перестает 
следовать через Псков. Поезда из 
Пскова перестанут ходить 26 ок-
тября. Решение изменить мар-
шрут принят по инициативе ли-
товской стороны, так как поезд 
литовского формирования.

Ранее были отменены вечер-
ние поезда по этому маршруту, 
которые стояли в летнем распи-
сании. И теперь без «прямого по-
езда» останутся несколько насе-
ленных пунктов: Плюсса, Стру-
ги Красные, Остров и Пыталово. 

Теперь спрос будут обеспечи-
вать автобусы и маршрутные 
такси, преимущество которых 
заключается в частоте курсиро-
вания каждые 15 минут. Однако 
пассажиров это не слишком-то 
привлекает: жители уже начали 
обращаться к областным вла-
стям с просьбой решить их «же-
лезнодорожный» вопрос. 

Такое обращение, например, 
появилось на сайте губернатора 
Псковской области: «Как жите-
лям Пскова, не имеющим воз-
можности ездить маршрутками 
(по состоянию здоровья), доби-
раться, например, до петербург-
ских сердечно-сосудистых и он-
кологических центров? Речь 
идет о тысячах псковичей!» 

В том, что поезд между Петер-
бургом и Псковом необходим, 
уверены и жители Северной сто-
лицы. Он очень удобен для сту-
дентов и туристов. 

В противном случае, до Пско-
ва из Петербурга придется доби-
раться либо на самолете, либо по 
автодороге, либо на электричке. 
Последнее предполагает сначала 
доехать ночью от Питера до 
Луги, подождав три часа, в пять 
утра пересесть на элекртичку до 
Пскова. Очень неудобный мар-
шрут. И цена за поездку на элек-
тричке, и на автобусе и в плакар-
те одна — 600 рублей.

Есть еще инициатива пустить 
ежедневно рельсовый автобус 
между Питером и Псковом. При-
чем за счет железной дороги. 
Письмо по этому поводу напра-
вили в РЖД региональные влас-
ти. Оно есть в распоряжении 
«РГ». Расходы на содержание по-
езда даже при хорошей заполня-
емости составят более миллиона 
рублей в месяц, подсчитали эк-
сперты. 

Еще один вариант — возвра-
щение поезда «Псков — Петер-
бург». И якобы, это может слу-
читься до января 2016 года. Об 
этом сообщил замгубернатора 
Псковской области Александр 
Кузнецов. По его словам, «поезд 
недозагружен пассажирами, по-
этому должен быть комплекс ме-
роприятий, чтобы привлечь по-
требителей на этот поезд». Ка-
кой? Тоже пока неизвестно. 

Судя по комментарию желез-
нодорожников (читай ниже), 
здесь все тоже упирается в день-
ги. Будут они — будет и поезд. А 
искать их предлагают в област-
ном бюджете.  И, похоже, это мо-
жет стать проблемой не только 
Псковской области. «Оптимиза-
ция маршрутной сети будет про-
исходить и дальше. В условиях 
финансовых ограничений она 
станет более острой, — отметил в 
беседе с «Российской газетой» 
директор Института проблем це-
нообразования и регулирования 
естественных монополий Илья 
Долматов. — Под оптимизацию в 
первую очередь попадут нерен-
табельные железнодорожные 
маршруты».

КОММЕНТАРИЙ РЖД

Как рассказали «РГ» в компании, РЖД 

регулярно проводят встречи с пред-

ставителями администрации Псков-

ской области, где рассматривают, в 

том числе, и вопрос об организации 

перевозок пассажиров  в пригород-

ном сообщении.  

В настоящее время Федеральная пас-

сажирская компания (ФПК) и админи-

страции области обсуждают возмож-

ность возбновления курсирования 

вечернего позда «Псков  — Петер-

бург». При условии заключения с об-

ластью договора на перевозку, пред-

усматривающего полную компенса-

цию выпадающих доходов с их сторо-

ны. Тогда ФПК  готова восстановить 

поезд по этому маршруту в осенне-

зимний период. 

Финансы В России растет популярность онлайн-кредитов

Деньги
запутались в Сети

Юлия Кривошапко 

Р
оссияне все чаще берут 
небольшие кредиты в 
Интернете. Сейчас это в 
основном займы до зар-
платы. Но микрофинан-

совые организации (МФО) уже 
начали выдавать онлайн-креди-
ты и для покупки товаров. При 
этом немногие заемщики отдают 
себе отчет в том, что будущие 
кредиторы, принимая решение о 
выдаче займа, узнают о человеке 
больше, чем знает он сам.

Доля онлайн-кредитов в об-
щем объеме займов, которые 
МФО выдают населению, по ито-
гам шести месяцев 2015 года до-
стигла 4,9 процента, рассказал 
директор саморегулируемой ор-
ганизации МиР Андрей Паранич. 
Он не исключил, что по итогам 
года цифра может вырасти до 10 
процентов. По мнению генди-
ректора крупной микрофинан-
совой компании, работающей в 
онлайн-сегменте, Бориса Бати-
на,  произойти это может в 

основном за счет перетока в Ин-
тернет оффлайн-клиентов. 

В чем секрет привлекательно-
сти «денег из Интернета»? Анд-
рей Петкин, глава одной из ком-
паний, которые занимаются ис-
ключительно онлайн-кредито-
ванием населения, полагает, что 
это скорость и простота. «Реше-
ние по выдаче займа принимает-
ся максимум в течение пяти ми-
нут», — говорит Петкин. Потен-
циальному заемщику достаточ-
но иметь при себе мобильное 
устройство, банковскую карту, 
помнить паспортные данные. 

Однако все так просто лишь 
на первый взгляд. Кредиторы, 
принимая решение о выдаче де-
нег, не ограничиваются запро-
сом в бюро кредитных историй. 
Платежеспособность потенци-
ального клиента оценивается и с 
помощью данных из других 
источников. Анализируются 
профили в соцсетях, данные о 
мобильном устройстве, с кото-
рого человек зашел в Интернет. 
«Мы собираем информацию 
отовсюду, где клиент когда-либо 
засветился, и зачастую знаем о 
нем больше, чем он сам о себе 

знает», — резюмирует Андрей 
Петкин.

Кто идет за деньгами в Интер-
нет? Как правило, люди в возра-
сте до 35 лет с доходом в преде-
лах 30 тысяч рублей в месяц. За-
частую у них нет собственного 
жилья. Они берут микрокреди-
ты, чтобы заплатить за аренду 
квартиры, особенно в регионах, 
или подремонтировать машину.

На 1 октября 2015 года ми-
крофинансовые организации 
(включая онлайн-займы) выда-
ли населению около 60 милли-
ардов небольших кредитов, 
включая займы онлайн. В ре-
зультате на каждые 100 рублей, 
которые россияне должны по 
необеспеченным кредитам бан-
ков, сейчас приходится один 
рубль долга микрофинансовым 
организациям, сообщил дирек-
тор по маркетингу Националь-
ного бюро кредитных историй 
(НБКИ) Алексей Волков. 

Всего аналитики бюро насчи-
тали 3,3 миллиона действующих 
займов. Займам на покупку това-

ров принадлежит больше полови-
ны рынка микрокредитов. Сред-
няя сумма составляет почти 32 
тысячи рублей. По словам Алек-
сея Волкова, микрофинансовый 
сектор с точки зрения оценки ри-
сков банковскому сектору ни в 
чем не уступает. «У микрофинан-
систов выше аппетит к риску, но 
он тщательно просчитан. Поэто-
му бурное развитие этого сегмен-
та кредитования, включая он-
лайн, вряд ли должно вызывать 
беспокойство», — считает Волков. 
При этом он добавляет, что прос-
рочка в секторе микрозаймов 
все-таки несколько выше, чем по 
банковским необеспеченным 
кредитам, а в сравнении с залого-
вым кредитованием (автокреди-
ты и ипотека) — выше в разы.

Россияне взяли очень приличное 
количество микрозаймов — 
оно оценивается в 3,3 миллиона.

Акцент

 Правила поведения в Сети 
не должны стать способом 
наказать адвоката 
за какие-то особенности 
личной жизни

Акцент

 Интернет-кредиторы ищут 
информацию о заемщиках 
в соцсетях и собирают данные 
об устройствах выхода в Сеть 

Все опять упирается 
в деньги. Будут они 
— будет и поезд. 
А искать их предла-
гают в областном 
бюджете
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Каждый десятый россиянин 
не читает кредитный 
договор. Чем это грозит 
ww.rg.ru/art/1131169
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 ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ
ООО «Транснефть-Балтика» сообщает о начале процедуры 

общественного обсуждения проектной документации по объек-
ту: «МН «Ярославль-Кириши 1», DN720, км 78-89. ЯРНУ. Ре-
конструкция» в части прохождения трассы по особо охраняемой 
природной территории регионального значения — государствен-
ный природный заказник «Верхне-Волжский», в зоне ограничен-
ного хозяйственного использования.

Заказчик: ООО «Транснефть — Балтика», 195009, г. Санкт-
Петербург, Арсенальная набережная, д. 11, лит. А, тел. 380-62-25.

Уполномоченные органы по организации и проведению обще-
ственных обсуждений:

Управление по развитию агропромышленного комплекса Ад-
министрации Угличского муниципального района;

Управление экономики и финансов Администрации Мыш-
кинского муниципального района.

Проектная документация по объекту: «МН «Ярославль-
Кириши 1», DN720, км 78-89. ЯРНУ. Реконструкция» будет раз-
мещена:

в здании Управления по развитию агропромышленного ком-
плекса Администрации Угличского муниципального района 
с 26.10.2015 г. по 27.11.2015 г. по адресу: 152615, Ярославская 
область, г. Углич, ул. Первомайская, д. 24а;

в здании Администрации Мышкинского муниципального рай-
она с 26.10.2015 г. по 27.11.2015 г. по адресу: 152830, Ярославская 
область, Мышкинский район, г. Мышкин, пл. Успенская, д. 4.

Предложения и замечания от заинтересованных лиц по теме 
общественных обсуждений можно направлять:

в Управление по развитию агропромышленного комплекса Ад-
министрации Угличского муниципального района с 26.10.2015 г. 
по 27.11.2015 г. по адресу: 152615, Ярославская область, г. Углич, 
ул. Первомайская, д. 24а, по телефону 8 (48532) 2-49-59 или 
оставить в журнале проведения общественных обсуждений;

в Управление экономики и финансов Администрации Мыш-
кинского муниципального района с 26.10.2015 г. по 27.11.2015 г. 
по адресу: 152830, Ярославская область, Мышкинский район, 
г. Мышкин, пл. Успенская, д. 4, по телефону 8 (48544) 2-13-92 
или оставить в журнале проведения общественных обсуждений.

Общественные слушания состоятся 27.11.2015 г. по адресам:
152615, Ярославская область, г. Углич, ул. Первомайская, 

д. 24а в 10.00;
152830, Ярославская область, Мышкинский район, г. Мыш-

кин, пл. Успенская, д. 4 в 11.00.
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Сообщение о проведении публичных 
слушаний

ПАО «Восточно-Сибирская нефтегазовая компания», ООО 
«РН— КрасноярскНИПИнефть» совместно с администрацией 
Эвенкийского муниципального района на основании Распоряже-
ния главы Эвенкийского муниципального района от 30 сентября 
2015 года №150-р извещают о проведении публичных слушаний по 
проектной документации по объектам реконструкции скважин, 
связанных с размещением отходов бурения в шламовых амбарах:

—  «Реконструкция разведочной скважины №26 Юрубчено — 
Тохомского нефтегазоконденсатного месторождения мето-
дом бурения бокового ствола»;

—  «Реконструкция разведочной скважины №65 Юрубчено — 
Тохомского нефтегазоконденсатного месторождения мето-
дом бурения бокового ствола»;

—  «Реконструкция разведочной скважины №105 Юрубчено — 
Тохомского нефтегазоконденсатного месторождения в пре-
делах Терско-Камовского (южного) участка методом буре-
ния бокового ствола».

Объекты расположены на территории Красноярского края, 
Эвенкийского муниципального района, Юрубчено-Тохомского 
нефтегазоконденсатного месторождения.

Виды намечаемой деятельности: реконструкция разведочных 
скважин №26, 65, 105 на Юрубченском лицензионном участке, в 
части размещения отходов бурения в шламовых амбарах.

Форма общественного обсуждения: публичные слушания.
Форма представления замечаний и предложений: в устной и 

письменной форме.
Место и время для ознакомления населения района с проектной 

документацией: 648360, Красноярский край, Эвенкийский муни-
ципальный район, с. Байкит, ул. Гагарина, д. 10, кабинет № 4. Тел: 
(391) 263-63-62, доп. 31001, в рабочие дни с 10.00 до 17.00.

Электронная почта: vershininaei@baykit.evenkya.ru, 
bondarenkoav@baykit.evenkya.ru.

Дата и время проведения общественных слушаний: 24 ноября 
2015 г. в 11.00.

Место проведения общественных слушаний: 648360, Краснояр-
ский край, Эвенкийский муниципальный район, с. Байкит, ул. Га-
гарина, д. 10, актовый зал администрации Эвенкийского муници-
пального района.

Ответственные организаторы:
—  от администрации Эвенкийского муниципального района:
1. Бондаренко Алексей Валерьевич — заместитель руководите-

ля — начальник отдела поддержки и взаимодействия с МСУ в Бай-
китской группе района Управления территориальной политики и 
взаимодействия с МСУ Администрации Эвенкийского муници-
пального района, тел.: (391) 263-63-62, доп. 31000.

2. Вершинина Екатерина Ивановна — начальник отдела по при-
родопользованию, тел.: (391) 263-63-62, доп. 31001.

— от ООО «РН-КрасноярскНИПИнефть»:
1. Новиков Владимир Викторович — главный инженер проекта, 

тел.: (391)200-88-30, доб. 2552.
2. Бурыкин Владислав Владимирович — начальник отдела эко-

логического мониторинга и ОВОС, тел.: (391)200-88-30 
доб. 2516.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНВЕСТИЦИИ  В Подмосковье 
построят крупный 
агрохолдинг 

Вьетнам 
не в гости к нам

Ирина Рыбникова, Ханой

«НАДЕЮСЬ, ваш визит к нам бу-
дет успешным», — пожелал прези-
дент Социалистической Респу-
блики Вьетнам Чыонг Тан Шанг 
при встрече с губернатором Мо-
сковской области Андреем Воро-
бьевым.

Пожелание попало на благо-
датную почву: Подмосковье под-
писало с Вьетнамом соглашение о 
реализации крупного инвестици-
онного проекта по строительству 
агрохолдинга, в состав которого 
войдут животноводческий и мо-
лочно-перерабатывающий ком-
плексы. 460 миллионов долларов 
в развитие животноводческой от-
расли столичного региона готов 
вложить вьетнамский концерн TH 
True Milk. «Я инвестирую в Под-
московье по двум причинам: хо-
чется в период санкций поддер-
жать наших российских друзей и 
увеличить темпы молочного про-
изводства на их внутреннем рын-
ке», — объяснила президент кон-
церна Тхай Хыонг. К слову, все мо-
лочное производство России в си-
лах обеспечить пока лишь поло-
вину потребностей населения. 
Другую половину мы экспорти-
руем из-за рубежа. И, к сожале-
нию, большая часть экспорта де-
лается из бесполезного для здоро-
вья сухого молока. А инвесторы из 
Вьетнама очень гордятся тем, что 
работают только с живым моло-
ком, которое регулярно собирает 
золотые медали на международ-
ных продовольственных выстав-
ках. Тем значимее тот факт, что 
первые инвестиции, которые кон-
церн выводит за пределы своей 

страны, найдут применение в 
Подмосковье.

Инвестпроект предполагает 
строительство 9 животноводче-
ских ферм на 2,4 тыс. голов ка-
ждая, молочно-перерабатываю-
щий завод мощностью 800 тонн 
молока в день и комбинат по про-
изводству комбикорма. К подпи-

санию соглашения обе стороны 
шли не один месяц, поэтому тер-
ритории, где появятся первые 
объекты, известны. Это Лотошин-
ский, Волоколамский, Орехово-
Зуевский, Воскресенский и Пав-
лово-Посадский районы области. 
К строительству приступят буду-
щей весной, а первым молоком го-
спожа Хьюнг обещает напоить 
жителей столичного региона осе-
нью 2017 года. «Проект даст нам 
еще 20 га работающей сельскохо-
зяйственной земли. Мы станем 
еще на шаг ближе к реализации 
глобальной задачи — производить 
то, что потребляем, дома, в Рос-
сии, — отметил Андрей Воробьев. — 
Мы будем очень аккуратно дви-
гаться в этом проекте, чтобы его 
результаты стали примером для 
других инвесторов». Агрохолдинг 
обеспечит рабочими местами 2 
тысячи человек. В основном их 
займут жители Подмосковья. 

Новый агрохолдинг 
обеспечит 
рабочими местами 
2 тысячи человек
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ЛИЧНЫЙ ОПЫТ 25 октября 
наш корреспондент проверит 
новый маршрут на Украину

Самолет до Киева 
довезет?

Иван Егоров

С
овет безопасности РФ рас-
смотрел новую редакцию 
Стратегии национальной 

безопасности Российской Феде-
рации до 2020 года.

Вчера на межведомственной 
комиссии по стратегическому 
планированию под руководст-
вом секретаря Совбеза РФ Нико-
лая Патрушева прошло обсужде-
ние важных поправок в Страте-
гию нацбезопасности. 

По словам Патрушева, согла-
сно Федеральному закону «О 
стратегическом планировании в 
Российской Федерации» коррек-
тировка документов стратегиче-
ского планирования должна про-
водиться каждые 6 лет после их 
принятия. 

Действующая Стратегия на-
циональной безопасности РФ ут-
верждена указом президента РФ 
12 мая 2009 года. Уточненная ре-
дакция документа должна быть 
представлена на рассмотрение 
главы государства до конца этого 
года.

Измененная Стратегия исхо-
дит из фундаментальной взаи-
мосвязи и взаимозависимости 
обеспечения национальной без-
опасности и социально-эконо-
мического развития России. 

Кроме того, уточненный доку-
мент призван консолидировать 
усилия органов власти и инсти-
тутов гражданского общества в 
работе по реализации нацио-
нальных приоритетов, а также по 
противодействию новым угро-
зам.

Обсуждая проект Стратегии, 
члены межведомственной ко-
миссии подчеркнули, что необ-
ходимо максимально эффектив-
но использовать внутренние ре-
зервы России — экономический, 
политический, человеческий, 
культурный и духовный потенци-
алы.  

При этом участники заседа-
ния исключили закрытость стра-
ны от внешнего мира. Напротив, 
они отметили, что активная 
внешняя политика, развитие со-
трудничества с другими государ-
ствами, привлечение зарубеж-
ных инвестиций и технологий  
должны дополнять собственные 
усилия по модернизации эконо-
мики и укреплению нацбезопа-
сности России.

Напомним, что на этой неделе 
аппарат Совбеза также подгото-
вил  проект положения «Об оцен-
ке и государственном монито-
ринге состояния национальной 
безопасности РФ». 

Предполагается, что в ходе 

мониторинга будут учитываться 
более 60 критериев и показате-
лей  национальной безопасно-
сти, утвержденных по предложе-
нию министерств и ведомств, а 
также научного совета при Сов-
безе. 

По сути, это будет система не-
прерывного  наблюдения за раз-
витием ситуации в сфере обеспе-
чения национальной безопасно-
сти страны. Причем мониторинг 
будет включать в себя не только 
сбор, обработку и анализ инфор-
мации о состоянии нацбезопа-
сности. Кроме того, с его помо-
щью будут прогнозироваться и 
выявляться возможные угрозы, а 
также прорабатываться вариан-
ты возможных управленческих 
решений по преодолению нега-
тивных тенденций и кризисных 
ситуаций в государстве.

Проводить мониторинг будет 
Совет безопасности РФ и его ап-
парат, полномочные представи-
тели президента в федеральных 
округах, правительство, феде-
ральные органы исполнительной 
власти, и другие госорганы и ор-
ганизации. 

Его результаты будут отра-
жаться в ежегодном докладе се-
кретаря Совбеза президенту Рос-
сии о национальной безопасно-
сти. 
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ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ
В соответствии с Федеральным законом от 23 ноября 1995 г. 

№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», Положением об 
оценке воздействия, намечаемой хозяйственной и иной деятель-
ности на окружающую среду в Российской Федерации, утверж-
денным приказом Государственного комитета Российской Феде-
рации по охране окружающей среды от 16 мая 2000 года № 372 
ООО «Газпромнефть-Восток» извещает о проведении обществен-
ных слушаний (обсуждений) материалов перечня мероприятий 
по охране окружающей среды (ООС) на предмет возможности 
реализации проекта «Обустройство Шингинского месторож-
дения. Куст скважин № 5В». 

Цель и виды намечаемой деятельности: размещение и захо-
ронение отходов бурения в шламовом амбаре.

Дата и время проведения: 27 ноября 2015 года в 14 часов 
(время местное).

Место проведения: 636600, Томская область, Парабельский 
район, с. Парабель, ул. Советская, 14.

Форма предоставления замечаний и предложений: в уст-
ной и письменной форме.

Срок приема замечаний и предложений: 30 дней с даты опу-
бликования настоящего извещения.

Место предоставления предложений, замечаний: 636600, 
Томская область, Парабельский район, с. Парабель, ул. Совет-
ская, 14, кабинет № 1 (выходной день — суббота, воскресенье), 
с 19 октября по 27 ноября 2015 года, с 8.00 до 17.00.

Ответственные организаторы:
— от Генпроектировщика ООО «Югранефтегазпроект»: 

главный инженер проекта Галиакберов Ратмир Раилевич, г. Уфа, 
ул. 50 лет СССР, д. 39, каб. 13, тел.: 8 (919) 600-47-82;

— от администрации Парабельского района: Годимова Вик-
тория Юрьевна, Томская область, Парабельский район, с. Пара-
бель, ул. Советская, 14, кабинет № 1, тел.: 8 (38252) 2-19-87;

— от Заказчика ООО «Газпромнефть-Восток»: ведущий 
инженер отдела проектных работ и экспертизы проектов Управ-
ления капитальных вложений Пьянкова Елена Григорьевна, Рос-
сия, 634045, г. Томск, ул. Мокрушина, 9, стр. 16, тел.: (+7 3822) 
310 810 (1158).

Для ознакомления с материалами проекта ООС необходи-
мо обратиться в общественную приемную, размещенную по адресу: 
Томская область, Парабельский район, с. Парабель, ул. Советская, 
14, кабинет № 1 (выходной день — суббота, воскресенье), с 19 октя-
бря по 27 ноября 2015 года, с 8.00 до 17.00. За справками обращаться 
к Годимовой Виктории Юрьевне, тел.: 8 (38252) 2-19-87.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Извещение  
о проведении общественных обсуждений

ООО «Кировский металлургический завод» извещает о про-
ведении общественных обсуждений по теме: «Обсуждение проектной 
документации «Подготовка проектной документации на проведение 
работ по строительству сортового завода (ООО «Кировский металлур-
гический завод» (в том числе материалов оценки воздействия на окру-
жающую среду) в связи со строительством завода сортового проката 
и товарной литой заготовки на территории промышленной площадки 
бывшего литейного завода. 

Целью намечаемой деятельности является строительство 
цехов электросталеплавильного и сортопрокатного (ЭСПЦ и СПЦ), 
вспомогательных объектов основного производства, объектов обще-
заводского назначения (энергетические, складские, административно-
хозяйственные, транспортные и др.).

В административном отношении территория объекта распо-
ложена на территории пгт. Песковка, Омутнинский район Кировской 
области.

Промплощадка ООО «Кировский металлургический завод» 
расположена в 200 км от г. Кирова. Ближайшая жилая застройка 
(пгт. Песковка) граничит с промплощадкой завода. 

Юридический адрес ООО «Кировский металлургический 
завод»: 129226, Российская Федерация, г. Москва, Проспект Мира, 
д. 131, оф. 3.

Директор ООО «Кировский металлургический завод» — Логуа 
Михаил Валерьевич.

Сроки проведения оценки воздействия на окружающую сре-
ду: с 20.10.2015 г. по 20.11.2015 г. 

Орган, ответственный за организацию общественных обсуж-
дений: администрация пгт. Песковка совместно с заказчиком и его 
представителем.

Форма общественного обсуждения: слушания. 
Форма предоставления замечания и предложений: устная и 

(или) письменная.
Срок предоставления замечаний и предложений: 30 дней 

с даты опубликования настоящего извещения.
Ознакомиться с материалами можно в общественной при-

емной по адресу: Кировская область, Омутнинский район, пгт. 
Песковка, ул. Школьная, д. 12, тел.: 8 (83352) 36-2-29, время работы 
приемной — с 9.00 до 17.00 (с 12.30 до 14.00 обед). Суббота, воскресе-
нье — выходные.

Ответственные организаторы от заказчика: Винокуров 
Михаил Владимирович — руководитель работ по проведению обще-
ственных слушаний. Тел. сот.:+7 (922) 19-99-450; тел.: 8 (343) 262-97-
38; факс: 8 (343) 262-96-76; e-mail: ykc09@yandex.ru.

Общественные обсуждения состоятся 20.11.2015 года 
в 14 час 00 мин. (время местное) по адресу: пгт. Песковка, 
Песковский Дом досуга, ул. Ленина, 77. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

В соответствии с Федеральным законом от 23 ноября 
1995 г. № 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», Положени-
ем об оценке воздействия, намечаемой хозяйственной и иной 
деятельности на окружающую среду в Российской Федерации, 
утвержденным приказом Государственного комитета Российской 
Федерации по охране окружающей среды от 16 мая 2000 года 
№ 372 ООО «Газпромнефть-Восток» извещает о проведении 
общественных слушаний (обсуждений) материалов перечня ме-
роприятий по охране окружающей среды (ООС) на предмет воз-
можности реализации проекта «Обустройство Кулгинского 
месторождения. Куст скважин № 1». 

Цель и виды намечаемой деятельности: Размещение и за-
хоронение отходов бурения в шламовом амбаре.

Дата и время проведения: 4 декабря 2015 года в 14.00 часов 
(время местное).

Место проведения: 636600, Томская область, Парабельский 
район, с. Парабель, ул. Советская, 14.

Форма предоставления замечаний и предложений: в уст-
ной и письменной форме.

Срок приема замечаний и предложений: 30 дней с даты 
опубликования настоящего извещения.

Место предоставления предложений, замечаний: 636600, 
Томская область, Парабельский район, с. Парабель, ул. Совет-
ская, 14, кабинет № 1 (выходной день — суббота, воскресенье), 
с 21 октября 2015 года по 4 декабря 2015 года, с 8.00 до 17.00.

Ответственные организаторы:
— от Генпроектировщика ООО «Югранефтегазпроект»: 

главный инженер проекта Шафиков Артур Фагатович, г. Уфа, 
ул. 50 лет СССР, д. 39, каб. 312, тел.: 8 (917) 251-2520;

— от администрации Парабельского района: Годимова 
Виктория Юрьевна, Томская область, Парабельский район, с. Па-
рабель, ул. Советская, 14, кабинет № 1, тел.: 8 (38252) 2-19-87;

— от Заказчика ООО «Газпромнефть-Восток» Ведущий 
инженер отдела проектных работ и экспертизы проектов Управ-
ления капитальных вложений Пьянкова Елена Григорьевна, 
Россия, 634045, Томск, ул. Мокрушина, 9, стр. 16, тел.: (+7 3822) 
310 810 (1158).

Для ознакомления с материалами проекта ООС необ-
ходимо обратиться в общественную приемную, размещенную 
по адресу: Томская область, Парабельский район, с.Парабель, 
ул. Советская, 14, кабинет № 1 (выходной день — суббота, вос-
кресенье), с 23 октября 2015 года по 4 декабря 2015 года, с 8.00 до 
17.00. За справками обращаться к Годимовой Виктории Юрьев-
не, 8 (38252) 2-19-87.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

С 25 октября, чтобы добраться из любого российского 
аэропорта до Украины, потребуется как минимум одна 
пересадка. 
Более сложный маршрут придется выбирать, потому что 
Киев закрыл свое небо для полетов всем российским авиа-
компаниям. Россия вынуждена была дать «зеркальный 
ответ»: запретить летать в нашем воздушном пространстве 
киевским авиаторам. 
Возможны пересадки в Минске, Риге, Варшаве и в других 
европейских городах. В большинстве случаев это значи-
тельно дороже, чем раньше. Да и времени в пути потребу-
ется часов на 10—12 больше.
Какие еще трудности ожидают пассажиров? Как организо-
ваны стыковочные рейсы? Есть ли где недорого поесть, 
долго ли проходить паспортный контроль, как скоротать 
время между рейсами? Все это наш корреспондент прове-
рит на себе. 
Следите за сайтом «Российской газеты» и читайте репор-
таж 26 октября, в следующем номере газеты. 
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ДОКУМЕНТ Совбез внес изменения в стратегию 
национальной безопасности

60 признаков угрозы 

РЕЛИГИЯ

Церкви нужны 
объективные 
результаты 
исследования

РОМАНОВЫ 
ПОДОЖДУТ

Владимир Петин

РУССКАЯ православная цер-
ковь не будет торопиться с при-
знанием святыми мощами 
останки цесаревича Алексея и 
княжны Марии Романовых. Это 
решение не будет привязано ни к 
дате захоронения останков — она 
намечена на февраль, — ни к Ар-
хиерейскому собору, который 
также пройдет в феврале буду-
щего года (с 2-го по 3-е число). 
Главное для Церкви — прозрач-
ное и объективное исследова-
ние, которое исключит возмож-
ность ошибки. Об этом вчера со-
общил председатель Синодаль-
ного информационного отдела 
Московской патриархии Влади-
мир Легойда после заседания 
Священного синода.

«Позиция Церкви неизменна, 
и она заключается в необходи-
мости исключить какую-либо 
ошибку в процедуре с точки зре-
ния научной объективности, по-
этому здесь нет никакой спешки 
и никакого стремления подвер-
стать под какую-то дату», — ци-
тирует слова Легойды информа-
ционное агентство ТАСС.

Стоит добавить, что комис-
сия, которая проводит дополни-
тельное исследование останков 
детей последнего российского 
императора, как раз к началу 
февраля 2016 года намерена 
подвести итоги и сообщить о 
своем решении.

Решение о созыве Архиерей-
ского собора в феврале будущего 
года ранее озвучил Патриарх 
Московский и всея Руси Кирилл. 
Об этом он сообщил еще до нача-
ла закрытого заседания Священ-

ного синода. Архиерейский со-
бор является высшим органом 
иерархического управления Рус-
ской православной церкви и со-
бирается не реже чем раз в четы-
ре года — в последний раз Патри-
арх и Синод принимали решение 
о проведении Архиерейского со-
бора в феврале 2013 года.

Кроме этого Священный си-
нод обсуждал опасность усилив-
шегося распространения неоя-
зычества. Решение — в усилении 
работы Церкви в этом направле-
нии. В частности, в более актив-
ной работе на общецерковном и 
епархиальном уровнях.

«Данную работу необходимо 
вести прежде всего с молодежью, 
сообществами спортсменов и 
спортивных болельщиков, 
участниками военно-патриоти-
ческих клубов, сотрудниками 
правоохранительных органов и 
лицами, находящимися в местах 
лишения свободы», — сообщил 
Владимир Легойда.

Он добавил, что реконструк-
ция язычества Древней Руси не-
возможна хотя бы потому, что 
для этого нет достаточного коли-
чества исторических подтвер-
ждений, в том числе в виде пись-
менных источников.

Также Священный синод из-
брал викарным епископом Мо-
сковской епархии с титулом Его-
рьевский архимандрита Тихона 
(Шевкунова). Другим викарным 
епископом Патриарха в столице, 
с титулом Бронницкий, стал на-
местник Донского монастыря 
столицы игумен Парамон (Го-
лубка).

Главное для 
Церкви — прозрач-
ное и объективное 
исследование 
останков, которое 
исключит возмож-
ность ошибки

Право В Санкт-Петербурге обсуждают механизм исполнения решений 
Страсбургского суда

Соответствуйте 
Конституции
Мария Голубкова,
«Российская газета», 
Санкт-Петербург

В 
С а н к т- П е т е р б у р г е 
продолжает работу 
международная кон-
ференция «Совершен-
ствование националь-

ных механизмов эффективной 
имплементации Европейской 
конвенции по правам челове-
ка». Ожидается, что сегодня в 
ней примет участие генераль-
ный секретарь Совета Европы 
Турбьерн Ягланд.

Как свидетельствуют темы 
докладов, вопросы по реализа-
ции положений конвенции есть 
в практике Германии, Франции, 

Бельгии, Турции, других стран. 
Директор Генеральной дирек-
ции по правам человека и верхо-
венству права Совета Европы 
Филипп Буайа при общении с 
журналистами подчеркнул: тот 
факт, что конференция прово-
дится в нашей стране, не свиде-
тельствует о том, что она посвя-
щена проблемам России. 

— В каждом случае необходим 
диалог с национальными прави-
тельствами, чтобы наладить ис-
полнение решений Европейско-
го суда по правам человека 
(ЕСПЧ), — отметил он. 

Тем не менее большинство 
приведенных примеров неи-
сполнения решений ЕСПЧ ока-
залось связано с российской 
правовой системой.

В день открытия конферен-
ции в «Российской газете» была 
опубликована статья председа-
теля Конституционного суда РФ 
Валерия Зорькина «Россия и 
Страсбург», в которой он под-
робно остановился на изменяю-
щихся социальных, экономиче-
ских политических условиях, в 
которых применяются положе-
ния конвенции, принятой 70 лет 
назад.

— Надо следить, чтобы кон-
венция не была политизирова-
на, — отметил он и в своем вы-
ступлении на конференции.

По мнению главы КС РФ, про-
блема имплементации решений 
ЕСПЧ существует, однако сведе-
ние ее «лишь к отсутствию заин-
тересованности, а тем более к 
наличию какой-то злой воли на-
циональных властей означало 
бы одностороннее понимание 
этой ситуации». Тем не менее 
правовая система РФ нацелена 
на соблюдение прав человека, 
она продолжает совершенство-
ваться, и об этом свидетельству-
ет статистика. 

Как сообщила заместитель 
председателя Верховного суда 
РФ Татьяна Петрова, число жа-
лоб в Страсбургский суд на РФ 
стремительно снижается. Если в 
2013 году было подано свыше 12 

тысяч обращений, то в 2014-м — 
уже около девяти тысяч, то есть 
на четверть меньше.

Важно отметить, и об этом не 
раз говорили все участники 
конференции, что в нашей стра-
не исполняется до 95 процентов 
решений ЕСПЧ, а оставшаяся 
часть имеет конституционные, 
экономические, культурные 
сложности. 

Возможны также противоре-
чия с российской правовой си-
стемой, что требует дополни-
тельной проработки. В частно-
сти, как напомнил Валерий Зорь-
кин, имеется решение КС РФ от 
2013 года: «Если суд общей 
юрисдикции придет к выводу о 
невозможности исполнения по-
становления ЕСПЧ без призна-
ния не соответствующими Кон-
ституции тех норм, конституци-
онность которых ранее была под-
тверждена Конституционным су-
дом, то суд общей юрисдикции 
правомочен приостановить про-
изводство и обратиться с запро-
сом в Конституционный суд».

Пока такого рода запросов не 
поступало, но возможно, что в 
ближайшее время прецедент бу-
дет создан. 

Вероятно, по этому пути будет 
развиваться ситуация с так назы-
ваемым «делом ЮКОСа», по ко-
торому ЕСПЧ обязал нашу стра-

ну выплатить бывшим акционе-
рам почти два миллиарда евро. 

По словам министра юсти-
ции Александра Коновалова, об-

ращение в КС последует, более 
того, оно уже инициировано его 
ведомством. 

Но кто направит документ, не 

имеет принципиального значе-
ния: это может сделать и Вер-
ховный суд, и Госдума, и само 
министерство.

Валерий Зорькин напомнил, что наша правовая система нацелена на соблюдение прав человека.

Акцент

 В нашей стране исполняется 
до 95 процентов судебных 
решений из Страсбурга
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СПРАВКА «РГ»
Прошедший вчера Священный си-
нод РПЦ является высшим орга-
ном управления Церкви в период 
между Архиерейскими соборами. 
Он созывается несколько раз в год. 
Председателем Синода является 
Патриарх Московский и всея 
Руси.
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КОРРУПЦИЯ 

Зама 
районного 
прокурора
поймали 
с поличным

ВЗЯТКА 
ПО ДЕЛУ 

Наталья Козлова

В СТОЛИЦЕ разразился скандал 
с высокопоставленным сотруд-
ником надзорного ведомства. 
Прокурора, точнее, прокуроршу 
поймали за руку, когда она при-
шла к судье просить за фигуран-
тов нескольких уголовных дел. 
Но в кабинете судьи ее уже жда-
ли.

Как заявил корреспонденту 
«РГ» официальный представи-
тель СКР Владимир Маркин, 
Управление по расследованию 
особо важных дел СКР возбуди-
ло уголовное дело в отношении 
заместителя Хамовнического 
межрайонного прокурора Мо-
сквы Юлии Горбачевой. 

По словам Владимира Марки-
на, чиновница подозревается в 
двух преступлениях — посредни-
честве во взяточничестве, совер-
шенное в крупном размере, и по-
средничество во взяточничест-
ве, совершенное в особо круп-
ном размере.

Если суд согласится со след-
ствием, то Горбачева может от-
правиться в колонию на долгие 
годы. Да и карьера в госорганах 
для нее так же закончится. 

По версии следствия, дело 
было так. В один из октябрьских 
дней Горбачева пришла в Хамов-
нический суд к федеральному су-
дье. Позже следствие запишет — 
она действовала «по поручению 
и в интересах пока неустанов-
ленных следствие взяткодате-
лей». Зампрокурора района вы-
ступила в роли посредника и 
предложила судье взятку. След-
ствие заявляет, что деньги пред-
лагались в иностранной валюте. 
Владимир Маркин не говорит в 
какой, но в пересчете на рубли — 
это три миллиона.

Что за эти деньги хотели те, 
кто попросил прокуроршу о «со-
действии»?

Заинтересованные граждане 
платили эту сумму за то, чтобы 
судья назначил некоему гражда-
нину — фигуранту уголовного 
дела — более мягкое наказание, 
чем он мог был получить. А дру-
гому фигуранту уголовного дела 
судья за деньги должен был дать 
самый минимальный срок.

Следствие ничего не говорит 
о том, что это за уголовное дело. 
Естественно, не называются ни-
какие фамилии.

Возможно, это объясняется 
тем, что следствие еще не устано-
вило, кто дал деньги сотруднику 
прокуратуры и попросил его пой-
ти на должностное преступление. 
Так же непонятно, сделала женщи-
на это под давлением или легко со-
гласилась отнести деньги в суд.

Прокуроршу задержали пря-
мо в кабинете судьи при переда-
че взятки еще в среду. Как гово-
рит Владимир Маркин, «в ре-
зультате оперативно-розыскных 
мероприятий, проводимых со-
трудниками ФСБ России во взаи-
модействии с СК России и Гене-
ральной прокуратурой». Это за-
явление означает, что руковод-
ство Горбачевой все знало и само 
участвовало в очищении собст-
венных рядов. 

Владимир Маркин говорит, 
что следствие в самое ближай-
шее время планирует предъя-
вить Горбачевой обвинение в по-
средничестве во взяточничестве.

После предъявления обвине-
ния следствие намерено хода-
тайствовать перед судом об из-
брании в отношении нее меры 
пресечения в виде заключения 
под стражу. О точной дате обра-
щения в суд в СК пока ничего не 
говорят. 

В настоящее время, заявили 
корреспонденту в Следственном 
комитете, проводятся следст-
венные действия, направленные 
на установление всех обстоя-
тельств совершенного преступ-
ления и лиц, причастных к нему. 
Готовность следствия в течение 
нескольких дней предъявить об-
винение означает, что у следова-
телей на руках есть уже все дока-
зательства совершенного пре-
ступления. Взятку доказывать 
всегда тяжело, поэтому не 
исключено, что все действия и 
слова сотрудника прокуратуры 
были зафиксированы.

Следствие еще не 
установило, кто дал 
деньги сотруднику 
прокуратуры и 
почему она пошла 
на преступление

Спецслужбы  Завтра отмечается 65 лет со дня основания спецназа ГРУ 

День вежливости

Сергей Птичкин

Д
ень подразделений спе-
циального назначения  
официально был учре-
жден 31 мая 2006 года 
Указом Президента 

Российской Федерации Владими-
ра Путина. Это стало актом при-
знания тех заслуг, которые ар-
мейская и флотская специальная 
разведка вписала в историю Воо-
руженных сил СССР и Россий-
ской Федерации. 24 октября 
1950 года появилась секретная 
Директива Военного министра 
СССР № ОРГ/2/395/832. Во всех 
военных округах было создано 
46 отдельных спецназовских рот 
по 120 человек каждая.

Вокруг этих людей всегда был 
ореол тайны. До конца своих 
дней они должны быть осторож-
ны в высказываниях. Само слово 
«спецназ» десятилетиями произ-
носилось почти шепотом. Это 
сейчас свой спецназ есть почти в 
каждой охранной структуре — са-
кральность потеряна. Но настоя-
щая разведка специального на-
значения была и осталась только 
в ГРУ ГШ.

Спецназ формировался из на-
стоящих супербойцов. В каждой 
армии мира есть те или иные 
спецподразделения. Но то, что 
было создано в СССР, повторить 
не удалось никому. 

В случае угрозы новой миро-
вой войны в страны НАТО, в том 
числе в США, одномоментно 
должны были быть заброшены 
сотни разведывательно-диверси-
онных групп. 

Перед ними ставилась задача 
парализовать управление вой-
сками и вывести из строя макси-
мальное количество стратегиче-
ских объектов, включая ракетно-
ядерные.

Каждый из разведчиков-спец-

назовцев, пусть и солдат-сроч-
ник, был гораздо круче киношно-
го Рэмбо. Хотя внешне они, ко-
нечно же, проигрывали герою 
Сталлоне. Были и остались невы-
сокими, жилистыми и непримет-
ными. Но творить могли и могут 
чудеса.

В арсенале специальной раз-
ведки сегодня самые современ-
ные средства вооружения. Это 
бесшумные автоматы и даже пу-
леметы со снайперскими прице-
лами и системами ночного виде-
ния, и стреляющие ножи, и раз-
личные взрывные устройства. 
Есть бесшумные минометы, а 
также снайперские винтовки, ко-
торые стреляют точно в цель на 

расстояние в полтора километра. 
Все активнее используются бес-
пилотные аппараты - воздушные 
и наземные.

Парашюты позволяют плани-
ровать на многие километры и 
приземляться на пятачок в ква-
дратный метр. У морского спец-
наза есть миниатюрные подвод-
ные лодки, которые в случае не-
обходимости становятся быстро-
ходными катерами.

Сегодня можно сказать, что 
на территории Афганистана дей-
ствовали две бригады специаль-
ного назначения ГРУ — 15-я и 22-
я. За три года перед выводом на-
ших войск из ДРА одна15-я бри-
гада, например, потеряла убиты-
ми 140 солдат и офицеров. При 
этом ее разведчики уничтожили 
и взяли в плен около 9 тысяч воо-
руженных боевиков-душманов, 
захватили десятки тонн воору-
жения, боеприпасов и взрывча-
тых веществ. Спасли жизнь тыся-
чам военнослужащих ограничен-
ного контингента и мирным жи-
телям Афганистана.

Может быть, сегодня спецназ 
Главного разведуправления не 
совсем тот, что был в период сво-

его советского расцвета. Но в лю-
бом случае это наиболее боеспо-
собные разведывательно-дивер-
сионные подразделения в мире.

Ни британский SAS, ни амери-
канские «зеленые береты» и 
«морские котики» сравниться с 
ними не могут.

Это было подтверждено один 
раз, но очень убедительно. В кон-
це 1990-х годов проводились тра-
диционные соревнования групп 
специального назначения ГРУ. 

Впервые в них приняли учас-
тие, правда, вне зачета, два по-
дразделения армии США — «зеле-
ные береты» и «морские коти-
ки». Хоть и шли настоящие про-
фессионалы вне зачета, но на 
всех этапах они показали худшие 
результаты, чем наши солдаты-
спецназовцы, большая часть из 
которых была призывниками.

Спецназ ГРУ, как ему и поло-
жено, на переднем крае борьбы с 
международным терроризмом. С 
днем рождения, вежливые и 
очень профессиональные воины 
России!

Акцент

 Вокруг этих людей всегда был 
ореол тайны. До конца своих 
дней они должны быть осто-
рожны в высказываниях 

Настоящие разведчики-спецназов-
цы всегда неприметны, но врага 
держат под прицелом.

АРМИЯ В воинские части призывники осени-2015 
поедут не в «полевке», а в новеньких мундирах

Новобранцев 
примут по форме
Юрий Гаврилов

В
чера с московского город-
ского сборного пункта, ко-
торый находится на улице 

Угрешской, отправили на воен-
ную службу первую партию сто-
личных призывников. 

Они пополнят строй 154-го 
отдельного комендантского Пре-
ображенского полка. Напомним, 
что по указу президента РФ так 
уже два с половиной года имену-
ется бывший комендантский 
полк Московского гарнизона. Он 
расположен в историческом рай-
оне столицы — Лефортово. Пре-
ображенцы имеют в штате роты 
почетного караула, которые уча-
ствуют во многих городских 
праздниках и обеспечивают ме-
ждународные церемониалы с 
участием первых лиц государст-
ва. Их отменная выправка неиз-
менно вызывает восторг у всех, 
кто наблюдает за торжествен-
ным маршем по Красной площа-
ди в День Победы. 

В то же время полк остается 
полноценной боевой единицей 
Вооруженных сил. В этом столич-
ные призывники убедятся в пер-
вые месяцы своей службы, когда 
будут заниматься не только стро-
евой, но и физической подготов-
кой, учить Уставы и выполнять 
боевые стрельбы. 

Провожая ребят на службу, 
военный комиссар Москвы гене-
рал-майор Виктор Щепилов рас-
сказал новобранцам и их родите-
лям о некоторых особенностях 
нынешней призывной кампании. 

Одна из них связана с гардеро-
бом молодых солдат. 

Уже несколько лет их переоде-
вают в военную форму прямо на 
сборных пунктах. Раньше по гар-
низонам они разъезжались в ка-
муфлированной «полевке». При-
чем она была единой как для но-
вобранцев Сухопутных войск, 
так и ВМФ с авиацией. Теперь 
правила несколько изменились. 
Каждый молодой солдат перед 
отправкой в часть получит по-
вседневный мундир. У тех, кто 
определен на флот, он будет чер-
ного цвета. У авиаторов — синего, 
а сухопутные новобранцы при-
мерят форму защитного цвета. 

Помимо строевых частей во-
енкоматы до нового года уком-
плектуют солдатами и специали-
зированные подразделения Рос-
сийской армии. 

Впервые некоторых призыв-
ников отправят в так называе-
мые научно-производственные 
роты. Туда набирают молодых 
специалистов, до армии трудив-
шихся на оборонных предприя-
тиях. По словам Щепилова, в бли-

жайшие два месяца в Вооружен-
ных силах появятся две такие 
роты по 50 человек в каждой. 
Одну сформируют на базе там-
бовского завода «Революцион-
ный труд», другую — при судоре-
монтном заводе в Севастополе. 
Там солдаты будут работать, а 
жить по всем армейским прави-
лам им предстоит в обычных во-
инских частях. 

По аналогичной схеме уже не-
сколько лет проходит служба ди-
пломированных солдат-добро-
вольцев из научных рот. Щипи-
лов сообщил, что помимо восьми 
уже действующих подразделе-
ний осенью-зимой планируется 
дополнительно укомплектовать 
еще три научные роты. А вот уве-
личивать количество спортив-
ных рот в Вооруженных силах 
пока не собираются.

Горвоенком также сказал, что 
на базе образовательных органи-
заций ДОСААФ в четырех регио-
нах и двух воинских частях про-
ведут эксперимент по общевой-
сковой и воздушно-десантной 
подготовке призывников.

Акцент

  Новобранцам ВМФ выдадут 
повседневную форму черного 
цвета, авиаторам — синего, а 
сухопутчикам — защитного
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АНТИТЕРРОР В Дагестане раскрыта 
местная ячейка ИГ

Вышли 
на руководителей

Александр Гавриленко, 
«Российская газета», Махачкала

В ДАГЕСТАНЕ возбуждено уго-
ловное дело по факту создания в 
республике преступного сообще-
ства «Вилаят Дагестан Ислам-
ского государства», которое под-
чинялось запрещенной в России 
террористической организации 
«Исламское государство». По 
данным регионального управле-
ния СК РФ, его создателями были 
местные жители Рустам Асельди-
ров (конспиративное имя — Абу 
Мухаммад) и Гасан Абдуллаев 
(Абу Ясер).

Ячейка состояла из неболь-
ших разрозненных бандгрупп, 
промышлявших в основном на 
юге Дагестана. Они вымогали 
деньги у местных предпринима-
телей и чиновников, а также не 
брезговали похищением людей 
ради выкупа. Целью группиров-
ки было «изменение основ кон-
ституционного строя РФ, нару-
шение территориальной целост-
ности, получение финансовой и 
иной материальной выгоды». По 

данным правоохранителей, бан-
диты всегда действовали крайне 
осторожно. Преступления долго 
планировались, а рядовые члены 
сообщества знали только своих 
кураторов и не имели прямой 
связи с лидерами. «Деятельность 
преступного сообщества отлича-
лась отработанной системой 
конспирации и обеспечением 
принимаемых мер по защите от 
разоблачения, иерархической 
организационной структурой, 
планированием преступлений с 
разделением ролей и обязаннос-
тей между его участниками», — 
отмечает СКР по Дагестану.

Уголовное дело возбуждено 
уже в отношении 19 руководите-
лей и рядовых участников пре-
ступного сообщества. Как извест-
но, Верховный суд РФ признал тер-
рористическими организации 
«Исламское государство» и 
«Фронт ан-Нусра», запретив их де-
ятельность на территории страны. 
Любое участие в деятельности 
«Исламского государства» и 
«Фронта ан-Нусра» на территории 
России — уголовное преступление.

ДИРЕКЦИЯ ПО РЕКЛАМЕ:
(499) 257 40 98  
(499) 257 37 52
E-MAIL: 
REKLAMA@RG.RU
ПОДРОБНОСТИ НА САЙТЕ:
WWW.RG.RU

ПРИГЛАШАЕМ К СОТРУДНИЧЕСТВУ

САМЫЕ ВЫГОДНЫЕ УСЛОВИЯ  
ДЛЯ РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ

МЕДИАЦЕНТР СООБЩАЕТ

«Окончание амнистии в связи с 70-летием 
Победы в Великой Отечественной войне» 
27 октября (вторник) в 12.00 состоится пресс-конференция,  

посвященная итогам амнистии с участием Валерия Бояринева — 

замдиректора ФСИН России, Игоря Вединяпина — врио  

начальника управления исполнения приговоров и специального 

учета ФСИН России и Федора Ушкова — заместителя начальника 

управления воспитательной, социальной и психологической рабо-

ты ФСИН России, подполковника внутренней службы

Аккредитация: ТЕЛ: 8 (499) 257-59-79, Е-MAIL:MEDIACENTR@RG.RU.

АДРЕС МЕДИАЦЕНТРА: МОСКВА, УЛ. ПРАВДЫ, Д. 24, СТР.4, 9-Й ЭТАЖ (М. «САВЕЛОВСКАЯ»).

КОММЕНТАРИЙ

Закон «О противодействии терроризму», принятый в 2006 году, 

запрещает в России создание и деятельность организаций, цели 

или действия которых направлены на пропаганду, оправдание и 

поддержку терроризма. Это значит, что любая такая организация 

оказывается вне закона, а сотрудничество с ней наказуемо. Орга-

низация может быть запрещена, если от ее имени совершаются 

действия, подпадающие под соответствующие статьи УК, напри-

мер теракты, захват заложников и т.п. Кроме того, решение о за-

прете и ликвидации организации принимается, если в отношении 

ее создателя или руководителя вступил в силу обвинительный 

приговор по этим статьям.  Предложение о признании организа-

ции террористической и о ее запрете готовит ФСБ России. Затем 

это предложение поступает в прокуратуру, которая направляет 

исковое заявление в суд. Окончательное решение принимает суд. 

Решение суда о ликвидации организации распространяется на 

все ее структурные подразделения и филиалы.

Имущество террористической организации подлежит конфиска-

ции. Лица и организации, в отношении которых возбуждались уго-

ловные дела по обвинению в террористической деятельности, 

вносятся в «Перечень организаций и физических лиц, в отноше-

нии которых имеются сведения об их причастности к экстремист-

ской деятельности или терроризму». Все финансовые организа-

ции обязаны приостанавливать операции фигурантов данного 

списка и информировать об этих операциях Росфинмониторинг.

Например, накануне в Красноярске был осужден 24-летний муж-

чина, который пытался вступить в одну из организаций, указанных 

в запретном списке. За то, что мужчина собирался воевать на сто-

роне террористов, суд приговорил его к двум годам двум месяцам 

лишения свободы.

Подготовил Петр Орлов

Единый федеральный список 
организаций, в том числе иностранных 

и международных организаций, 
признанных в соответствии 

с законодательством Российской 
Федерации террористическими

(на 12 августа 2015 г.)

№ 
п/п Наименование организации

Суд, вынесший решение (приговор), 
дата вынесения решения (пригово-

ра) и номер дела (при наличии), 
дата вступления решения 

(приговора) в законную силу 

1 «Высший военный Маджли-
суль Шура Объединенных сил 
моджахедов Кавказа»

Верховный Суд Российской Федера-
ции, от 14.02.2003 № ГКПИ 03 116,  
вступило в силу 04.03.2003

2 «Конгресс народов Ичкерии 
и Дагестана»

Верховный Суд Российской Федера-
ции, от 14.02.2003 № ГКПИ 03 116, 
вступило в силу 04.03.2003

3 «База» («Аль-Каида») Верховный Суд Российской Федера-
ции, от 14.02.2003 № ГКПИ 03 116, 
вступило в силу 04.03.2003

4 «Асбат аль-Ансар» Верховный Суд Российской Федера-
ции, от 14.02.2003 № ГКПИ 03 116, 
вступило в силу 04.03.2003

5 «Священная война» («Аль-
Джихад» или «Египетский 
исламский джихад»)

Верховный Суд Российской Федера-
ции, от 14.02.2003 № ГКПИ 03 116, 
вступило в силу 04.03.2003

6 «Исламская группа» («Аль-
Гамаа аль-Исламия»)

Верховный Суд Российской Федера-
ции, от 14.02.2003 № ГКПИ 03 116, 
вступило в силу 04.03.2003

7 «Братья-мусульмане» («Аль-
Ихван аль-Муслимун»)

Верховный Суд Российской Федера-
ции, от 14.02.2003 № ГКПИ 03 116, 
вступило в силу 04.03.2003

8 «Партия исламского освобо-
ждения» («Хизб ут-Тахрир аль-
Ислами»)

Верховный Суд Российской Федера-
ции, от 14.02.2003 № ГКПИ 03 116, 
вступило в силу 04.03.2003

9 «Лашкар-И-Тайба» Верховный Суд Российской Федера-
ции, от 14.02.2003 № ГКПИ 03 116, 
вступило в силу 04.03.2013

10 «Исламская группа» («Джама-
ат-и-Ислами»)

Верховный Суд Российской Федера-
ции, от 14.02.2003 № ГКПИ 03 116, 
вступило в силу 04.03.2003

11 «Движение Талибан» Верховный Суд Российской Федера-
ции, от 14.02.2003 № ГКПИ 03 116, 
вступило в силу 04.03.2003

12 «Исламская партия Туркеста-
на» (бывшее «Исламское дви-
жение Узбекистана»)

Верховный Суд Российской Федера-
ции, от 14.02.2003 № ГКПИ 03 116, 
вступило в силу 04.03.2003

13 «Общество социальных 
реформ» («Джамият аль-
Ислах аль-Иджтимаи»)

Верховный Суд Российской Федера-
ции, от 14.02.2003 № ГКПИ 03 116, 
вступило в силу 04.03.2003

14 «Общество возрождения 
исламского наследия» («Джа-
мият Ихья ат-Тураз аль-Исла-
ми»)

Верховный Суд Российской Федера-
ции, от 14.02.2003 № ГКПИ 03 116, 
вступило в силу 04.03.2003

15 «Дом двух святых» («Аль-
Харамейн»)

Верховный Суд Российской Федера-
ции, от 14.02.2003 № ГКПИ 03 116, 
вступило в силу 04.03.2003

16 «Джунд аш-Шам» (Войско 
Великой Сирии)

Верховный Суд Российской Федера-
ции, от 02.06.2006 № ГКПИ 06-531, 
вступило в силу 16.06.2006

17 «Исламский джихад — Джа-
маат моджахедов»

Верховный Суд Российской Федера-
ции, от 02.06.2006 № ГКПИ 06-531, 
вступило в силу 16.06.2006

18 «Аль-Каида в странах ислам-
ского Магриба»

Верховный Суд Российской Федера-
ции, от 13.11.2008 № ГКПИ 08-1956, 
вступило в силу 27.11.2008

19 «Имарат Кавказ» («Кавказский 
Эмират»)

Верховный Суд Российской Федера-
ции, от 08.02.2010 № ГКПИ 09-1715, 
вступило в силу 24.02.2010

20 «Синдикат «Автономная бое-
вая террористическая органи-
зация (АБТО)»

Московский  городской суд, 
от 28.06.2013  № 3-67/2013, 
вступило в силу 27.11.2013

21 Террористическое сообщество  
— структурное подразделение 
организации «Правый сектор» 
на территории Республики 
Крым

Московский  городской суд, 
от 17.12.2014 б/н, 
вступил в силу 30.12.2014

22 «Исламское государство» 
(другие названия: «Исламское 
Государство Ирака и Сирии», 
«Исламское Государство Ирака 
и Леванта», «Исламское Госу-
дарство Ирака и Шама»)

Верховный Суд 
Российской Федерации, 
от 29.12.2014 № АКПИ 14-1424С, 
вступило в силу 13.02.2015

23 Джебхат ан-Нусра (Фронт 
победы) (другие названия: 
«Джабха аль-Нусра ли-Ахль 
аш-Шам» (Фронт поддержки 
Великой Сирии)

Верховный Суд 
Российской Федерации, 
от 29.12.2014 № АКПИ 14-1424С, 
вступило в силу 13.02.2015

24 Всероссийское общественное 
движение «Народное ополче-
ние имени К. Минина 
и Д. Пожарского»

Московский городской суд, 
от 18.02.2015, № 3-15/2015, 
вступило в силу  12.08.2015

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
Вчера официальный представитель Следственного комитета РФ Вла-
димир Маркин подтвердил проведение обысков в здании отделения Пен-
сионного фонда Дагестана, глава которого Сагид Муртазалиев объявлен 
в розыск. Он проходит по делу о финансировании терроризма. Его по-
дельником следователи считают главу Кизлярского района Дагестана 
Андрея Виноградова. Также фигурантом уголовного дела является Омар 
Асадулаев.
Следствие обвиняет Муртазалиева в содействии террористической 
деятельности и в посягательстве на жизнь замначальника центра 
противодействия экстремизму при МВД по Дагестану, а также в орга-
низации покушения на убийство замглавы администрации МО «Город-
ской округ город Кизляр».
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СЕНСАЦИЯ Создана обувь 
из фильма «Назад 
в будущее» 

Шнурки 
завяжет кнопка

Ариадна Рокоссовская

КРОССОВКИ с самозатягивающимися шнурками из 
фильма Роберта Земекиса «Назад в будущее 2» стали ре-
альностью. То, что в 1989 году казалось фантастикой, 
вчера примерил и оценил известный американский ак-
тер Майкл Джей Фокс, который сыграл в картине глав-
ную роль Марти Макфлая.

Напомним, что в фильме «Назад в будущее 2» машина 
времени переносит юного Марти в 21 октября 2015 года. В 
конце 80-х это далекое будущее представлялось создате-
лям картины буквально нашпигованным техническими и 
электронными приспособлениями, о которых тогда мож-
но было только мечтать. Многие из них, например, телеви-
зоры с плоским экраном, видеосвязь, технологии 3D и би-
ометрия, действительно вошли в нашу жизнь. Летающие 
скейтборды — вопрос недалекого будущего, прошедшим 
летом известная автомобильная компания анонсировала 
подобный аппарат, который способен парить над специ-
альной поверхностью. И вот настало время кроссовок с 
самозавязывающимися шнурками. Их производитель — 
известная компания по производству спортивной обуви 
давно пыталась повторить кроссовки, показанные в филь-
ме Земекиса. Еще в 2010 году она запатентовала «автома-
тическую систему шнуровки». В описании патента гово-
рится, что это «набор ремешков, которые могут автома-
тически переключаться с режима затянутых шнурков на 
ослабленные и обратно» при нажатии кнопки. В обувь 
вмонтирован датчик веса. Этот механизм работает от ба-
тареек, которые, как предусмотрено в патенте, можно бу-
дет подзаряжать через порт mini-USB. Первую пару cамо-
зашнуровывающихся кроссовок вчера получил сам 
Майкл Джей Фокс. В Интернете можно увидеть, как он на-
девает их, и, глядя, как затягиваются шнурки, восклицает: 
«Это потрясающе!» Видео сопровождается подписью: 
«Это реальность. Это сегодняшний день. Поступят весной 
2016». По данным СМИ, эти кроссовки, которые, по сло-
вам создателей, будут недешевыми, будут продаваться на 
аукционе в поддержку исследований болезни Паркинсо-
на. Однако технология запатентована, и судя по всему, она 
будет применяться для самой разной обуви, ведь в патен-
те обозначено: «следует помнить, что данное изобретение 
может принять форму любого другого вида обуви, вклю-
чая, например, коньки, сапоги, лыжные ботинки, ботинки 
для сноуборда, велосипедную обувь, обычную обувь, до-
машние тапочки и т.д.». 

СТИЛЬ ЖИЗНИ Пекин в очередной раз регламентировал жизнь 
«слуг народа»

Чиновникам запретили 
гольф и любовниц

СИРИЯ

Итоги 
воздушных 
операций 
за три недели

ПО ДАННЫМ 
ГЕНШТАБА

Юрий Гаврилов

ВЧЕРА начальник Главного опе-
ративного управления Генштаба 
Андрей Картаполов подвел итоги 
боевых операций российской 
авиагруппы в Сирии за три неде-
ли и рассказал о наиболее значи-
мых событиях этих дней.

По словам генерала, с 30 сен-
тября наши летчики выполнили 
934 боевых вылета, в ходе кото-
рых уничтожили 819 объектов 
террористов. Ключевым элемен-
том их логистической цепочки 
являлся мост через реку Евфрат 
в районе Дейр-эз-Зора. Вчера 
наши летчики его разбомбили, и 
мост стал непригоден для даль-
нейшего использования терро-
ристами. Картаполов уточнил, 
что этот маршрут снабжения бо-
евиков запрещенной в РФ орга-
низации «Исламское государст-
во» был вскрыт российскими 
беспилотниками, а удар был на-
несен именно в том районе, ко-
торый, по утверждению амери-
канских военных, находится под 
полным контролем формирова-
ний ИГИЛ. Генерал добавил, что 
после этой воздушной операции 
сирийские военные, больше года 
находившиеся в окружении в 
районе Дейр-эз-Зора, перешли в 
наступление и отбили у боеви-
ков опорный пункт. 

Российский Генштаб внима-
тельно отслеживает действия 
правительственных войск в Си-
рии. Так, в результате боев в юж-
ных пригородах Алеппо получил 
тяжелые ранения лидер действо-
вавшего там бандформирования 
аль-Валид, или так называемый 
шейх Ахмад. А сама его банд-
группа была полностью раз-
громлена. 

Есть новости и из сирийской 
столицы. По словам генерала 
Картаполова, несмотря на упор-
ное сопротивление боевиков, в 
Дамаске освобождают квартал 
за кварталом. «Наиболее нагляд-
ным результатом этой операции 
является то, что впервые за до-
статочно продолжительное вре-
мя прекратился обстрел столи-
цы Сирии», — подчеркнул гене-
рал и добавил, что операция си-
рийских военных проходит в 
районах Дамаска Джаубар и Вос-
точная Гута. 

А еще, по данным нашего Ген-
шттаба, сирийская армия блоки-
ровала населенные пункты 
Сальма и Сирмания в провин-
ции Латакия, готовится их за-
чистка. В горных районах этой 
провинции штурмовые отряды 
правительственных войск и на-
родного ополчения ведут разве-
дывательно-поисковые дейст-
вия, выявляют слабые места в 
обороне противника и подавля-
ют его огневые точки.

Многие боевики оказались не 
готовы противостоять серьезно-
му противнику. Поэтому с нача-
лом ударов российской авиаг-
руппы и наступлением сирий-
ских войск одной из основных 
проблем террористов стало мас-
совое дезертирство с позиций не 
только в тыловые районы, но и 
на территорию Турции и Иорда-
нии. Картаполов сообщил, что 
полевые командиры запрещен-
ной в РФ террористической ор-
ганизации «Джебхат ан-Нусра» 
сейчас экстренно пытаются пе-
ребросить на передовую допол-
нительные силы, поскольку фор-
мирования ИГИЛ оставляют за-
нимаемые позиции. А руковод-
ству из-за больших потерь при-
ходится перебрасывать в Сирию 
новые силы из Ирака.

Чтобы пресечь массовое де-
зертирство новобранцев, глава-
ри террористов создают загра-
дительные отряды. «В ходе объ-
явленной ими мобилизации при-
зываются подростки в возрасте 
от 12 лет, однако из-за страха эти 
новобранцы бросают оружие и 
массово оставляют свои пози-
ции», — уточнил Картаполов. Он 
добавил, что отдельные полевые 
командиры предлагают сирий-
ским войскам частные переми-
рия и переговоры. 

Генерал сказал, что по реше-
нию министра обороны РФ си-
рийским детям, пострадавшим 
от рук террористов, окажут по-
мощь в медучреждениях нашего 
военного ведомства.

Самозастегивающиеся кроссовки в массовую продажу пока 
не поступят. Их будут продавать на аукционе.

По решению Сергея 
Шойгу пострадав-
шим сирийским 
детям окажут 
помощь в наших 
военных госпиталях 

Евгений Шестаков

К
ак добиться от чиновников 
должного уровня скром-
ности в быту и соблюдения 

норм морали в семейной жизни? 
В четверг стало известно об оче-
редной попытке регламентиро-
вать эти детали служебного и 
внеслужебного поведения «слуг 
народа», которую предприняло 
руководство Коммунистической 
партии Китая. Но окажется ли эта 
попытка удачной, предсказать 
трудно — до сих, несмотря на уже 
существующие правила поведе-
ния чиновного люда, количество 
коррупционных дел в Поднебе-
сной не уменьшилось.

Если вдаваться в историю, то 
первым о скромности и честно-
сти правящего класса заговорил 
еще Мао Цзэдун — написанный им 
лозунг «Служить народу» укра-
шает главный въезд в правитель-
ственный квартал, расположен-
ный в центре Пекина. В 2010 году 
при прежнем генсеке Ху Цзинь-
тао были приняты «Правила по 
сохранению честной политиче-
ской деятельности руководите-
лей-членов КПК». Впрочем, в тех 
52 табу, которые по замыслу ав-
торов документа были призваны 
описать поведение идеальных чи-
новников, речь не шла о полити-
ке. Правила, а если точнее запре-
ты, составили восемь разделов и 
затрагивали едва ли не все сферы 
жизни «слуг народа». Им нельзя 
было получать ценные подарки, 
ходить за чужой счет в увесели-
тельные заведения и пользовать-
ся медуслугами, заниматься лю-

быми формами бизнеса, исполь-
зовать госсредства в личных це-
лях, помогать близким для их 
продвижения по службе, заку-
пать дорогие казенные машины, 
проводить дорогостоящий ре-
монт в кабинетах и даже устраи-
вать родственникам пышные по-
хороны. Перечень запретов вы-
глядит детализированным, об-
ширным и касается как конкрет-
ных проступков, так и нравствен-
ных понятий. Например, китай-
ским чиновникам в 2010 году 
было запрещено «бросать вызов 
семейной морали». Причем эти 
нормы распространялись и на ря-
довых членов партии, и на работ-
ников госаппарата, силовых 
структур и госкорпораций. Тем 
не менее, нынешнее руководство 
Китая посчитало прежний кодекс 
поведения «слуг народа» недо-
статочно эффективным.

Председатель КНР Си Цзинь-
пин, объявивший борьбу с кор-
рупцией одним из приоритетов 
своего правления, решил обно-
вить ранее существовавшие доку-
менты. Теперь чиновникам запре-
тят играть в гольф, который ки-
тайцы ассоциируют с роскошным 
образом жизни, предаваться чре-

воугодию и изменять своим же-
нам. Также им запрещается созда-
вать раскольнические клики вну-
три партии и использовать слу-
жебное положение в личных це-
лях. Китайская пресса приводит в 
пример самого товарища Си, ко-
торый сократил число машин со-
провождения в своих кортежах и 
неоднократно посещал дешевые 
заведения общепита в Пекине. От-
правляясь на предприятия, това-
рищ Си и члены Постоянного ко-
митета Политбюро используют 
для передвижения вместо лиму-
зинов недорогие микроавтобусы. 
Большинство нынешних китай-
ских руководителей летают эко-
номическим классом, исключе-
ние составляют только госслужа-
щие министерского ранга.

Новые правила поведения 
призваны вернуть партийных 
функционеров к ценностям эпо-
хи классического социализма, за-
ставив их быть ближе к народу. 
Особое место в обновленном ко-
дексе поведения чиновников за-
нимают запреты, связанные с 
этическими проблемами в сфере 
личной жизни. Как написало одно 
из китайских изданий: «Во всех 
сделках между нечестными чи-

новниками и их любовницами 
страдающей стороной выступа-
ют интересы государства и обще-
ства». Речь идет о таком распро-
страненном в Китае явлении, как 
«второстепенные жены» или по-
просту — любовницы. Например, 
осужденный за коррупционные 
преступления бывший министр 
транспорта Лю Чжицзюнь содер-
жал, по сообщению агентства 
Синьхуа, 18 «второстепенных 
жен». Но именно женщины, ли-
шенные официального статуса, 
размещали в социальных сетях 
компромат на своих покровите-
лей. По данным Синьхуа, не ме-
нее 15 процентов коррупцион-
ных преступлений было выявле-
но с помощью бывших любовниц 
чиновников.  

Впрочем, эксперты говорят о 
наличии и оборотной стороны на-
чатой кампании. В докладе одного 
из крупнейших гонконгских бан-
ков говорится: «Честные китай-
ские чиновники с чистыми рука-
ми не решаются инициировать 
новые проекты из опасения, что 
во время антикоррупционной 
кампании их могут заподозрить. 
И потому бездействие рассматри-
вается как способ защитить 
себя». Потери от этого побочного 
эффекта эксперты оценили от 0,6 
до 1,5 процента ВВП. Но цифры 
эти не пугают официальный Пе-
кин: «Человек без скромности не 
будет процветать, партия без 
скромности потерпит поражение, 
государство без скромности обре-
чено на гибель», - оппронирует 
скептикам главная газета страны 
«Жэнминь Жибао».

Акцент

 Нынешние руководители КНР 
используют для поездок 
недорогие микроавтобусы
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Горячая точка Генерал-майор Игорь Конашенков вышел на связь 
с журналистами с аэродрома Хмеймим

Новости
со взлетной полосы

Юрий Гаврилов

В
ч ер а  о ф и ц и а л ь н ы й 
представитель Минобо-
роны России генерал-
майор Игорь Конашен-
ков рассказал о действи-

ях нашей авиагруппы в Сирии за 
минувшие сутки. В отличие от пре-
дыдущих брифингов эти сведения 
были озвучены не в Москве, а на 
сирийском аэродроме Хмеймим, 
куда генерал прилетел накануне. 

На встречу он пригласил не 
только наших журналистов, но и 
представителей зарубежных 
СМИ. Они впервые увидели, в ка-
ких условиях живут российские 
военнослужащие, и окунулись в 
атмосферу их подготовки к вы-
полнению боевых задач в небе 
Сирии по уничтожению назем-
ной инфраструктуры террори-
стической группировки ИГИЛ. 
Прямой репортаж с военного аэ-
родрома вели телеканалы «Рос-
сия 1» и «Россия 24». 

Официальный представитель 
Минобороны России рассказал, 
что наши летчики в Сирии про-
должают наносить воздушные 
удары по объектам инфраструкту-
ры действующих на территории 
страны террористических груп-
пировок. Только за прошедшие 
сутки экипажи бомбардировщи-
ков Су-34, Су-24М и штурмови-
ков Су-25СМ совершили 53 бое-
вых вылета и отработали по 72 
объектам боевиков в провинциях 
Хама, Идлиб, Латакия, Дамаск, 

Алеппо и Дейр-эз-Зор. Генерал 
обратил внимание журналистов 
на возросшую эффективность по-
ражения нашей авиацией объек-
тов террористической инфра-
структуры. 

— Если раньше российские са-
молеты преимущественно работа-
ли парами, то сейчас каждый наш 
экипаж за счет хорошего знания 
местности самостоятельно унич-
тожает по две и более подтвер-
жденных целей за один вылет, — 
подчеркнул Конашенков. 

Он также прокомментировал 
заявления представителя Пента-
гона полковника Стива Уоррена, 
касающиеся оценки действий 
российской авиации в Сирий-
ской Арабской Республике. «Как 
уже было сказано, наши беспи-
лотные средства фиксируют зна-
чительное увеличение количест-
ва новых целей террористиче-
ской группировки ИГИЛ, — зая-
вил Конашенков. — Речь идет о 
переброске руководством ИГИЛ 
в районы боевых действий на за-
паде страны подкреплений в жи-
вой силе из Ракки и с террито-
рии Ирака, попытках ИГИЛ на-
править к линии соприкоснове-
ния с сирийскими войсками ма-
невренные автомобильные ка-
раваны с оружием и боеприпаса-
ми».

Поэтому, по словам официаль-
ного представителя Минобороны 
России, объяснения представите-
ля Пентагона о том, что они резко 
снизили количество вылетов сво-

ей авиации, так как сегодня «не 
видят» в Сирии целей, выглядят 
более чем странно.

И уж совсем абсурдными на 
этом фоне, по мнению Игоря Ко-
нашенкова, являются ничем не 
подкрепленные фантазии полков-
ника Уоррена о том, что наша ави-
ация якобы применяет кассетные 
боеприпасы в сирийских районах, 
«где могут быть гражданские 
люди».

— Складывается впечатление, 
что американские коллеги до сих 
пор не могут определиться со сво-
ими целями в рамках объявлен-
ной ими войны с террористиче-
ской группировкой ИГИЛ. Может 
быть, поэтому через год после на-
чала действий антиигиловской 
коалиции террористы так воль-
готно чувствовали себя в Сирии и 
Ираке? — задался вопросом рос-
сийский генерал.

Акцент

 Сейчас наши летчики работа-
ют не парами, а самостоятель-
но уничтожают по две и более 
подтвержденных целей 

Обычно Игорь Конашенков прово-
дит брифинги в Национальном цен-
тре управления обороной РФ.

МИД РФ В Ливии ждут суда 
еще 10 россиян с танкера 
«Механик Чеботарев»

Моряков 
обещали 
отпустить

Константин Волков

ЧЛЕНОВ экипажа танкера «Механик Чеботарев», взя-
тых в плен в Ливии, скоро освободят. Информация об 
этом появилась в четверг на сайте российского МИДа. 
Власти Триполи заверили Москву, что все остающиеся на 
территории Ливии российские моряки с танкера смогут 
уже в ближайшее время вернуться на Родину. В пресс-ре-
лизе внешнеполитического ведомства выражена «при-
знательность властям Триполи за проявленный ими жест 
доброй воли — освобождение граждан России Павла Мага-
тина и Натальи Ключниковой — членов экипажа россий-
ского танкера «Механик Чеботарев», задержанного у бе-
регов Ливии 16 сентября».

Танкер под российским флагом продолжает оста-
ваться в Ливии. Пока на свободу отпущены лишь двое из 
12 членов экипажа — они уже находятся на территории 
России. Остальные по-прежнему под вооруженной ох-
раной на территории военной базы ливийских воору-
женных сил неподалеку от города Мисрата. Арестован-
ное судно стоит у причала в порту Каср-Ахмад в 15 ки-
лометрах от города. Как рассказал «РГ» Анатолий Булы-
гин, гендиректор компании «Ойл Марин Групп» — опе-
ратора задержанного танкера, оставшиеся 10 человек 
ждут суда, который должен состояться в Триполи 27 ок-
тября. 

«Ливийские власти сначала инкриминировали задер-
жанным контрабанду нефти, хотя «Механик Чеботарев» 
шел пустым, а затем — попытку незаконного вывоза нефти 
из Ливии, — рассказал Булыгин. — Причем все их доказа-
тельства опираются лишь на записи в судовых докумен-
тах, где указано, что судну предписывается прибыть в 
определенный порт для погрузки». Отдельно Булыгин 
подчеркнул, что данный танкер даже не приспособлен для 
перевозки сырой нефти, его задача — транспортировка не-
фтепродуктов. 

Танкер «Механик Чеботарев» был незаконно задержан 
в международных водах, — отметил гендиректор компа-
нии-оператора. — Он шел в Ливию и Тунис с четкой зада-
чей — забрать нефтепродукты для перевозки их в Италию, 
Грузию, Россию». — К членам экипажа относятся нормаль-
но, им дают возможность звонить родным и близким на Ро-
дину, мы с ними также связываемся по телефону, — расска-
зал «Российской газете» Булыгин. — Совместно с россий-
скими дипломатами мы доставляем задержанным еду и все 
необходимое.
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ТРАГЕДИЯ 
В Швеции 
маньяк напал
на детей

С МЕЧОМ 
НА УРОК

Константин Волков

В ЧЕТВЕРГ  в школу города 
Трольхэттан на западе Швеции 
зашел странно одетый мужчина. 
По словам очевидцев, он был в 
маске, в черном одеянии и с чем-
то похожим на саблю. Дети, уви-
дев необычного незнакомца, за-
хотели с ним сфотографировать-
ся. Но вместо забавных снимков 
дело обернулось кровавым кош-
маром. Неизвестный выхватил 
оружие и накинулся на окружаю-
щих. В результате нападения по-
лучил смертельные ранения в 
живот учитель школы, а двое уче-
ников, 11 и 15 лет, попали на опе-
рационный стол в местной боль-
нице. При этом, как заявили вра-
чи, младший находится в крити-
ческом состоянии — у него повре-
ждена печень. Нападавший был 
убит двумя выстрелами в грудь 
подоспевшим нарядом полиции. 
Премьер Швеции Стефан Лёвен 
уже назвал 22 октября «черным 
днем для страны». По словам 
представителей минобразова-
ния, это первый подобный слу-
чай. Впрочем, специалисты не 
удивлены произошедшим. Как 
считает профессор криминали-
стики Ежи Сарнески, «это ужа-
сно, но вовсе не удивительно. Та-
кие трагедии случались во мно-
гих странах, и что-то подобное в 
Швеции было лишь вопросом 
времени». Тем более, что ранее 
угрожающие сообщения уже 
приходили на телефоны студен-
тов университета в городе Лунд - 
им под угрозой смерти и попада-
ния в новости советовали не хо-
дить на занятия. 
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РАЗОБЛАЧЕНИЯ «ВикиЛикс» опубликовал материалы из электронной почты директора ЦРУ

Как пытать в интересах Америки
Екатерина Забродина

П
ортал «ВикиЛикс» опу-
бликовал на своем сайте 
очередную порцию «се-

кретных файлов» — на сей раз из 
электронной почты директора 
ЦРУ Джона Бреннана. 

«Иранский гамбит», «Пытки», 
«Виды пыток» — вот лишь некото-

рые разделы, которые сразу при-
влекают внимание читателей. 
Всего «ВикиЛикс» обнародовал 
шесть материалов, они датируют-
ся 2007— 2008 годами, то есть 
предшествуют избранию Барака 
Обамы на пост президента США. 
Как раз в то время он начинал 
свою избирательную кампанию, 
а Бреннан возглавлял компанию 
The Analysis Corporation, которая 
консультировала команду канди-
дата от демократов по вопросам 
национальной безопасности. 

Ранее стало известно, что ха-
керы взломали электронный 
ящик Бреннана, который тот 
иногда использовал для разведы-
вательной деятельности. Сооб-
щалось, что атаку совершил... 
американский школьник. По 
крайней мере, старшеклассник 
взял на себя ответственность за 
взлом, объяснив свои мотивы 
тем, что он «крайне недоволен 
внешней политикой США». 

Среди обнародованных доку-
ментов есть анкета с биографиче-

скими данными Бреннана, запол-
ненная им лично (так называемая 
стандартная «форма 86» для аме-
риканских госслужащих), а так-
же незаконченная аналитическая 
статья, которая содержит раз-
мышления об американской раз-
ведке в новых реалиях после 
окончания «холодной войны» и 
терактов 11 сентября 2001 года. 

Весьма примечательно и об-
ращение зампреда комитета се-
ната по разведке Кристофера 
Бонда к коллегам, в котором он 
призывает использовать опреде-
ленные допросы пленных и за-
ключенных, а также перечисле-
ние в отдельном файле недопу-
стимых пыток.

«Допросы особо важных за-
ключенных после 11 сентября 
стали предметом многих споров. 
Но также это и один из главных 
инструментов американской 
разведки для защиты государст-
ва и обезвреживания террори-
стических заговоров», — ссылает-
ся на руководство спецслужб 

специалист по разведке с говоря-
щей фамилией Бонд. 

«Конгрессу предстоит найти 
решение, запрещающее жесто-
кие методы, но так, чтобы это не 
помешало сотрудникам наших 
спецслужб другими законными 
способами получать информа-
цию, которая позволит сделать 
Америку безопасной, — пишет се-
натор. — Существует предложе-
ние, чтобы разрешить ведомст-
вам при общении с лицами, со-
держащимися в заключении, ис-
пользовать только 19 техник, ко-
торые разрешены Полевым уста-
вом армии».

Автор инициативы признает, 
что это предложение немедленно 
встретило возражения у руко-
водства Центрального разведы-
вательного управления и Нацио-
нальной разведки США: ведомст-
ва опасаются, что устав не может 
охватить «все разнообразие» ме-
тодов, которые допускаются Же-
невскими конвенциями. Сенатор 
приходит к выводу, что лучше 

всего будет исключить конкрет-
ные специфические пытки, кото-
рые запрещены уставом. В то же 
время это оставляет простор для 
маневров. Ведь «новые техники» 
допросов, которые не попали под 
запрет устава и не противоречат 
закону, «могут в дальнейшем по-
лучить развитие». 

В отдельном сводном акте се-
ната и палаты представителей 
конгресса США содержатся во-
семь пунктов, запрещающие до-
просы заключенных с примене-
нием конкретных видов пыток, 
включая побои, электрошок и ис-
пользование служебных собак и 
другие жестокие методы. 

Один из документов содержит 
советы будущему хозяину Белого 
дома, «как играть фигурами на 
иранской шахматной доске». В 
нем отмечается, что в ближай-
шие десятилетия Исламская Ре-
спублика «станет важнейшим иг-
роком на мировой арене, и ее 
действия и поведение будут ока-
зывать существенное и длитель-

ное влияние на краткосрочные и 
долгосрочные интересы США в 
региональных и глобальных сю-
жетах», говорится в аналитиче-
ской записке. Из нее делается вы-
вод, что при таком развитии со-
бытий Вашингтону неизбежно 
придется устанавливать прямой 

диалог с Тегераном. Администра-
ция сайта пообещала, что на 
этом не остановится и продол-
жит публиковать «файлы Брен-
нана». 

Только в «РГ» Виталий Чуркин: Российский взгляд на прошлое и будущее Организации Объединенных Наций

ООН перешагнула седьмой десяток. 
Что дальше?
Виталий Чуркин,
Постоянный представитель РФ 
в ООН

С
емьдесят лет назад — 
24 октября 1945 года 
— вступил в силу Устав 
Организации Объеди-
ненных Наций. Орга-

низация создавалась как вопло-
щение идеалов и надежд челове-
чества, переживших одну за дру-
гой катастрофы двух мировых 
войн, и была призвана «вновь ут-
вердить веру в основные права 
человека, в достоинство и цен-
ность человеческой личности, в 
равноправие мужчин и женщин и 
в равенство прав больших и ма-
лых наций». В целях и принципах 
Устава были заключены этиче-
ские основы нового мироустрой-
ства и отношений между государ-
ствами.

При этом на протяжении всей 
истории международных отно-
шений после создания ООН мы 
наблюдаем, как реальность, не-
отъемлемой частью которой яв-
ляются множественные кон-
фликты различной интенсивно-
сти, вступает в противоречие с 
идеальным представлением о 
мире. В этих условиях междуна-
родное сообщество периодиче-
ски испытывает потребность в 
том, чтобы вернуться «к исто-
кам» и вдохнуть новую жизнь в 
эти идеалы.

На последних десяти годах де-
ятельности ООН можно легко 
проследить не только признаки 
такого противоречия, но и по-
пытки преодолеть разрыв между 
принципами и действительно-
стью, дать ответы на вызовы сов-
ременности.

В 2005 году в ООН прошел Все-
мирный саммит, на котором вновь 
подчеркивалось стремление Объ-
единенных Наций улучшить бла-
госостояние человека, его свободу 
и права, преодолеть политику по-
ляризации, конфликты и разно-
гласия между общинами и страна-
ми, способствовать терпимости, 
уважению, диалогу и взаимодей-
ствию между различными культу-
рами, цивилизациями и народа-
ми. Было принято много деклара-
ций и решений, которые косну-
лись всех сфер деятельности ООН: 
миротворческой, разоруженче-
ской, правочеловеческой, адми-
нистративной, бюджетной… Были 
созданы Совет по правам челове-
ка, Комиссия по миростроитель-
ству, закрепились такие направле-
ния деятельности Организации, 
как верховенство права и борьба с 
безнаказанностью. Многие изме-
нения коснулись и ооновского ми-
ротворчества, поскольку Органи-
зация была вынуждена реагиро-
вать на изменения в природе кон-
фликтов (сейчас они все чаще вну-
тригосударственные). Предпри-
нимаются усилия с тем, чтобы сде-
лать операции по поддержанию 
мира ООН более активными, даже 
можно сказать «силовыми», а ми-
ротворцев оснастить новыми тех-
нологичными средствами как для 
материально-тылового обеспече-
ния, так и оперативного свойства 
(оборудование по сбору и обра-
ботке информации, включая бес-
пилотные системы, современные 
технологии защиты персонала и 
т.д.).

Многие из тех идей и планов, 
под которыми подписывались 
главы государств на Всемирном 

саммите, удалось реализовать. 
Вместе с тем реальное развитие 
событий внесло свои «корректи-
вы». «Арабская весна» вылилась 
в беспрецедентные проблемы на 
Ближнем Востоке и в Северной 
Африке. Дало трещину основа-
ние единой Европы, что сопрово-
ждается разноплановыми кризи-
сными явлениями на континенте. 
Неожиданно, но в целом законо-
мерно, перешли в острую фазу 
копившиеся последние 20 лет 
противоречия между Россией и 
Западом. Мы в ООН как на ладо-
ни в концентрированном виде 
наблюдаем это положение вещей 
в Совете Безопасности: за по-
следнее десятилетие Россия была 
вынуждена десять раз применить 
право вето (в большинстве случа-
ев — вместе с Китаем).

А как же идеалы? Нельзя не 
признать, что зачастую они ис-
пользуются в качестве инстру-
ментов «мягкой силы» — для обес-
печения «пригляда» за «непо-
слушными» членами междуна-
родного сообщества, а иногда и 
принуждения, что приводит к 
весьма печальным последствиям.

Наиболее красноречивый 
пример. В Итоговом документе 
Всемирного саммита 2005 года 
были заложены правовые рамки 
концепции ответственности по 
защите. С тех пор наши западные 
коллеги не оставляют попыток ее 
расширительной трактовки. По-
воротным моментом в этой связи 
стал 2011 год — операция в Ливии, 
которая поначалу преподноси-
лась как «освободительная вой-
на». Генсекретарь Пан Ги Мун 

сказал после принятия резолю-
ции СБ 1973: «Международное 
сообщество продемонстрирова-
ло приверженность реализации 
своей ответственности по защите 
гражданского населения от наси-
лия, совершаемого его собствен-
ным правительством». Последст-
вия необдуманных действий коа-
лиции, извратившей положения 
резолюции 1973, хорошо извест-
ны: страна в руинах, рост терро-
ризма, расползание оружия по 
всей Северной Африке и Сахелю, 
как следствие — вооруженный 
конфликт в Мали, поток бежен-
цев, гибель гражданского населе-
ния и никакой демократии. Осо-
бенно показательно, что те госу-
дарства, которые в 2011 году ру-
коплескали натовским бомбеж-
кам, в 2015-м при обсуждении си-

туации с мигрантами в Средизем-
номорье стыдливо обходят ли-
вийский сюжет, как если бы Ли-
вия развалилась сама, без их уча-
стия. При этом учиться на ошиб-
ках они, по-видимому, не хотят, 
пытаясь спроецировать концеп-
цию ответственности по защите 
теперь уже на сирийский сюжет.

Другой пример — создание в 
2006 году Совета ООН по правам 
человека, которое, включая учре-
ждение в его рамках процедуры 
Универсального периодического 
обзора — как объективного меха-
низма контроля за соблюдением 
прав человека в отдельных стра-
нах, считалось одним из главных 
достижений на правозащитном 
направлении. Определенные плю-
сы в этом процессе есть: об этом 
свидетельствует добрая воля го-

сударств как к прохождению дан-
ной процедуры, так и к принятию 
и реализации большинства полу-
ченных рекомендаций. К сожале-
нию, подходы многих стран к рас-
смотрению острых вопросов по-
вестки дня Совета по-прежнему 
характеризуются политизацией и 
стремлением навязать собствен-
ные приоритеты в правозащит-
ной сфере. Не говоря уже о том, 
насколько болезненно проходит 
обсуждение страновых сюжетов — 
по Украине, Сирии, Белоруссии, 
Мьянме, Шри-Ланке, КНДР и не-
которым другим государствам. 
Практически всегда такие вопро-
сы решаются голосованием, и 
СПЧ остается расколотым: гово-
рить о единстве подходов между-
народного сообщества не прихо-
дится. При этом для главных 

«менторов» этого рычага давле-
ния зачастую не хватает, и они из 
раза в раз выносят страновые 
правочеловеческие сюжеты в Со-
вет Безопасности ООН, несмотря 
на то, что эта тематика ему не 
свойственна.

В 2005 году была сформирова-
на Комиссия по миростроительст-
ву. Тогдашний Генсекретарь Кофи 
Аннан называл ее одним из важ-
нейших достижений Саммита. 
Предполагалось, что она будет по-
могать государствам преодоле-
вать последствия конфликтов, бо-
роться с их коренными причина-
ми, содействовать примирению — 
то есть помогать решать конкрет-
ные проблемы. Однако результа-
тивность этого органа по-прежне-
му хромает, и мы спустя 10 лет 
вновь занимаемся в ООН пересмо-
тром того, как КМС должна фун-
кционировать и чем заниматься. 
Во-первых, не хватает средств — 
решение проблем постконфлик-
тных стран, многие из которых 
бедны, является весьма затрат-
ным делом. Во-вторых, мы опять 
видим попытки «прокачать», за-
ручившись авторитетом оонов-
ской Комиссии, правозащитную 
повестку, рекомендации о том, 
как провести выборы, как устро-
ить государственное управление 
или распределять природные ре-
сурсы. В итоге есть несколько при-
меров, когда несмотря на актив-
ную вроде бы работу Комиссии 
ситуация в «подопечных» странах 
выходила из-под контроля, и ею 
вновь приходилось заниматься 
Совету Безопасности.

Нельзя не поговорить и о сан-
кциях. Пожалуй, на последнее де-
сятилетие пришелся «расцвет» 
применения Советом Безопасно-
сти этого инструментария. Сей-
час на повестке дня СБ мало 
стран, которые в той или иной 
мере не были бы под рестрикция-
ми или по крайней мере под угро-
зой их применения. В нашей пра-
ктике мы все чаще сталкиваемся 
с ситуациями — и как можем им 
противодействуем — когда, не су-
мев достичь истинного примире-
ния или устойчивого политиче-
ского решения, наши западные 
коллеги спешат прибегнуть к 
этой форме давления. При этом, к 
сожалению, никого не учат такие 
неудачные примеры, как Йемен и 
Южный Судан, где применение 
санкций не только не способст-
вовало мирному урегулирова-
нию, а наоборот привело к боль-
шему ужесточению позиций про-
тагонистов.

Высоко на повестке ООН сто-
ит проблематика «верховенства 
права». Нет сомнения в том, что 
эта идея — абсолютно правиль-
ная, а ООН действительно долж-
на ее активно продвигать. Другой 
вопрос — какими методами, и 
главное — с какими целями. Мы 
все больше убеждаемся в том, 
что за «фасадом» здесь зачастую 
скрываются не самые чистые на-
мерения. Под видом помощи в 
сфере верховенства права госу-
дарствам создаются рычаги для 
влияния на внутриполитическую 
ситуацию.

Принятием в сентябре 2015 
года Повестки дня устойчивого 
развития на период до 2030 года 
ООН подтвердила свое бесспор-
ное лидерство в выработке ком-
плексных скоординированных 
ответов на острые социально-
экономические и экологические 

проблемы. Новая Повестка при-
звана изменить парадигму сов-
ременного развития, направить 
его по инновационному пути. За-
дан стратегический вектор дви-
жения в направлении низкоугле-
родной, энергоэффективной эко-
номики при полном учете соци-
альных прав населения планеты 
и радикальном снижении антро-
погенной нагрузки на окружаю-
щую среду. Важнейшую роль в пе-
реходе к новой модели глобаль-
ного развития должно сыграть 
юридически обязывающее и уни-
версальное по своему характеру 
климатическое соглашение, ко-
торое планируется принять на 
21-й Конференции Сторон Ра-
мочной конвенции ООН об изме-
нении климата в декабре этого 
года.

В этой сфере также нужны но-
вые идеи и подходы для совмеще-
ния экономических чаяний насе-
ления Земли и насущной необхо-
димости сохранения планеты. 
Одной из идей является внедре-
ние принципиально новых при-
родоподобных технологий, кото-
рые основывались бы не на кон-
фликте, а взаимодополнении — 
восстановлении баланса между 
биосферой и техносферой.

Вместе с тем, несмотря на уже 
предпринятые важные шаги в об-
ласти международного развития, 
по-прежнему за скобками оста-
ются многие ключевые вопросы 
мировой экономики. Вместо 
формирования прозрачных, сов-
местно выработанных правил, 
которые подразумевали бы сво-
боду торговли, инвестиций, от-
крытую конкуренцию, доступ 
развивающихся стран к техноло-
гиям, наблюдается дробление 
мирового экономического про-
странства, создание закрытых 
экономических объединений, 
тормозится реформирование 
мировых финансовых институ-
тов.

ООН как организация идеалов 
по сути уникальна. Было бы не-
правильно отрицать идеалы 
только из-за того, что они порой 
реализуются с «двойными стан-
дартами», а институты ООН не 
всегда используются по назначе-
нию. От государств — членов Ор-
ганизации, их способности укро-
тить свои амбиции, с одной сто-
роны, и не поддаваться давлению 
— с другой, терпеливо искать вза-
имоприемлемые ответы на сов-
ременные вызовы зависит ее эф-
фективность. Не единственная, 
но важная роль России в ООН — 
продвижение реалистичного 
подхода к мировым делам, прове-
дение грани между абстракцией 
и практикой с опорой на историю 
и культурно-цивилизационные 
особенности стран и регионов. И 
этот подход пользуется все боль-
шей поддержкой.

Критика в адрес ООН была и 
будет всегда. По-другому не мо-
жет быть в столь разноликом 
мире. Но Организация за 70 лет 
существования доказала свою 
способность меняться вместе с 
трансформацией международ-
ной системы. На нынешнем этапе 
турбулентности в мировых делах 
важно сохранить ее авторитет, 
базирующийся на непреходящем 
и поистине демократическом 
принципе функционирования — 
суверенном равенстве всех госу-
дарств без деления на ведущих и 
ведомых. 

В этом здании уже 70 лет решаются мировые проблемы с учетом мнения и интересов всех народов. И не впервые этот порядок пытаются изменить.  

Из «файлов Бреннана» можно узнать о том, какие советы давал будущему 
президенту США Бараку Обаме  будущий директор ЦРУ.

Видеосюжет на сайте
www.rg.ru/art/1178870
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Пока первые лица мировой политики выступают в ООН, на улице их терпеливо ждет полицейский эскорт. 
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МЕЖДУ ТЕМ
Основатель «ВикиЛикс» Джулиан Ассанж, который вот уже более 
трех лет скрывается от американских властей на территории по-
сольства Эквадора в Лондоне, снова стал героем. На сей раз — популяр-
ных комиксов об Астериксе. Новый альбом под названием «Папирус Це-
заря» поступил в продажу во Франции, Испании, Германии, Португа-
лии, Британии и ЮАР. По сюжету, Цезарь, публикуя свои знаменитые 
«Записки о Галльской войне», решает ради собственного престижа изъ-
ять из них главу о поражении, которое нанесли ему варвары. Однако пи-
сарь с говорящим для программистов именем Бигдата передает текст 
этой главы Дубльполемиксу. В комиксе он выступает «международ-
ным глашатаем новостей». Авторы не скрывают, что вдохновлялись 
поступком Джулиана Ассанжа, опубликовавшего на своем знаменитом 
сайте секретную информацию американских властей. В этом герое, 
чье имя переводится как «Вызывающий раздор», без труда угадывают-
ся черты австралийского журналиста.
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ЗАКОНОПРОЕКТ

Депутаты хотят 
бесплатно 
выдать землю 
россиянам 
во всех 
регионах

ГЕКТАР 
В ПОМОЩЬ

Александра Воздвиженская

ДЕПУТАТ «Справедливой Рос-
сии» Олег Нилов внес в Госдуму 
законопроект, в котором предла-
гает бесплатно раздавать макси-
мум по одному гектару земли 
жителям всех регионов. Там они 
смогут построить дачу, вести 
личное подсобное хозяйство или 
заниматься фермерством.

Получить участок можно бу-
дет один раз и лишь в случае, 
если он сейчас находится в гос-
собственности. Строить, к при-
меру, магазины на этой земле не 
разрешат. Процедура простая: 
человек заключает договор с 
властями, по которому получает 
право пользоваться землей 5 лет. 
Затем он становится собствен-
ником. Можно не спешить и про-
длить право использования 
участка еще на 5 лет без вступле-
ния в права собственности.

Если власти поймут, что зе-
мельный участок пустует или на 
нем ведут запрещенную работу, 
то с временным владельцем рас-
торгнут договор. 

Миллионы граждан смогут 
заняться импортозамещением 
продовольствия на этой земле, 
решится проблема исчезнове-
ния деревень, а в экономику во-
льются сбережения, которые 
люди вкладывают в валюту, но 
не используют, говорится в поя-
снительной записке к законо-
проекту. Но в России уже есть 
инициатива, которая позволит 
решить эти задачи. Речь о бес-
платном «дальневосточном гек-
таре», который сможет получить 
каждый россиянин в пользова-
ние на 5 лет, а затем бесплатно в 
собственность. Делать с этой 
землей разрешат что угодно, 
если это не запрещено законом, 
но если участок забросят, то его 
отберут. Закон должен вступить 
в силу 1 июля 2016 года.

В России большей частью 
земли владеет государство. По 
данным Росреестра, в 2014 году 
на его долю приходилось 92,2 
процента. Юрлица застолбили 
менее процента земель, а населе-
ние — почти 7 процентов. По дан-
ным минсельхоза, земля для 
сельхозназначения тоже в 
основном в собственности госу-
дарства — 66,8 процента. Населе-
ние владеет менее чем третью 
участков. Юрлиц в этой сфере 
еще меньше — 3,6 процента.

Чем занимаются люди, у ко-
торых есть земля? В основном 
это личные подсобные и фермер-
ские хозяйства (около 75 про-
центов). Дачники занимают 
долю менее процента, еще 6,8 
процента занимаются садовод-
ством и разводят огороды.

Получить бесплатную землю, 
но не гектар, а примерно 8 соток, 
сегодня имеют право многодет-
ные семьи. Но они столкнулись с 
проблемой: участки — в чистом 
поле, проселочные дороги — до-
вольно далеко, к тому же не про-
ведены газ и электричество. 
Свой участок также может рабо-
тающее население. Речь о слу-
жебном наделе, то есть земле, где 
живут, пока работают. В обоих 
случаях правила пользования 
землей устанавливают регионы.

Есть в Земельном кодексе и 
положение, которое позволяет 
бесплатно получить землю для 
личного подсобного хозяйства и 
фермерства, но только на 6 лет.

«Для развития малого фер-
мерского хозяйства недостаточ-
но просто дать землю, — говорит 
председатель Комитета по пред-
принимательству в сфере эконо-
мики недвижимости ТПП Алек-
сандр Каньшин. — Необходимо 
рассмотреть вопрос о предостав-
лении налоговых льгот и префе-
ренций по налогу на землю и на 
имущество физлиц. В законопро-
екте не урегулирован вопрос с 
инфраструктурой — это дороги, 
электричество и газ в контексте 
отдаленных территорий. Необ-
ходимо ставить вопрос о специа-
лизированном кредитовании по-
добных хозяйств».

Наталья Козлова

Р
одину русских лаков, 
известное на весь мир 
Федоскино, застраива-
ют коттеджами на про-
дажу. Леса, поля и пере-

лески, которые двести лет писали 
художники на знаменитых лако-
вых шкатулках — уничтожают. 
Здешний процесс застройки под-
московных земель отличается от 
похожих тем, что он идет не на 
простой территории. Федоскин-
ский народный промысел — особо 
охраняемая зона ландшафта. Но 
последние годы показали — здеш-
няя зона оказалась не очень-то 
особой, да и практически не ох-
раняемой. 

Федоскино и его окрестно-
сти — законом признанный объ-
ект культурного наследия — от-
дельные чиновники и коммер-
санты пересчитали на сотки и ру-
бли, оказалось крайне выгодно: 
всего 20 километров от Москвы, 
на берегу тихой реки Уча, рядом с 
Никольской церковью поза-
прошлого века, чистый лес и ров-
ные поля. Самое место, чтобы ос-
воить земли, на которых более 
двухсот лет создается знамени-
тая федоскинская лаковая мини-
атюра.

Кисть против бульдозера
Ярко-желтое полотнище с кра-

сными ,буквами видно издалека. 
Это объявление. Оно гласит, что 
там, за углом деревенского дома, 
идет строительство коттеджей, 
но идет оно незаконно. Периоди-
чески кто-то срывает яркие объ-
явления, но их вешают снова и 
снова. Местные жители старают-
ся теперь растянуть такие полот-
нища на своих домах, чтобы зло-
умышленники не дотянулись. 
Кто конкретно срывает, неиз-
вестно, кто снова и снова вешает 
плакаты, не скрываются — это 
местные художники, создатели 
федоскинского чуда. 

Дмитрий Викторович Рога-
тов — потомственный художник 
Федоскинского народного про-
мысла, член Союза художников 
России. Он более 40 лет посвятил 
Федоскинской лаковой миниа-
тюре и о том, что творится, гово-
рит с болью:

— Окрестности промысла всег-
да удивляли и радовали своей ес-
тественной красотой, сама при-
рода вдохновляла художников на 
создание произведений в станко-
вой и миниатюрной живописи. 
Для студентов художественного 
училища это необходимые на-
турные зарисовки, этюды, ком-
позиционные находки, которые 
будут переложены на лаковые 
шкатулки.

Промысел — один из главней-
ших центров духовного развития 
человека, сохранения традиций в 
лаковой живописи, в отношени-
ях между людьми. Связь поколе-
ний, передача профессионально-
го и жизненного опыта от стар-
ших к младшим. Для того и была 
создана охранная зона вокруг на-
шего промысла.

И вдруг какому-то дяде при-
глянулись эти красоты, и он, на-
плевав на законы, на людей, на 
то, что это достояние и гордость 
всей России, поставил забор. 
Присвоил себе лес, поля, переле-

ски, рощи, речку. Строит типо-
вые, уродливые коттеджи и рас-
продает их вместе с нашей зем-
лей направо и налево.

220 лет жил и развивался про-
мысел на радость людям. Теперь 
этот живой уголок природы Под-
московья обнесен железным за-
бором. Художники здесь только 
мешаются! Не нужны стали на-
родные таланты? По-моему, это 
чудовищная провокация, направ-
ленная на планомерное уничто-
жение культурного наследия Рос-
сии. Тот, кто этого не понимает, 
просто враг своего народа.

Грузовики с номерами дале-
ких от столицы регионов равно-
душно проезжают мимо желтых 
объявлений и скрываются за вы-
соченным глухим забором с ох-
раной. За ним растет целый город 
из трех сотен коттеджей, и ими 
уже успешно торгуют. 

На примере знаменитого Фе-
доскино можно написать и из-
дать ценное в определенных кру-
гах пособие, о том, как заполу-
чить в собственность заповедные 
земли и отдать их под строитель-
ство коттеджей. 

Были сельские, 
стали — дачные

В далеком 1987 году решени-
ем исполнительных комитетов 
Московского областного и Мо-
сковского городского советов на-
родных депутатов были утвер-
ждены зоны охраны ландшафта 
Федоскинского народного про-
мысла. Режим такой зоны охраны 
ландшафта запрещает возведе-
ние построек. Сеять и пахать — 
пожалуйста, а рубить и застраи-
вать — нельзя.

Уже в наше время в 2002 году 
появился Федеральный закон 
«Об объектах культурного насле-
дия (памятниках истории и куль-
туры) народов Российской Феде-
рации». 

В нем написано, что зоны ох-
раны памятников истории и 
культуры, установленные в соот-
ветствии с законодательством 
РСФСР и законодательством Рос-
сийской Федерации вокруг этих 
самых памятников истории и 
культуры республиканского и 
местного значения, относятся к 
зонам охраны объектов культур-
ного наследия федерального и ре-
гионального значения. 

В советское время в Федоски-
но был большой совхоз, которо-
му принадлежали окрестные 
земли. Поля здесь пахали и соби-
рали урожай до 2010 года.

И тут возникла некая фирма 
«СПЕКТР». Местный совхоз в 
уставной капитал этой фирмы 
внес участок площадью 42 гекта-
ра. Это был самый лакомый ку-
сок из охраняемых здешних зе-
мель. Следует заметить, что та-
кое «внесение» в уставной капи-
тал — стандартный способ рейде-
ров для переброски земельных 
активов. 

Дело в том, что при подобной 
операции не нужно уведомлять 
минимущество Московской об-
ласти об отчуждении земель 
сельхозназначения. 

В 2009 году, прямо под самый 
Новый год, главой Мытищин-
ского района Виктором Азоро-
вым вдруг назначаются публич-
ные слушания. Тема слушаний — 
изменение вида разрешенного 
использования здешней земли. 
На эти публичные слушания 
смогли прийти только два чело-
века, которые были против за-
стройки. Но в протоколе пу-
бличных слушаний мнение 
местных вписать, должно быть 
случайно, забыли. Судя по это-
му протоколу, застройщик за-
планировал построить полторы 
сотни домов. Вскоре вышло по-
становление главы местной ад-
министрации, изменяющее вид 
разрешенного использования с 
сельхозпроизводства под дач-
н о е  и с п ол ь з о в а н и е  ф и р м ы 
«СПЕКТР».

Граждане пожаловались про-
курорам на нарушение при про-
ведении публичных слушаний: 
их провели  в рабочее время и под 
самый Новый год. 

Но главное нарушение – по за-
кону «О садоводческих  дачных и 
прочих  объединениях» коммер-
ческое предприятие  не может 
быть субъектом дачной деятель-
ности, так как дачником может 
быть только физическое лицо. 
Соответственно, вся процедура 
по изменения вида разрешенного 
использования - незаконна. 

После многочисленных жалоб 
местных жителей вмешалась 
районная прокуратура, и свое 
постановление главе пришлось 
отменить.

Однако история с заповедны-
ми землями на этом не закончи-
лась.

Надзор устал 
Л ето м  2 0 1 0  го да  ф и р м а 

«СПЕКТР» продает все 42 гекта-
ра физическому лицу — гражда-
нину по фамилии Заец. Счастли-
вый покупатель очень удачно 
приобрел 42 гектара прекрасной 
подмосковной земли за 1,95 мил-
лиона рублей. 

Михаил Заец для местных чи-
новников человек не с улицы — он 
когда-то был коллегой по работе 
главы Мытищинского района 
Виктора Азарова. Оба в прежние 
годы работали на Мытищинском 

машиностроительном заводе, пе-
реименованном в 2002 году в Ме-
тровагонмаш.

Как только Заец купил десят-
ки гектаров подмосковной охра-
няемой земли за смешные день-
ги, администрация Мытищин-
ского района вновь принимает 
решение об изменении вида раз-
решенного использования — пе-
реводит охранную землю в тер-
риторию для дачного строитель-
ства. Причина? У земли — новый 
собственник. 

Реакция надзорного ведомст-
ва не заставила себя долго ждать. 
После жалоб местных жителей 
прокуратура Мытищ выносит 
повторный протест на постанов-
ление администрации. Но глава 
района пишет прокурору, что от-
менить постановления не может 
«в связи с тем, что сведения вне-
сены в кадастр и постановления 
исполнены».

Глава района «устранил» на-
рушения так. Совет депутатов 
Федоскинского сельского посе-
ления включил «земли ландшаф-
та в земли населенного пункта 
Семенищево». ». Выходит, по 

мнению чиновника,  если вместо 
дачи на земле построить дом, то 
это ландшафт не нарушит

Следом за главой района, Со-
вет депутатов района утвердил 
генеральный план поселения, где 
охранный ландшафт уже отведен 
под застройку.

Надзорное ведомство посчи-
тало, что чиновники победили. 
Прокуроры отправили местным 
жителям письмо со стандартной 
фразой, что «мер для принятия 
прокурорского реагирования не 
имеется». 

И с этого момента прокурату-
ра Мытищ больше федоскинской 
многострадальной землей не за-
нималась. 

Хотя соседи мытищинских 
прокуроров - прокуратура Се-
ргиево-Посада в аналогичной си-
туации боролась до конца, защи-
щая особо охраняемые земли Ра-
донежа, и победила. Правоту Се-
ргиево-Посадской прокуратуры 
позже подтвердил своим реше-
нием Верховный суд РФ.

Если закон не сдается… 
Так 42 гектара охранных зе-

мель стали частной территорией 
гражданина Заеца. Гектары раз-
делены на 250 участков. Но и это-
го застройщику показалось ма-
ловато. При межевании участков 
были прихвачены земли лесного 
фонда. 

Этот факт был подтвержден 
Комитетом лесного хозяйства 
Московской области. Но что ха-
рактерно — никаких телодвиже-
ний по привлечению к уголовной 
ответственности граждан за ма-
хинации с реестром и незакон-
ную вырубку не было.

Ведь кроме  «расширения» 
границ в лес, есть основания по-
лагать, что из кадастра куда-то 
исчезли записи о зоне охраны 

ландшафта. Дело в том, что  в вы-
писках по участкам счастливого 
собственника гектаров  таких за-
писей нет, а у простого  гражда-
нина, получившего в 2006 году 
смежный участок под садоводст-
во, запись в кадастре о зоне охра-
ны ландшафта есть. 

Местные жители объяснили 
это просто. В июне 2013 года два  
участка Заеца по 25 соток  поме-
няли собственника. Им стал   не-
кий Игорь Михайлович, работ-
ник аппарата Росреестра. Смена 
собственника случилась еще до 
начала продаж. 

Недавно в Сети появился сайт 
продаж будущего поселка. В от-
вет уже министерство культуры 
Московской области вынесло 
предписание Заецу и первона-
чальному генподрядчику о прио-
становке всех строительных ра-
бот на участке в 42 гектара. Пред-
писание было проигнорировано. 
Вместо этого начали возводить 
первые дома. 

Тогда министерство культуры 
Московской области обратилось 
в суд и попросило привлечь главу 
районной администрации к ад-
министративной ответственно-
сти за незаконный перевод охра-
няемой земли.

Мытищинский суд дважды от-
казывался привлекать главного 
местного чиновника к админи-
стративной ответственности. Эти 
решения Мособлсуд дважды от-
менял, считая отказы «необосно-
ванными». Но в итоге был вынуж-
ден сам прекратить производство 
за истечением срока давности. В 
этих делах срок давности — один 
год. Интересно, что судебное за-
седание по иску минкультуры 
«по чистой случайности» было 
назначено ровно через год и один 
день, после конца этого срока. 

Несговорчивость и настойчи-
вость министерства культуры  
области в итоге привели к тому, 
что один из застройщиков сам 
обратился в Московский област-
ной суд с иском к министерству. 

В иске была просьба признать 
недействительным постановле-
ние исполнительных комитетов 
Московского областного и Мо-
сковского городского советов на-
родных депутатов о создании 
зоны охраны Федоскинского на-
родного промысла в 1987 году. 

Подобного иска на судейских 
просторах нашей родины еще не 
было. 

Московский областной суд от-
казал застройщику и объяснил — 
решение 1987 года соответствует 
как законодательству, действо-
вавшему в СССР, так и действую-
щему в настоящее время.

Сейчас министерство культу-
ры области отправило граждани-

ну Заецу предписание о сносе ше-
сти уже построенных домов, офи-
са продаж и потребовало убрать 
дорожные плиты с зоны охраны 
ландшафта. 

А еще министерство подало 
иск в Мытищинский суд о сносе 
всего настроенного и приведе-
нии участка в первоначальный 
вид. 

Суд в Мытищах начнется на 
днях. 

Известные всему миру красивейшие федоскинские места остались лишь на шкатулках. На месте заповедных лугов и перелесков — ямы, грязь, коттеджи на продажу. 

Акцент

 Никаких попыток привлечь 
к уголовной ответственности 
граждан за махинации 
с реестром сделано не было

Публикацию комментирует 
Ирина Домнинская
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В собственности 
у населения 
находится до семи 
процентов земли

220 лет в этих местах жил и развивался народный промысел на радость людям. Теперь этот живой уголок природы Подмосковья обнесен железным 
забором, а художники здесь только мешают «деловым» людям. 
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Право На защиту легендарных окрестностей Федоскино встали художники 
и министерство культуры Московской области 

Картина черным лаком

КСТАТИ
Лаковые шкатулки с тончайшей уникальной росписью стоят дорого и 
как российское национальное достояние их дарят самым важным лю-
дям — иностранным президентам, премьерам и королям. Федоскинские 
миниатюры — символ отечественного искусства. Такую шкатулку с 
изображением Успенского собора Троице-Сергиевой лавры получил из 
рук президента на день рождение Патриарх Кирилл. Шкатулка с тон-
чайше выписанным храмом Христа Спасителя была подарена руко-
водством нашей страны на свадьбу принца Уильяма и Кейт Миддлтон. 
Папе Римскому руководитель нашего государства так же вручил шка-
тулку из Федоскино. Ежегодно только Подарочный фонд президента РФ 
заказывает больше тысячи федоскинских шкатулок.

CПРАВКА «РГ»

В 1795 году купец второй гильдии Петр 

Коробов построил в селе Данилкове 

небольшую фабрику. Делали там из па-

пье-маше козырьки и табакерки. По-

том ассортимент вырос — появились 

шкатулки, коробочки для вееров, ко-

шельки, пасхальные яйца. Помогали 

нашим на фабрике немецкие мастера.

В 1818 году фабрика перешла к зятю 

Петра Коробова, Петру Лукутину. У 

купца первой гильдии Петра Лукутина 

в Москве был особняк на Тверской, а 

торговал он в Гостином дворе. Луку-

тин собственно и сделал лаковую ми-

ниатюру народным достоянием и стал 

побеждать на различных междуна-

родных выставках. Царь разрешил 

купцу клеймить свои изделия двугла-

вым орлом. 

Петр Лукутин открыл в Федоскине ри-

совальную школу. Оплачивал здеш-

ним художникам учебу в Строганов-

ском училище, выдавал им одежду, ке-

росин.

Его сын писал эскизы к шкатулкам, а 

внук был известным меценатом, соуч-

редителем МХАТа.

По отношению к федоскинскому про-

мыслу советская власть так же, как и 

царская, отнеслась с уважением.

В 1931 году в Федоскине открыли про-

фессионально-техническую школу. 

Здешняя артель не закрывалась ни в 

годы революции, ни в Гражданскую 

войну. Во время Великой Отечествен-

ной вышло специальное постановле-

ние Совнаркома — отзывать с фронта 

художников и лучших преподавате-

лей, чтобы артель работала. 

В 70-е годы в Федоскино построили 

новое, семиэтажное здание фабрики, 

где трудилось более 300  художников. 

Их изделия шли на экспорт в десятки 

стран — в Европу, Японию, Латинскую 

Америку, США. В 80-е годы федоскин-

скую шкатулку купить в СССР можно 

было за валюту лишь в магазинах для 

иностранцев «Интурист» и в «Берез-

ке».

Одну шкатулку делают шесть-семь че-

ловек. Из белорусского картона вруч-

ную изготавливается форма, варится 

в масле, лакируется, шпаклюется, 

грунтуется, расписывается и покры-

вается лаком. Сама шкатулка — это 24 

слоя лакокрасочных покрытий, вклю-

чая три живописных. Работа над ней в 

разных цехах занимает шесть меся-

цев.

Можно ли снизить налог на 
дачный участок
www.rg.ru/art/1167555
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Ирина Краснопольская 

В 
Москве пройдет между-
народная конференция 
по вопросам организа-
ции здравоохранения и 
качества медицинской 

помощи.

Три года назад в Брюсселе была 
на церемонии вручения наград 
победителям европейского кон-
курса по качеству. Тогда москов-
ская клиника «Медицина» стала 
лучшей в Европе. В России она 
пока единственная, которая сер-
тифицирована по международ-
ным стандартам качества меди-
цинской помощи. Складывается 
впечатление, что руководитель 
«Медицины» академик Григорий 
Ройтберг владеет всеми секрета-
ми этой самой помощи? 
ГРИГОРИЙ РОЙТБЕРГ: Вряд ли всеми 
секретами вообще кто-нибудь 
владеет. Но горжусь, что наша 
клиника признана лучшей в Ев-
ропе именно по качеству. Качест-
во в медицине, на мой взгляд, 
главное. В России, к сожалению, 
не существует единой системы 
оценки качества клиники. А ме-
ждународные стандарты обязы-
вают медицинскую организацию 
разработать показатели оценки 
своей деятельности и сравнивать 
их с лучшей практикой.

Такое сравнение возможно толь-
ко в рамках стандартов?
ГРИГОРИЙ РОЙТБЕРГ: Именно так. По-
нимаю, что работа в рамках стан-
дарта не всегда комфортна для 
докторов. Но если мы следуем ре-
комендациям и делаем точно то, 
что необходимо, мы защищаем в 
первую очередь себя. Кстати, 
сейчас количество обращений 
пациентов в суд по поводу нека-
чественной, по их мнению, меди-
цинской помощи, заметно увели-
чилось и в Европе , и в США.

Стандарты направлены в первую 
очередь на то, чтобы исключить 
роль человеческого фактора. Но 
каждый человек той же гиперто-
нией или тем же раком болеет 
по-разному.
ГРИГОРИЙ РОЙТБЕРГ: По большому 
счету стандарты — это как право-
писание. Стандарт правописания 
не помешал Льву Толстому напи-
сать «Войну и мир». Так и стан-
дарты в медицине: это правопи-
сание, которое никак не ограни-
чивает возможности клиниче-
ского мышления врача, ни в коем 
случае не являются препятстви-
ем принятия конкретного реше-
ния для лечения конкретного па-
циента. Я хочу подчеркнуть: нуж-
но умное, гармоничное сочета-
ние стандартов и индивидуально-
го подхода к больному. Стандар-
ты не исключают персонифици-
рованной медицины. 

Простой пример в пользу 
стандартов. Проведение профи-
лактики тромбоэмболии в хи-
рургическом стационаре. Любой 
доктор вспомнит ситуации, когда 
больному забыли забинтовать 
ноги или неправильно забинто-
вали. Или не вовремя ввели анти-
коагулянты, или забыли взять 
эти препараты в операционную и 
так далее. А в итоге жизнь паци-
ента оказалась под угрозой. И 
значит, всегда на первом плане — 
индивидуальное обращение с ка-
ждым пациентом, обеспечение 
его безопасности. У нас в клини-
ке действует принцип: врач дол-
жен относиться к пациенту так, 
как он бы хотел, чтобы относи-
лись лично к нему. Любой меди-
цинский работник в первую оче-
редь должен понять, кто перед 
ним находится, и строить план 
лечения именно для этого паци-
ента.

Вот вы сказали безопасность па-
циента…
ГРИГОРИЙ РОЙТБЕРГ: Сказал. Это це-
лая система, при которой учиты-
ваются не только медицинские 
диагнозы, но и нужды пациента. 
Скажем, есть ли в больнице пе-
рила для тех, кто нуждается в 
дополнительной опоре? 
Или есть ли обозначения в 
лифтах по системе Брай-
ля для слабовидящих? 
Знаете  ли вы,  как 
«опознать» в женщи-
не, обратившейся 
по поводу травмы, 
жертву домашне-
го насилия? В ор-
ганизации, ак-
кредитованной 
по стандартам 
качества, эти во-
просы не оста-
ются без внима-
ния.

Вы уверены, что 
клиники, аккре-
дитованные по 
стандартам, обес-
печивают качест-
во на всех этапах?
ГРИГОРИЙ РОЙТБЕРГ: Я на 
это надеюсь. Ведь не 
секрет, что пациенты 
«голосуют ногами», вы-
бирая не только доктора, 
но и клинику. 

Нередко бывает так, что хи-
рург провел блестящую опера-
цию, а медсестра к пациенту не 
подошла вовремя, предписания 
врача выполнила спустя рукава.
ГРИГОРИЙ РОЙТБЕРГ: В нашей стране 
почему-то не принято говорить 
о роли медицинской сестры. 
Чаще всего ее рассматривают 
как бессловесного помощника 
врача. Хотя в Европе медсестры 
обладают большей квалифика-
цией и большей самостоятель-
ностью. По стандарту медсе-
стры проводят первичную и по-
вторную оценку состояния па-
циента, занимаются его обуче-
нием, обеспечивают профилак-
тику падений, проводят оценку 
болей и так далее. Я хочу под-

черкнуть: настоящий врач стре-
миться сделать все возможное 
для выздоровления пациента. 
Но оказание медицинской по-
мощи — это работа всей коман-
ды.

Если не ошибаюсь, в мире стан-
дартам JCI соответствует около 
600 больниц. Большинство из 
них в США и Европе?
ГРИГОРИЙ РОЙТБЕРГ: Такие клиники 
есть в Сингапуре и в Израиле. В 
России мы действительно пока 
единственные. Мы шли к этому 
10 лет. Известно, что за резуль-
тат лечения несет ответствен-
ность врач, но вопреки расхоже-
му мнению далеко не все зави-
сит от его квалификации и уме-
ния. Хорошая работа, например, 
хирурга — это всего лишь 35 про-
центов результата. Остальные 
65 процентов — работа службы 
реанимации, терапии, реабили-
тации. Инфекционная безопа-
сность.

В вашей 
команде не-
мало представи-
телей зарубежных кли-
ник. Вы считаете, что они необ-
ходимы?
ГРИГОРИЙ РОЙТБЕРГ: Конечно! Меди-
цина интернациональна. И было 
бы несправедливым, более того, 
аморальным, если бы какие-то 
новые методики были доступны 
только жителям какой-то страны. 
Да, я знаю, что иногда пациенты, 
если у них есть финансовые и 
иные возможности, стремятся на 

лечение в США, Германию, Изра-
иль… Я ни в коем случае не про-
тив этого. Но я хочу, я за то, что-
бы все лучшее в медицине было 
доступно здесь, у нас.

И я хочу. Но где взять деньги?
Г Р И ГО Р И Й  Р О Й Т Б Е Р Г:  Возможно, в 
меня некоторые коллеги бросят 
камень. Но по большому счету де-
нег на медицину выделяется не 
так уж мало. Не стану называть го-
род — он не так далеко от Москвы, 
там 928 500 жителей. И в этом го-
роде в эксплуатации, как мне ска-
зали, 25 магнитно-резонансных 
томографов! Это значительно 
превышает потребность населе-
ния в МР-диагностике. И таких 
примеров, поверьте, много. Расхо-
ды на здравоохранение в Россий-
ской Федерации не меньше по 
доле ВВП, а даже больше таких по-
казателей в европейских странах.

Но не секрет, что помощь по обя-
зательному медицинскому стра-

хованию не покрывает расходов 
на получение высокотехноло-
гичной помощи.
ГРИГОРИЙ РОЙТБЕРГ: А вы знаете о том, 
что в Москве, например, медицин-
скую помощь по добровольному 
медицинскому страхованию по-
лучают 2,3 млн человек? То есть 
четверть москвичей. Неважно, кто 
конкретно платит: сам пациент, 
его родственник, его работода-
тель. Эти люди получают помощь 
в частных и ведомственных кли-
никах. Сколько денег на это ухо-
дит? А еще добавьте расходы част-
ных лиц на лекарства, которые в 
других странах выдаются бес-
платно. А еще добавьте колоссаль-
ные бюджетные деньги, потрачен-
ные на приобретение оборудова-
ния и ремонт больниц… Если все 
цифры сложить, окажется, что 
речь идет не о 3,2 процента ВВП, а 
о 9 процентах или даже большей 
доли средств, которые тратятся на 
медицинскую помощь. Так что де-
нег в целом не так уж мало. Во-
прос, как ими распорядиться. В 
Москве, пожалуй, первыми заду-
мались об этом и попытались сде-
лать столичную медицину эффек-
тивнее. Можно спорить о методах 
преобразований. Но меня впечат-
ляет, что руководство московско-
го здравоохранения решилось, так 
сказать, рискнуть собой.

 Этот риск вызывает немалое не-
довольство у населения. 
ГРИГОРИЙ РОЙТБЕРГ: Знаю. Наверня-
ка, спасибо им скажут не скоро, 
но то, что перемены необходимы, 
— бесспорно. 

 Вам легко говорить: у вас, ска-
жем, оказание высокотехноло-
гичной медицинской помощи 
пациентам не зависит от средств 
обязательного медицинского 
страхования. Но пациенту с по-
лисом ОМС к вам доступ закрыт.
ГРИГОРИЙ РОЙТБЕРГ: Это не совсем 
так. Мы единственная клиника в 

России, которая начала работать 
в ОМС еще в 1993 году. Тогда, 
правда, такой высокотехноло-
гичной и затратной медицин-
ской помощи просто еще не 
было. А теперь, когда она есть, и 
есть, конечно, и в нашей клинике, 
нас, к сожалению, не восприни-
мают в качестве партнера по ее 
оказанию. Даже, несмотря на то, 
что клиника проводит высоко-
технологичную ПЭТ-диагности-
ку жителям Московской области. 
Мы не имеем морального права 
отказывать пациентам, которые 
приходят с полисом ОМС. Но и у 
нас нет возможности работать 
себе в убыток. Потому что нас, 
кроме самих себя, никто не фи-
нансирует.

Выход из этой ситуации есть? 
ГРИГОРИЙ РОЙТБЕРГ: На мой взгляд, 
есть. Много лет пытаюсь дока-
зать необходимость софинанси-
рования, которое действует во 
многих странах. Например, во 

Франции, которая во многом — 
пример постановки работы здра-
воохранения. Как бы это выгля-
дело у нас? Если больной прихо-
дит к нам с полисом ОМС, мы бы 
зачли этот тариф в услуги ОМС, а 
разницу он доплатил бы сам, 
если готов. Или его работодатель. 
Мы должны предоставлять паци-
ентам выбор. Мы должны честно 
говорить: вот это мы вам даем 
бесплатно, а за это требуется до-
плата. 

Клиника «Медицина» постоян-
но становится местом прове-
дения международных встреч 
по самым острым проблемам 
врачевания. В ноябре у вас 
будет международная кон-
ференция по качеству меди-
цинской помощи. Прошел 
международный семинар по 
генетическим исследовани-
ям в онкологии. Значит, не 
такие уж мы отсталые …
ГРИГОРИЙ РОЙТБЕРГ: Лидирую-

щие клиники страны распо-
лагают оборудованием и спе-
циалистами, которые прохо-

дят обязательные стажировки 
за рубежом и владеют эффек-

тивными методиками диагно-
стики, лечения и реабилитации.

И можно говорить, что нет таких 
заболеваний, которые нельзя 
вылечить у нас?
ГРИГОРИЙ РОЙТБЕРГ: Таких заболева-
ний нет. В России несколько де-
сятков клиник, где проводят уни-
кальные курсы лечения, делают 
уникальные операции. Вот у нас 
в клинике для лечения рака про-
статы используется инновацион-
ная методика крупнофракцион-
ной дистанционной лучевой те-
рапии. При этом не требуется 
введения игл, наркоза, разрезов. 
Операция проводится амбула-
торно. Не нужна госпитализация. 
Не нужен восстановительный пе-
риод. На все про все уходит пять 
дней. С помощью этой методики 
в 92—94 процентах случаев изле-
чиваем начальные формы рака 
предстательной железы. 

Я не преувеличиваю: методи-
ки, используемые в клинике для 
лечения онкологических забо-
леваний, идентичны тем, что 
применяются в клиниках Евро-
пы и США. Да и результаты лече-
ния сопоставимы с лучшими он-
кологическими центрами в 
мире. Но если человеку комфор-
тно лечиться за границей, если 
он верит в успех лечения в за-
граничных клиниках, то нет 
с м ы с л а  е г о  от г о в а р и в а т ь . 
Просто надо добиваться, чтобы 
все лучшее, что может совре-
менная медицина, стало доступ-
но пациенту. А у него должно 
быть право выбора. 

ИССЛЕДОВАНИЕ Ученые 
и архитекторы нервничают 
меньше всех

Молоко за стресс?

Алена Наумова 

КИТАЙСКИЕ ученые решили 
выяснить, какие виды работ счи-
таются самыми тяжелыми и не-
благодарными. 

Ученые Южного медицин-
ского университета опублико-
вали список профессий, пред-
ставители которых чаще других 
сталкиваются со стрессом. Ис-
следователи опросили почти 
140 тысяч человек разных про-
фессий. За людьми наблюдали 
несколько лет, в течение кото-
рых оценивался уровень стрес-
са, с которым им приходилось 
сталкиваться. Также авторы 
учитывали данные о здоровье и 
образе жизни участников эк-
сперимента.

И оказалось: чаще других со 
стрессом сталкиваются офици-
антки и сиделки. А вот ученые и 
архитекторы нервничают мень-
ше всех. Вероятность развития 
онкологических заболеваний и 
других проблем со здоровьем по-
вышает посменная работа. А риск 
развития инсульта среди людей, 
занимающихся малооплачивае-
мой тяжелой работой на 58% 
выше, чем представителей дру-
гих профессий.

Впрочем, авторы исследова-
ния полагают: те, кто занимается 
тяжелым физическим трудом или 
же часто сталкивается со стрес-
сом, менее внимательно относят-
ся к своему здоровью. Они боль-
ше курят, не занимаются спортом 
и не следят за питанием.

АКТУАЛЬНО Больные 
диабетом часто не знают, 
что им грозит слепота

Гляди в оба

Ирина Невинная

ВСЛЕД за бурным ростом числа больных диабетом 
(специалисты даже говорят о «тихой эпидемии») бы-
стро увеличивается и количество пациентов с тяжелы-
ми осложнениями. Самое страшное из них—это потеря 
зрения.

Риск развития ретинопатии — именно это тяжелое по-
ражение сосудов сетчатки глаза грозит необратимой 
слепотой — увеличивается в 10 раз у тех больных диабе-
том, кто не следит постоянно за уровнем сахара в крови 
и не предпринимает превентивных мер для сохранения 
зрения. Такие данные получены в результате междуна-
родного исследования «Барометр диабетической рети-
нопатии», проведенного более чем в 40 странах, вклю-
чая и Россию. 

Потеря зрения людьми трудоспособного возраста, 
страдающими диабетом, стала в последние годы бичом 
во многих странах. Но, например, в Англии с этой про-
блемой удалось справиться благодаря особой програм-
ме защиты больных диабетом. Значит, избежать тяже-
лых последствий для людей вполне реально. И реально 
снизить финансовые потери для государства, которое 
обязано поддерживать инвалидов по зрению. 

«Через 20 лет после постановки диагноза почти все 
пациенты с инсулинозависимым диабетом (1 типа) и 
60% с диабетом 2 типа уже имеют серьезные проблемы с 
глазами, — сообщил один из организаторов исследова-
ния, доктор Питер Акленд из Международного агентства 
по предотвращению слепоты. — Почему это происходит? 
Высокий уровень сахара в крови, который пациент не 
чувствует, не ощущает в повседневной жизни, постепен-
но приводит к тяжелым изменениям в сосудах — развива-
ется гипертония, поражаются сердце, почки, сосуды ног. 
Конечно, страдают и глаза. Чтобы свести риск развития 
осложнений к минимуму, пациенту необходимо ежед-
невно контролировать уровень сахара. Это называется 
«контроль над болезнью». Но далеко не все пациенты к 
этому готовы, и далеко не все врачи дают им всю нужную 
информацию  и правильно настраивают своих больных».

Эксперты назва-
ли три ключевых мо-
мента в предотвра-
щении диабетиче-
ской ретинопатии: 
постоянный контр-
оль уровня сахара 
крови, регулярный 
скрининг состояния 
глаз (визит к офталь-
мологу минимум 
раз в год, даже если 
со зрением все в по-
рядке), ранняя диаг-
ностика и начало ле-
чения. Выполнение первых двух пунктов, заметим, це-
ликом и полностью — ответственность пациента. Дело в 
том, что на начальном этапе ретинопатия протекает аб-
солютно незаметно, без каких-либо симптомов. Поэто-
му когда у больного уже проявляются серьезные про-
блемы с глазами, и он наконец приходит к врачу, не-
редко выясняется, что заболевание «запущено» и по-
мочь уже нельзя.

Какова ситуация в России? Тревожная. По официаль-
ным данным, диабетом больны около 4 млн человек, но 
на самом деле, говорят специалисты, их втрое больше, 
просто люди еще не знают о болезни. 

«Практически у половины российских участников 
опроса диагноз  диабета был установлен больше 11 лет 
назад, то есть это те пациенты, у которых мы, как врачи, 
ждем возможных осложнений, — рассказала доцент Пер-
вого Санкт-Петербургского медуниверситета им. 
И.П.Павлова Алла Лисочкина. — Очень тревожно, что 
каждый четвертый не знал, есть ли у него патология 
глаз. То есть люди больны диабетом, получают терапию 
по общему заболеванию, и даже в большинстве случаев 
(83% участников опроса) знают о риске потери зрения. 
Но тем не менее воспринимают эту угрозу как нечто да-
лекое, не имеющее к ним непосредственного отноше-
ния, а следовательно, к офтальмологу не обращаются».

Люди объясняют свое бездействие чем угодно: ссы-
лаются на «долгое ожидание приема», «высокую стои-
мость медобслуживания», «транспортную удаленность 
медучреждения». Более того — пациенты жалуются, что 
им «тяжело придерживаться правильного питания», 
что, по сути, означает, что они не соблюдают диету — 
одно из ключевых условий успешного контроля над диа-
бетом. Интересно, если бы все эти люди точно знали, 
что, возможно, стоят на пороге слепоты, относились  бы 
они так небрежно к своему здоровью?

«Большинство пациентов связывают свои проблемы 
со зрением, в первую очередь, с возрастом, а не с диабе-
том, и поэтому не прикладывают должных усилий для со-
хранения зрения. Именно это вызывает наибольшие опа-
сения у нас, врачей», — констатирует Алла Лисочкина.

Что может помочь переломить негативную тенден-
цию? Повышение информированности пациентов, счи-
тает эксперт. Для работы с ними необходимо использо-
вать все средства: «школы диабета», «горячие линии», 
группы поддержки в общественных организациях. 

При этом роль врача остается ключевой. «Треть ре-
спондентов считали, что они не получили знаний о воз-
можной потере зрения во время консультации врача. 
Один из десяти пациентов вообще никогда не обсуждал 
с врачом проблему осложнений со стороны глаз. Значит, 
офтальмологам предстоит много работать с врачами, 
которые несут основную нагрузку по ведению таких 
больных, — эндокринологами, терапевтами, — говорит 
эксперт.  -  В качестве примера могу привести Санкт-Пе-
тербург, где уже много лет работают специализирован-
ные  диабетологические центры, в которых больных на-
блюдают специалисты разного профиля, прошедшие до-
полнительное обучение. В центрах сосредоточено спе-
циализированное диагностическое и лечебное оборудо-
вание. Важно, что в городе работает более 30 школ для 
пациентов, где их учат контролю над заболеванием. На 
занятиях в школе обязательно рассказывают об угрозе 
диабетической ринопатии. В результате в последние 
годы мы все реже встречаемся с первичными обращени-
ями пациентов с поражениями глаз на той стадии, когда 
мы уже практически не можем им помочь».

РЕЗОНАНС В московском метро могут появиться дефибрилляторы

Спасет электрошок
Ксения Колесникова

24 
июля с.г. «РГ» опубли-
ковала статью «Схва-
тись за сердце» о необ-

ходимости дефибрилляторов в 
общественных местах — это по-
зволит снизить риск внезапной 
смерти. И, как стало известно, ад-
министрация Московского ме-
трополитена начала рассматри-
вать вопрос об установке дефи-
брилляторов на станциях под-
земки. Об этом сообщил журна-
листам первый замначальника 
метро Юрий Дегтярев. 

По данным экспертов, 26 про-
центов россиян находятся под уг-
розой внезапной «сердечной» 
смерти. Основная причина — фи-
брилляция желудочков: сердце 
хаотически сокращается, а кровь 
не идет. Единственный способ 
спасения— электрошок. По сло-

вам академика Лео Бокерии, если 
в течение первой минуты челове-
ка дефибриллировать, то 100 про-
центов выживает. Через 3 минуты 
— только 58 процентов. 

 — Реализация программы до-
ступной дефибрилляции позво-
лит значительно повысить выжи-
ваемость при внезапной останов-
ке сердца, — рассказали «РГ» в 
минпромторге. — Сегодня в Рос-
сии от нее ежегодно умирают при-
мерно 300 тысяч человек. Поэто-
му министерством подготовлен 
проект Дорожной карты совер-
шенствования нормативно-пра-
вовой базы использования авто-
матических наружных дефибрил-
ляторов. Но их применение до-
бровольцами-непрофессионала-
ми мы считаем возможным толь-
ко после апробации методики с 
участием специалистов и под-
тверждения ее эффективности.

От первого лица Григорий Ройтберг: Лечить больного надо так, 
как если бы лечили тебя лично

Правописание для доктора

Оказание медицинской  
помощи — это работа всей  

команды клиники.

Акцент

 Пациенты «голосуют ногами», 
выбирая доктора и клинику. 
Я хочу, чтобы все лучшее 
в медицине, было доступно 
у нас, в России

Большинство паци-
ентов связывают 
свои проблемы 
со зрением не с диа-
бетом, а исключи-
тельно с возрастом

Григорий Ройтберг: Пытаюсь доказать необходимость софинансирования.
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Проект Эрмитаж открывает филиал на территории завода ЗИЛ 

Точку встречи изменить 
нельзя 
Жанна Васильева 

В
сем известно, что место 
самого большого музея 
страны, Эрмитажа, — в 
Петербурге. Но теперь — 
обещают — Эрмитаж 

расширится настолько, что одно-
го Петербурга станет мало. Фили-
ал музея откроется в Москве. Не 
завтра, ближе к 2022 году. Но про-
ект уже готов. Часть территории 
автозавода им. Лихачева (65 гек-
таров) превратится в квартал ЗИ-
ЛАРТ — и вот там-то, на месте, где 
выпускали прежде «ЗИЛы», поя-
вится здание музейного центра 
«Москва — Эрмитаж». Наш корре-
спондент побеседовал с архитек-
тором проекта Хани Рашидом (ар-
хитектурное бюро Asymptote).

Встреча Эрмитажа с ЗИЛом ка-
жется немножко сюрреалисти-
ческой, с точки зрения москов-
ского жителя.  Вы искали в своем 
проекте точку их встречи?
ХАНИ РАШИД: На мой взгляд, это по-
трясающая точка встречи. С од-
ной стороны, есть замечательная 
история ЗИЛа, связанная и с 
жизнью людей, работавших на 
этом заводе, и с эпохой инду-
стриализации страны. С другой 
стороны, есть желание Эрмита-
жа работать над проектами, свя-
занными с современным искус-
ством. Это две разные современ-
ности, но между ними нет пропа-
сти. Это разные этапы одного 
процесса. 

 Эрмитаж связан с идеей импе-
рии, а ЗИЛ — проект советских 
времен. Это совсем разные век-
торы развития. 
ХАНИ РАШИД: Возможно, это проти-
воположные векторы. Но культу-
ра, да и жизнь как раз и развива-
ются за счет столкновения, вза-
имного дополнения противопо-
ложностей. Конечно, Эрмитаж 
мог бы жить лишь воспоминани-
ями об имперском прошлом, а 
район закрытого ЗИЛа мог по-
степенно превращаться в подо-
бие романтических руин. Но то, 
что место с такой мощной памя-
тью о современной истории мо-
жет быть преобразовано музеем, 
который необъятен, как энци-
клопедия, сам по себе удивитель-
ный факт. Их соединение может 
породить химическую реакцию, 
способную принести совершен-
но новые плоды. Вечная мечта ху-
дожника — изменять, улучшать 
мир. Мечта архитектора — по-
мочь этому процессу.  Проект му-

зея Эрмитажа в Москве для меня 
чрезвычайно важен. Я был бы 
счастлив осуществить его. 

 Как вы оказались вовлечены в 
этот проект?
ХАНИ РАШИД: Я уже работал над про-
ектом башни для района ЗИЛАРТ 
в Москве, когда появилась идея 

построить здание для музея сов-
ременного искусства Эрмитажа 
в Москве. Михаил Пиотровский 
знал мои работы и мою любовь к 
истории искусства, поскольку я 
вырос в семье художника. В 2004-
м я представлял США на Архи-
тектурной биеннале в Венеции, а 
в 2006-м делал большую инстал-

ляцию для всего биеннале в Вене-
ции. 

 Каким, на ваш взгляд, должен 
быть современный музей?
ХАНИ РАШИД: Думаю, понятие музея 
очень изменилось. Не только по 
сравнению с временами Екате-
рины II, основавшей Эрмитаж, но 
и со времен строительства МоМА 
в Нью-Йорке. Мы все сегодня ис-
пользуем мобильники, айпэды, 
новые технологии, которые по-
зволяют жить в потоке культуры, 
скользить по ее поверхности. 
Люди привыкли к скорости и бы-
строму потреблению. С другой 
стороны, музей оказывается в 
ситуации, когда он соревнуется 
за внимание и время посетителей 

не только с другими музеями, но 
и с Диснейлендом, например. Это 
не значит, что музей должен де-
лать ставку на аттракцион, раз-
влечение. Но мы должны предло-
жить опыт захватывающий, ин-
тересный и глубокий. Музей мо-
жет предложить переживание ау-
тентичных вещей, подлинной 
истории, путешествие через раз-
ные культурные пласты. 

Роль архитектора тут велика. 
Архитектор фактически опреде-
ляет, какой будет встреча зрите-
ля с искусством, в каком про-
странстве и окружении. Вы мо-
жете привнести восхищение, из-

умление в этот опыт без риска 
оказаться тривиальными. Для 
проекта Эрмитажа в Москве 
важно, чтобы это место откры-
вало возможности глубокого пе-
реживания, но при этом остава-
лось открытым, в том числе ра-
достным эмоциям. 

Какую структуру вы закладыва-
ете в проект московского музея?
ХАНИ РАШИД: Фактически это куб, 
стороны которого — 60 метров. 
Внутри него эти пять этажей раз-
ных «крыльев». Все здание за-
ключено в очень красивую техно-
логичную оболочку, которая бу-
дет функционировать и днем, и 
ночью. Это своего рода «кон-
верт». Внутри него — нескольких 
блоков, я их называю «крылья-
ми», через которые вы двигае-
тесь наверх. Немного похоже на 
музей Гуггенхайма в Нью-Йорке. 
Пространство на первом этаже 
остается частью городского 
квартала. От него вы поднимае-
тесь на второй этаж в крыло, в ко-
тором будут реализовываться 
образовательные проекты. Еще 
выше — крыло искусства 1860—
1920-х, то есть оно охватывает 
искусство от импрессионизма до 
конструктивизма. Затем — крыло 
современного искусства, где, 
скажем, можно увидеть работы 
Джеффа Кунса или Билла Виолы... 
Потом вы двигаетесь на верхний 
этаж, где будет пространство для 
экспериментов молодых худож-
ников, для перформансов. 

Фактически музей предлагает 
путешествие из города в историю 
искусств, к тому чтобы увидеть 
становление современности и 
искусства новой эпохи, познако-
миться с ключевыми авторами 
современного искусства ХХ века 
и заглянуть в будущее.

Мы посчитали время, которое 
понадобится, чтобы осмотреть 
всю экспозицию. Это примерно 
два часа. Точнее, час и 36 минут. 
Разрабатывая проект, мы шли не 
от размера помещения, а от вре-
мени, которое посетитель может 
провести в музее. 

 Почему именно это время бра-
лось за точку отсчета?
ХАНИ РАШИД: Это время, которое че-
ловек готов провести в общест-
венном месте. За это время мож-
но насладиться ощущением глу-
бины подлинного музея, позна-
комиться с каким-то периодом 
искусства и при этом не заску-
чать, не устать. Чтобы люди ухо-
дили с желанием вернуться. 

Акцент

 ЗИЛ и Эрмитаж две разные 
современности, но между 
ними нет пропасти

ПРЯМАЯ РЕЧЬ Что нужно, 
чтобы стать успешным 
поэтом в Сети 

Яшкина 
мускулатура

Анастасия Скорондаева

САМЫЙ успешный 
автор портала Сти-
хи.ру поэтесса Яшка 
Казанова, которую 
примечают и Кирилл 
Серебренников, и 
Диана Арбенина, и 
Оксана Фандера, вы-
пустила необычный 
сборник стихов 
«Бессердечная му-
скулатура». Во-пер-
вых, тексты в нем из-
ящно дополняют ри-
сунки художницы 
Оксаны Садовской, во-вторых, деньги на эту книгу де-
вушки собрали благодаря модному нынче краудфандин-
гу, то есть коллективному и добровольному сбору денег 
со всех, кто не безразличен к тому или иному проекту. 
Сборник «Бессердечная мускулатура» стал одним из са-
мых успешных поэтических краудфандинговых проек-
тов (заявлено было 400 тыс. руб., собрали 1 105 000 
руб.). О том, почему Яшка Казанова обратилась к своим 
поклонникам за поддержкой и зачем это нужно им, она 
рассказала «РГ». 

Вы один из наиболее известных авторов сайта Стихи.ру. 
Есть ли рецепт, как стать популярным в Сети? И что во-
обще для вас популярность? 
ЯШКА КАЗАНОВА: Популярность — это когда тебя знает боль-
шее количество людей, чем знаешь ты. Рецепта популяр-
ности у меня нет. Я никогда не стремилась к ней. 

Вам важно, что думает о вас литературное сообщество — 
известные поэты и критики?  
ЯШКА КАЗАНОВА: Мне важно, что обо мне думают три челове-
ка в моей жизни. Ни один из них не является критиком, 
литератором или поэтом. Мне повезло.

Какую поэзию вы любите?
ЯШКА КАЗАНОВА: Бродского и Пушкина. Мне часто становит-
ся неловко, когда я читаю стихи других людей.

Ваше стихотворение легло в основу песни «Полчаса» 
Ночных Снайперов, книгу «Бессердечная мускулатура» 
поддержали Диана Арбенина, Тутта Ларсен, Оксана Фан-
дера… Разве с поддержкой таких людей вы не могли вы-
пустить книгу «Бессердечная мускулатура» без сбора 
народных денег?
ЯШКА КАЗАНОВА: Книгу можно было выпустить и на свои 
средства, но это было бы неинтересно и несправедливо по 
отношению 609 участникам проекта, которые вместе со 
мной пережили 45 дней совершенно особенных эмоций.

Зачем вообще люди вкладываются в такие проекты? Хо-
тят быть сопричастными к чему-то высокому? 
ЯШКА КАЗАНОВА: Может быть несколько вариантов: причаст-
ность, возможность купить книгу по самой низкой цене, 
новизна ощущений от еще не затертых крауд-проектов. 

Недавно Борис Гребенщиков тоже решил приобщиться к 
краудфандингу — собрал деньги на новый альбом. И на 
него обрушилась волна негатива, мол, Борис Борисович, 
вам-то это зачем, неужели самостоятельно альбом выпу-
стить не можете? Зачем вам бумажная книга на деньги 
читателей в эпоху, когда все доступно в Интернете?  
ЯШКА КАЗАНОВА: Мне хотелось сделать красивую вещь, кото-
рую можно осязать, обонять. Это книга «ни за чем». Как 
шелковый платок, который не греет, но необходим.

И это новые ощущения, которыми, надеюсь, у нас по-
лучилось поделиться с теми, кто участвовал в забеге.

Поэт — это профессия? Или чем в жизни вы занимаетесь? 
ЯШКА КАЗАНОВА: Я — стратег, занимаюсь маркетинговыми 
коммуникациями в одном из крупнейших коммуникаци-
онных агентств СНГ.

«Бессердечная мускулатура» — сборник с сильным, муж-
ским названием, но очень личный и женственный: «сту-
чи по венам, бейся в ключицы, вой — / я голос пронзитель-
ный знаю наверняка/ как твой бессменный бессовест-
ный часовой/, свой строгий пост не желающий покидать 
никак». Скорее это даже альбом стихов, которые сопро-
вождают иллюстрации. Почему решили именно так «по-
дать» свое творчество на бумаге? 
ЯШКА КАЗАНОВА: Оксана Садовская начала рисовать то, что у 
нее внутри виделось сообразно стихам, сверяя со мной 
на созвучие каждый рисунок. Так вырос снежный ком 
текстов с рисунками и наоборот. Мы рассортировали его 
на отдельные снежинки. Посмотрели на получившееся. 
Нам показалось, что красиво получилось. Настолько 
красиво, что хочется не только посмотреть, но и потро-
гать. 

МНЕНИЕ 

Павел Басинский, 
критик, писатель:

—История с этой книгой — знак перемен в самом воздухе бытова-

ния поэзии. Я бы назвал это победой демократии над аристокра-

тией. В XVIII веке поэзия угождала царям и вельможам, в XIX ее 

оценщиками были известные поэты («Старик Державин нас заме-

тил и, в гроб сходя, благословил...»). Так же и в начале ХХ века. Мо-

лодому поэту нужно было принести свои стихи Блоку, Брюсову. И 

в советские годы было так же. Бродского должна была заметить 

Ахматова. А сегодня успех в поэзии определяется популярностью 

в Сети. Хотите стать известным — идите в Сеть.

Яшка Казанова: Мне важно, что обо мне думают три челове-
ка в моей жизни. Ни один из них не является критиком, лите-
ратором или поэтом. Мне повезло. 

 Хани Рашид: Мечта художника — 
изменять, улучшать мир. Мечта 
архитектора — помочь в этом.
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Д
ля чего нужен проект «Эр-
митаж-Москва»? Что в нем 
неожиданного? О будущем 

музее «РГ» рассказал директор 
Государственного Эрмитажа Ми-
хаил Пиотровский. 

Почему вдруг Эрмитаж решил 
двинуться в сторону Москвы? 
Зачем это нужно Эрмитажу?
МИХАИЛ ПИОТРОВСКИЙ: Прежде всего 
это не филиал, мы говорим о вы-
ставочном центре, или «спутни-
ке» Эрмитажа. 

 «Спутник», конечно, звучит эф-
фектнее, чем «филиал». Но дело 
же не в названии?
МИХАИЛ ПИОТРОВСКИЙ: Тут разница 
принципиальная. Филиалы мы 
финансируем сами, у «спутни-

ков» — гораздо большая юридиче-
ская и финансовая самостоятель-
ность. У них отдельное финанси-
рование. 

Кто тогда финансирует Эрмитаж 
в Москве?
МИХАИЛ ПИОТРОВСКИЙ: Все «спутни-
ки» Эрмитажа финансирует при-
нимающая сторона. Если это в 
Омске, финансирует Омск. Если 
это в Амстердаме, то Амстердам. 
Они находят источники. Понят-
но, что в Москве это будут не 
деньги города, а девелоперов. 
Они финансируют не только 
строительство, но и дальнейшее 
существование «спутника» Эр-
митажа в столице. 

Да, конечно, Москва никогда 
не была у нас в списке тех мест, 

где мы собирались создавать 
наши «спутники». Насколько я 
понимаю, речь идет не только о 
проекте «Эрмитаж-Москва», но о 
целой программе развития куль-
турных институций. Поэтому мы 
подумали, что в Москве мог бы 
быть форпост нашего проекта 
«Эрмитаж 20/21». Это проект, 
связанный с собранием коллек-
ций современного искусства и их 
показом. Создание эрмитажного 
Музея современного искусства в 
Москве вполне вписывается в эту 
стратегию. 

Вас не смущает, что в Москве 
планируется строительство на 
данный момент, кроме эрмитаж-
ного, еще трех музеев современ-
ного искусства, не считая уже 
существующих?  
МИХАИЛ ПИОТРОВСКИЙ: Почему никого 
не смущает, что в Венеции, напри-
мер, существует гораздо больше 
трех музеев современного искус-
ства? И это не считая проектов, 
которые во время биеннале пока-
зываются. И мы, кстати, показы-
вали там в этом году свой проект 
Glasstess, соединив в экспозиции 
стекла готику и современность. В 
Москве есть хорошая аудитория, 
которая современным искусст-
вом интересуется. Кроме того, у 
нас своей подход к современно-
му искусству. Для кураторов Эр-
митажа современное искусство 
лишь один из этапов его разви-
тия, который не обязательно от-
делять, помещая в своего рода 
«кунсткамеру» современности. 
Это искусство, которое спорит с 
предшественниками и опирается 
на историю искусств.  

 Это правда, что в московском 
«спутнике» Эрмитажа планиру-
ется показ произведений из кол-
лекций Щукина и Морозова?  
МИХАИЛ ПИОТРОВСКИЙ: Их картины мо-
гут быть включены в те проекты, 

которые мы покажем в Москве. 
Удобно, что у нас будет своя терри-
тория. Учитывая разные сложно-
сти, наличие своего пространства 
важно не только в Амстердаме.

 По поводу своей территории… 
Кому будет принадлежать это 
здание?
МИХАИЛ ПИОТРОВСКИЙ: Девелоперу. 
Так же, как здания Эрмитажа в 
Петербурге принадлежат не му-
зею, а государству. Схема работы 
такая же, как во всех наших 
«спутниках». Мы поставляем 
весь контент и полностью его 
контролируем. А владельцы зда-
ния обеспечивают инфраструк-
туру и содержание музея. Дого-
вор заключается минимум на 
пять лет. Дальше мы его будем 
продлевать. Управление музей-
ным проектом — Эрмитажа, рас-
ходы — владельцев. 

Это была ваша инициатива — 
предложить делать проект музея 
Хани Рашиду?  
МИХАИЛ ПИОТРОВСКИЙ: Хани Рашида я 
знаю еще со времен проекта Эр-
митаж — Музей Гуггенхайма в 
Лас-Вегасе. Он — хороший архи-
тектор, в то же время хорошо зна-
ет музейную жизнь, новейшие 
технологии в музее. Я помню, как 
впечатлило меня построенное по 
его проекту здание отеля в Абу-
Даби над трассой «Формулы-1». 
Мы оба вспоминаем, как одна-
жды застряли на полдня в аэро-
порту Венеции и просто так обсу-

ждали, какой может быть архи-
тектура музея, если строить его с 
самого начала как музей. 

Работа над нынешним проек-
том идет с активным участием 
Эрмитажа, нашего отдела совре-
менного искусства. Здание как 
бы состоит из «контейнеров»: 
один — для искусства модерна, 
другой — для классиков совре-
менного искусства, чьих работ у 
нас нет в коллекции, но чьи вы-
ставки можно привозить, третий 
— для актуального искусства.

Хани Рашид говорил, что одной 
из отправных точек проекта был 
не размер здания, а время, кото-
рое человек предположительно 
может провести в музее. Почему 
этот критерий важен для вас? 
Ясно же, что 24 часа люди по му-
зею не ходят. 
МИХАИЛ ПИОТРОВСКИЙ: Это очень важ-
ный параметр. Скажем, число по-
сетителей музея важно, конечно. 
Но не само по себе. Гораздо важ-
нее, как это количество посети-
телей соотносится с тем количе-
ством, которое музею нужно. И 
тут становится важно, сколько 
человек находится в музее. Пре-
дел внимания — около трех часов. 
Если мы хотим, чтобы человек 
провел у нас больше времени, мы 
должны обеспечить его другими 
видами занятий или развлече-
ний. Надо идти от поставленной 
задачи. Решить, что мы, собст-
венно, хотим: сколько посетите-
лей, каких, на сколько часов…  

На самом деле это те вопросы, 
которые мы обсуждаем в музей-
ном сообществе. Проект нового 
музея дает шанс выработанные 
нами критерии применить. 

 Да, но эти вопросы требуют из-
учения аудитории. В Петербурге 
у Эрмитажа аудитория опреде-
ляется зарубежными туристами, 
а в Москве нужно будет работать 
с местными жителями. 
МИХАИЛ ПИОТРОВСКИЙ: Кстати, в Эрми-
таже, в отличие от других музеев 
Европы, главный посетитель от-
нюдь не иностранный турист. У 
нас больше отечественных визите-
ров. И это соотношение — повод 
для гордости. Но музей современ-
ного искусства, конечно, рассчи-
тан на местных жителей. Но в Мо-
скве, судя по многим примерам, у 
людей уже сложилась привычка 
часть жизни посвящать современ-
ному искусству и связанным с ним 
разным событиям… Мы постара-
емся сделать уникальный музей 
современного искусства, со своей 
философией, опираясь на свои му-
зейные традиции. С традициями у 
Эрмитажа все в порядке. 

 Какие «спутники» Эрмитаж еще 
планирует запустить?
МИХАИЛ ПИОТРОВСКИЙ: Ведем перего-
воры об открытии спутников Эр-
митажа в Омске, Владивостоке, 
Екатеринбурге, Калуге. Плюс с 
Барселоной. 

 А «спутник» Эрмитажа в Лас-
Вегасе?
МИХАИЛ ПИОТРОВСКИЙ: В Лас-Вегасе и 
Лондоне проекты закрыты. Они 
проработали по семь лет. Сдела-
но то, что мы намечали. Чем хо-
рошо название «спутник»? Спут-
ник может быть на разных орби-
тах, может транслировать раз-
ные каналы…  

Подготовила Жанна ВасильеваМихаил Пиотровский уверен, что Москва хорошая аудитория для проекта.

Акцент

 Спутник может быть на раз-
ных орбитах, может трансли-
ровать разные каналы

ИЗ ПЕРВЫХ УСТ Михаил Пиотровский о «спутниках» Эрмитажа 
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ИЗ ПЕРВЫХ УСТ В прокат выходит новый фильм Резо Гигинеишвили «Без  границ»

Любовь без акцента
Сусанна Альперина

В 
прокат выходит новый 
фильм «Без границ», над 
которым работали три ре-

жиссера — Резо Гигинеишвили, 
Карен Оганесян и Роман Прыгу-
нов. Обозреватель «РГ» погово-
рила с продюсером картины и од-
ним из режиссеров — Резо Гиги-
неишвили о границах: творче-
ских, личных и межгосударст-
венных. 

Резо, «Без границ» вы задумыва-
ли как продолжение картины 
«Любовь с акцентом»… Но 
фильм вышел, кажется, сам по 
себе. 
РЕЗО ГИГИНЕИШВИЛИ: Что был фильм 
«Любовь с акцентом»? Мне 22 
года, жара, мое юношеское ощу-
щение от летнего дня. И захоте-
лось снять кино «Любовь с акцен-
том» — поделиться той любовью, 
которую я испытывал, когда зна-
комил Надю, мою жену, с моей 
родиной. Рассказать, как привез 
ее в Грузию, как стремился пока-
зать ей все, что мне дорого. Тогда 
это было очень трудно — всего за 
год до начала съемок, в 2008-м, 
случились известные события, и 
было непонятно, как люди вос-
примут картину про то, что мы, 
граждане двух стран, друг друга 
любим. Но фильм помог многим 
по-новому открыть для себя Гру-
зию. В департаменте туризма мне 
сказали, что процентов 70 едут 
туда, как раз посмотрев кино 
«Любовь с акцентом».

А фильм «Без границ»? 
РЕЗО ГИГИНЕИШВИЛИ: Мы снимали его 
в нескольких странах. И я решил, 
что глупо мне снимать про Арме-
нию, потому что я знаю про нее 
куда меньше Карена Оганесяна.

В Москве я родился, вырос, это 
мой город. Но мне по-
казалось, что было 
бы хорошо, если 
бы эту историю 
с н я л  Ро м а н 
П р ы г у н о в . 
При этом 

есть общая эмоция и интонация 
картины. Мы же все разное кино 
снимаем. Невозможно сравнить, 
скажем, «Духless» и «Любовь с 
акцентом». Но зритель, надеюсь, 
увидит, как нам удалось совме-
стить эмоциональность и не-
жность «Любви с акцентом», и 
тот нерв, что есть в «Духless». Ду-
маю, это хороший синтез. 

Вы сказали, что мало знаете Ар-
мению. Но сериал «Последний 
из Магикян» ваших рук дело?
РЕЗО ГИГИНЕИШВИЛИ:  Я не снимал 
«Последний из Магикян» об Ар-
мении. Я делал фильм об армяни-
не в Москве. Я сам - грузин в Мо-
скве. По сценарию еще один из 
главных персонажей был армя-
нин, но я его переделал в грузина.  
Мне понятны комплексы героя, 
отношения с русской женой, с 
детьми, в которых он хочет вло-
жить что-то свое, кровное, но 
они живут в другой сре-
де. Я рассказал про чело-
века, которого знаю.

Но вы взяли актера из 
сериала «По-
следний из 
Магикян» - 
Гранта То-
хатяна в 

ваш фильм «Без границ». И не 
только его. У вас играет Роман 
Маякин -  звезда «Сладкой жиз-
ни»,  Егор Корешков из «Оттепе-
ли» и другие артисты, знакомые 
зрителю  именно по сериалам.  
РЕЗО ГИГИНЕИШВИЛИ: Приглашая че-
ловека на роль, я не думаю, сни-
мался он в сериале (уровень кото-
рых поднялся, кстати) или нет. 
Грант Тохатян талантливейший 
артист, признан во всей Армении. 
Его любят сейчас и в России бла-
годаря тому, что на его актерском 
таланте держится популярный 
сериал. Поэтому говорить о том, 
что мне мешает  видеть его в боль-
шом художественном кино - 
странно. Я сейчас ни в коем слу-
чае не провожу параллели, но по 
такому принципу в фильме «Мой 
друг - Иван Лапшин» не должен 
был играть народный любимец 
Андрей Миронов, а Юрий Нику-

лин не дол-
жен был 

сниматься в картине  «Двадцать 
дней без войны».

Ваш новый фильм населен людь-
ми разной веры, возраста, наци-
ональностей, «группы крови». 
Это продюсерский ход?
РЕЗО ГИГИНЕИШВИЛИ: Это — не ход, это 
— жизнь. Вот это для меня тоже 
очень важно, потому что мы со-
здаем свое мнение и проецируем 
то, что нам рассказывают по те-
левизору, на наших соседей. А 
это неправильно. Телевизор — это 
не окно в мир, а мир, нарисован-
ный на окне. Надо открыть окно 
или дверь, выйти, купить билет, 
полететь к соседу и понять, что 
живущий там мальчик 18 лет так-
же любит и ходит на свидания. Я 
не могу купить билеты разом и 
пригласить всех в Тбилиси — сто, 
двести, пятьсот человек, которых 
я знал, учась в школе, институте, 
работая с ними, но я хочу, чтобы 
они увидели те места, которыми 
я горжусь. Бывало, они могли 
меня обозвать, и я мог лишь 
драться. Но если бы они увидели, 
например, как выглядит дом в 
грузинской деревне… Это здесь 
знают только благодаря Данелии. 
И то эти фильмы уже не показы-
вают в кинотеатрах…

В фильме «Любовь с акцентом» 
вы снимали Вахтанга Кикабидзе 
и Нани Брегвадзе. В «Без гра-
ниц» — Инну Чурикову и Олега 
Басилашвили — это же ваша ре-

жиссерская новелла? 
РЕЗО ГИГИНЕИШВИЛИ: Я хочу, что-
бы подростки, которые при-
выкли смотреть комедии, в 
одной из историй увидели 
этих артистов. Я уверен, 

что невозможно оста-
ваться к ним равно-
душным. И да, я сни-
мал и эту новеллу, и 
про футболиста. 

У вас в фильме идут от-
сылы к творчеству Ни-
киты Михалкова. На-
пример, Александр Ада-
башьян снялся у вас в 
роли фотографа. Такую 
же роль он сыграл и в 
фильме «Солнечный 
удар». 
РЕЗО ГИГИНЕИШВИЛИ: Фотог-
раф в фильме «Без границ» 
был прописан еще до на-
писания сценария карти-
ны Никиты Михалкова. 
Это моя студенческая 
история, которая тран-
сформировалась вот та-
ким образом. Александра 

Адабашьяна я снимал в сериале 
«Девять месяцев». А у Михалкова 
свои давнишние отношения с Ада-
башьяном. Это все — как одна 
большая кинематографическая 
семья. 

Зритель вам скажет: как это так, 
Резо, в вашем фильме герои ухо-
дят с фильма «Солнечный удар»? 
РЕЗО ГИГИНЕИШВИЛИ: Во-первых, мне 
«Солнечный удар» очень нравит-
ся. Я с большим уважением отно-
шусь к картине и к тому труду, 
который в нее вложили коллеги, 
практически все мои друзья и 
родственники. Я смотрел ее три 
раза, поэтому у меня не могло 
быть никакой задачи иронизиро-
вать на этот счет. Во-вторых, мой 
фильм вообще не про то, кто в ка-
кой момент и с какого фильма 
уходит с киносеанса. В этой сце-
не мы рассказываем про другое. 
Что незрячая девочка пытается 
русскому парню, который живет 
в этой стране и не может двух 
слов связать и описать, что он ви-
дит на экране, что-то объяснить. 
Она говорит в сердцах: «Ты не чи-
таешь!» Некоторые современные 
зрители похожи на этого парня. 

Девять часов в общей сложно-
сти я смотрел «Солнечный удар». 
И мне всегда был интересен имен-
но этот эпизод. Герой говорит 
мальчику, мол, пойдем, я покажу 
тебе это волшебное место. Они бе-
гут, камера поднимается наверх, и 
перед нами возникают огромные 
просторы России. Я все время 
жду, нахожусь в этой интриге: что 
же там будет? Мне нравится, как 
режиссер любит свою Родину, 
свою страну, свою землю. Этот 
вид для него дороже любого дру-
гого красивого в других странах. А 
парень, который пришел в кино с 
девушкой на свидание, он может 
описать, что это значит для него? 
Для него наша страна прикольная 
— не более того. Поэтому я предпо-
лагал, что это — суть сцены. А кто и 
в какой момент ушел из кино… 
Свидание с девушкой, они зашли 
на случайный сеанс, он влюблен в 
нее… Даже если бы он зашел на 
Феллини или на другой шедевр, 
все равно бы оттуда ушел. 

Действие фильма происходит ле-
том, а в новелле, где слепая де-
вушка — зима и каток…
РЕЗО ГИГИНЕИШВИЛИ: Наш фильм — 
это свободная история. Мы спе-
циально делали так: Грузия — 
осенняя. Москва — зимняя. Арме-
ния — летняя. Опять же, картина 
называется «Без границ» — в ней 
нет ограничений. 

Ольга Штраус, 
Санкт-Петербург

В 
Санкт-Петербурге с 23 по 
30 октября пройдет XV фе-
стиваль «Международная 

неделя консерваторий».
Возраст «долгожителя» (для 

музыкального проекта 15 лет — 
солидный срок), требует от орга-
низаторов «Международной не-
дели консерваторий» постоян-
ных поисков чего-то нового. В 
этом году такой «изюминкой» 
станет «Концертный марафон эт-
нических ансамблей».  

Откроет марафон  уникаль-
ный Российский роговой оркестр 
(худрук и дирижер Сергей Поля-
ничко). Публика услышит ансам-
бли аутентичной музыки из Ар-
мении, США, Турции… Музыкан-
т ы  и з  п ол ь с к о го  а н са м бл я 
LutoSlavs представят слушате-
лям  инструменты, ставшие му-
зейными раритетами.

Из 17-ти высших школ музы-
ки, которые примут участие в 
«Международной неделе консер-

ваторий», пять приедут на фести-
валь впервые.

— А всего за полтора десятка 
лет, — подчеркивает Лидия Вол-
чек, инициатор и бессменный ди-
ректор фестиваля, — публике 
было представлено творчество 
240 высших музыкальных школ 
всего мира. Фестиваль помог со-
стояться карьере десятков кон-
серваторских выпускников.

По словам Волчек, фестиваль 
и был придуман когда-то, чтобы 
ликвидировать последствия «же-
лезного занавеса», открыть весь 
мир для молодых музыкантов на-
шей страны, новые горизонты. 

— Хотелось, чтобы «Междуна-
родная неделя консерваторий» 
дала возможность увидеть, что 
делается за рубежом. Увидеть, 

как работают музыкальные вузы 
в разных странах: познакомить-
ся с новыми методиками, с совре-
менными течениями в исполни-
тельстве, в композиторском 
творчестве. 

Эта цель имела  к тому же со-
вершенно практические задачи. 
Молодые, талантливые и амби-
циозные выпускники мечтали 
сделать карьеру, выйти на миро-
вые музыкальные рынки, что для 
многих тогда казалось неосуще-
ствимой мечтой.

Сегодня нетрудно констати-
ровать: запланированное вполне 
успешно достигнуто.

А для слушателей этот фести-
валь является еще и «окном в 
мир».Тут постоянно исполняют-
ся мировые премьеры. Вот и в 

этот раз ожидаются две: впервые 
прозвучат сочинения Сергея 
Слонимского (Россия) и Дэвида 
Стока (США).  

Впрочем, не только концерты 
традиционно являются содержа-
нием «Международной недели 
консерваторий».

— Наш фестиваль — многовек-
торный, — поясняет Лидия Вол-
чек. — А потому мастер-классы, 
научно-исследовательская и из-
дательская деятельность, про-
блемы музыкального менед-
жмента всегда являлись его необ-
ходимой составной частью. Во-
обще во главу угла фестиваль ста-
вит личность музыканта, его 
жизнь во всем ее многообразии: 
педагогическая, лекторская, ис-
полнительская…Сегодня моло-
дому музыканту не так-то просто 
найти свое место в социуме. Не 
каждый, выйдя из стен консерва-
тории, может надеяться на свою 
востребованность. Но увидеть, 
что ты не одинок в этом мире, по-
лучить заряд положительной 
энергии от тех, кому легче живет-
ся, — это немало. И в этом тоже за-
ключается миссия фестиваля.Фильм «Без границ» — это свободная история, снимавшаяся в Грузии, Москве и Армении. 

Акцент

 Не каждый, выйдя из стен 
консерватории, может
надеяться на свою 
востребованность

Акцент

 Телевизор — это не окно в мир, 
а мир, нарисованный на окне

Сериал «Квест» — на канале СТС, 
26 октября в 22.00.
На СТС — премьера исторического 

экшна «Квест». В сюжете сериала, ко-

торый будет в эфире с понедельника 

по четверг, переплетаются историче-

ские факты и вымысел,  новые техно-

логии и стилистика XVIII века. В цен-

тре истории — мистическое наследие 

Якова Брюса, сподвижника Петра I, 

слывшего в народе колдуном и чер-

нокнижником. Именно ему якобы уда-

лось найти «эликсир молодости», 

формула которого связана с ДНК пер-

вого человека. В наши дни тайная ор-

ганизация охотится за формулой , раз-

ыскивает прямого потомка Адама, чья 

кровь может стать ключом к разгадке.

...Семеро незнакомых друг с другом 

людей очнулись вместе после того, 

как их отравили неизвестным ядом в 

кафе. У них есть 48 часов, чтобы вы-

полнить задания тайной организации, 

получить противоядие и спастись. С 

первого эпизода герои погружаются в 

захватывающий мир тайн прошлого, о 

котором современникам ничего не 

известно. Одна загадка переплетает-

ся с другой, настоящее смешивается с 

прошлым — решая сложные голово-

ломки и находя выход из трудных си-

туаций. Когда покажется, что все поте-

ряно, незнакомцы сплотятся. Новые 

испытания будут не только угрожать 

их жизни, но и ставить друзей перед 

нравственным выбором, проверяя на 

прочность их характеры. В борьбе за 

жизнь они пытаются разгадать глав-

ные вопросы: кто организовал смер-

тельный квест и почему для его прохо-

ждения были выбраны именно они?

Фильм снимали в Риге. В ролях — зна-

комые артисты: главные исполнители 

Павел Прилучный и Марина Петрен-

ко. Несколько лет назад они вместе иг-

рали в фильме про геймеров «На 

игре». А в продолжении фильма, теле-

сериале «Геймеры», персонажа Мари-

ны, гонщицу Риту, сыграла Агата Му-

цениеце — она также снимается в 

«Квесте», более того, Рига — ее родной 

город. 

Павел Прилучный по роли — нереали-

зованный музыкант. А героиня Мари-

ны Петренко работает в вымышлен-

ной газете «Рига сегодня», в сериале 

можно увидеть несколько специально 

напечатанных экземпляров. Съемки 

редакции газеты прошли в одном из 

рижских издательств. Также в сериа-

ле можно услышать несуществующее 

рижское радио и увидеть выпуск но-

востей на вымышленном канале.

Павел Прилучный и Агата Муцениеце 

для съемок в сериале изменили 

имидж: Павел превратился в роман-

тичного длинноволосого блондина, а 

Агата — в хрупкую брюнетку с корот-

кими волосами.

«В каждой серии «Квеста» у главных 

героев есть конкретная цель — разга-

дать загадку, и если справишься, то по-

лучишь антидот. Или умрешь. Исто-

рия выстроена динамично, героям 

приходится двигаться и соображать 

очень быстро, чтобы выжить и найти 

очередную дозу противоядия. Как и в 

жизни: если мы попадаем в сложную 

ситуацию и хотим выжить, мы делаем 

для этого все!» — говорит Павел При-

лучный.

«Шустер. Коллекция» в московской 
галерее «Наши художники», 
Сеченовский переулок, 2.
Петербургский коллекционер Соло-

мон Шустер (1934—1995) был коллек-

ционером в третьем поколении. Его 

дедушка Игнатий Моисеевич собирал 

русских академистов. Между прочим, 

его портрет кисти Маковского был 

единственной картиной, которую сын 

взял, уезжая с семьей из Ленинграда в 

эвакуацию. Абрам Игнатьевич собрал 

превосходную коллекцию западноев-

ропейских мастеров. Такого уровня, 

что ее принял в дар Эрмитаж. Можно 

сказать, Соломону Шустеру не оста-

валось ничего другого, как стать кол-

лекционером. Но он небезуспешно 

пытался свернуть с этой стези. Закон-

чив Ленинградский институт живопи-

си им. Репина, учился в мастерской 

Григория Козинцева на Высших ре-

жиссерских курсах. Среди снятых им 

фильмов — «Пристань на том берегу» 

(1971), «День приема по личным во-

просам» (1974), «Сергей Иванович 

уходит на пенсию» (1980), «Канувшее 

время» (1989)…

Но его известность как коллекционе-

ра не шла ни в какое сравнение с ре-

жиссерской. Как режиссер, он при-

надлежал к блестящей плеяде «ленин-

градской школы», звездами которой 

(и его друзьями) были Илья Авербах, 

Алексей Герман, Игорь Масленников, 

Юрий Клепиков, Семен Аранович… К 

слову, Шустер и Аранович на свой 

страх и риск снимали отпевание Анны 

Ахматовой в Никольском соборе и ее 

похороны в Комарово.

Сфера его интересов, как коллекцио-

нера, простиралась на работы масте-

ров между символизмом «Мира 

искусства» и абстракциями супрема-

тистов.

Режиссер Сергей Соловьев вспоми-

нает его «почти мистическое чутье на 

настоящее». «Глаз» коллекционера 

был воспитан общением с выдающи-

мися мастерами авангарда: с Павлом 

Кузнецовым, Мартиросом Сарьяном, 

Робертом Фальком, Натаном Альтма-

ном… Он общался с вдовами худож-

ников, спасал архивы полузабытых 

мастеров. Из поездки с семьей «на 

природу» мог вернуться с грузовиком 

работ Надежды Лермонтовой, учени-

цы Льва Бакста, купленных (по слу-

чаю) в гостях на чьей-то даче.

Среди эффектных зарисовок Соловь-

ева (похожих на раскадровку несня-

того фильма) есть сюжет, как заболев-

ший коллекционер наставлял сына: 

«Если решишь продавать, то, заве-

щаю, только по одной вещи. Начинай с 

наихудших». И со вздохом: «Хотя та-

ких у нас нет».

На выставке представлена небольшая 

часть работ из коллекции Шустера. В 

том числе привезенный из Русского 

музея знаменитый двойной портрет 

кисти Ильи Машкова «Автопортрет и 

портрет Петра Кончаловского» (1910).

Есть удивительный «парижский» Ро-

берт Фальк с портретом «Лизы с гли-

няным кувшином» (1912). Есть ранняя 

Наталия Гончарова с портретом бра-

та, женский портрет кисти Аристарха 

Лентулова. Есть темперы Павла Куз-

нецова и пейзаж Александра Древи-

на…

На этой выставке понимаешь, почему 

коллекцию Шустера знатоки называ-

ют в первой пятерке самых полных и 

известных собраний, посвященных 

искусства 1900—1930 годов. Здесь 

можно почувствовать характер, вкус 

собирателя. Коллекция и есть самый 

точный портрет коллекционера.

ТЕЛЕВИДЕНИЕ ВЫСТАВКА

На выставке есть и Пиросмани 
с дивной «Женщиной с бубном».

Агату Муцениеце и Павла 
Прилучного в «Квесте» не узнать.

Откроет марафон в Петербурге 
Российский роговой оркестр 
с дирижером Сергеем Поляничко.

с Сусанной Альпериной

Гала-концерт фестиваля 
«Ретро: XX века голосами детей 
XXI века», 23 октября, 
Концертный зал 
им.Чайковского.
Ежегодный детский музыкальный 

фестиваль, проводимый Междуна-

родным благотворительным фондом 

«Искусство без границ», в этом году 

посвящен 70-летию Победы, называ-

ется «Этот день мы приближали, как 

могли» и, как всегда, удивит способ-

ностью детей по-своему трактовать 

песенное искусство прошлого века. 

— Только дети могут передавать то, 

что сами чувствуют, — говорит прези-

дент фонда «Искусство без границ» 

Светлана Дзасохова. — Когда мы со-

здавали этот фестиваль, то я была 

уверена, что они способны освоить 

пласт мелодий и стихов, созданных 

великими советскими композитора-

ми, да так, как не смогут взрослые.

Фестиваль проходит уже шестой год 

и всякий раз посвящается важней-

шей музыкальной дате года. Под нее 

дети, собираемые организаторами 

фестиваля по всем областям России 

и ближнего зарубежья, готовят свой 

репертуар, вспоминая советские пе-

сенные шедевры. Готовясь к прош-

логоднему конкурсу «Я люблю 

свою Родину», они репетирова-

ли «Черноглазую казачку» и 

«Черные глаза» к юбилею Иоси-

фа Кобзона, президента фести-

валя, в 2012-м — «Балладу о кра-

сках» и «Там, за облаками». В этом 

году пришло время лучших пе-

сен о войне.

Жюри конкурса, отби-

равшее победителей 

для участия в гала-

концерте, в этом 

году было, как 

всегда, высоко-

профессиональ-

но и строго. От-

борочный тур 

шел три дня, в 

течение кото-

рых ректор 

ГМПИ им. Ип-

политова-Ивано-

ва Валерий Ворона, за-

служенный артист Рос-

сии Рубен Лисициан, композитор и 

джазовый музыкант Виктор Фрид-

ман и другие члены жюри слушали 

начинающих артистов, выбирая из 

них лучших для участия в гала-кон-

церте.

Тех, кто придет на него, Светлана Дза-

сохова просит обратить внимание на 

уникальный голос Артема Лейше из 

Лесосибирска Красноярского края, 

прочувствовавшего, как это могут 

только 16-летние, песню «Горячий 

снег». Видавшие виды члены жюри не 

могли сдержать слез на прослушива-

нии и аплодировали стоя «Священ-

ной войне», спетой вокальной груп-

пой из Курчатова, она тоже выйдет 

сегодня на сцену. Гран-при фестива-

ля на торжественном вечере в зале 

Чайковского получит одиннадцати-

летний Ваня Горелов, которой споет 

«Бухенвальдский набат», а слепого 

десятилетнего Амира Шахеева из 

Майкопа выведут к зрителям, чтоб он 

запел то, что наверняка подхватит 

весь зал, — «Раскудрявый, клен зеле-

ный, лист резной…» 

В фойе зала Чайковского гостей бу-

дет встречать «Джаз-пик», детский 

оркестр Петра Петрухина с интер-

претациями военных песен в джазо-

вых гармониях, а начнут концерт Ро-

дион Газманов и звезды шоу «Голос» 

Елена Максимова и Ярослав Дронов.

В следующем году фестиваль «Ре-

тро: XX века голосами детей XXI 

века» будет посвящен 100-летию со 

дня рождения Олега Лундстрема. Бу-

дущие участники, по слухам, 

уже репетируют джазо-

вые стандарты.

КОНЦЕРТЫ

с Андреем Васяниным
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Fall Out Boy (США). 24 октября, 
суббота. Москва, Stadium Live.
 25 октября, воскресенье. 
Санкт-Петербург, Ледовый Дворец. 
Одна из самых громких групп стади-

онного поп-панка выпустила в начале 

года настолько коммерчески успеш-

ный альбом American Beauty/ 

American Psycho, что смогла снова от-

правиться в многомесячный тур. Но-

вый диск американских горлопанов 

сразу же дебютировал на первом ме-

сте главного хит-парада мира 

Billboard-200! И держится в нем уже 

девять месяцев, хотя и уже на 37-й по-

зиции.

Мало кто ожидал, наверное, что Fall 

Out Boy смогут там шумно, громогла-

сно и убедительно вернуться. Еще в 

конце нулевых американский квартет 

стал звучать довольно предсказуемо. 

Получалось как у Льва Толстого: «Он 

пугает, а мне не страшно…» Музыкан-

ты даже переругались, взяли творче-

скую паузу на четыре года. Вернулись 

в 2013-м с диском, патетично назван-

ным Save Rock And Roll. Хотя в нем 

преобладали попсовые мелодии, 

компьютерная обработка вокала, 

обилие электроники. В записи отме-

тился даже Элтон Джон, но это никог-

да не шло на пользу поп-панку.

Должно было пройти еще два года, 

чтобы Fall Out Boy сменили ориенти-

ры, полюбили глэм-рок не меньше, 

чем поп-панк, и выпустили альбом 

American Beauty/ American Psychoс 

одиннадцатью новыми песнями.

Грубоватой, брутальной жесткости 

панка здесь снова дефицит, зато есть 

стадионный размах, фрагментами — 

шумный выдох раскатистого глэм-ро-

ка и закадычная удаль мелодий. Изме-

нился и звук — добавились электрон-

ные сэмплы. Обилием интересных 

идей Fall Out Boy и раньше не отлича-

лись. Но зато это песни, которым хо-

чется подпевать хором, и сложены 

они, как занятный пазл, стараниями 

музыкантов и звукорежиссеров.

Если раньше группа отличалась имен-

но своей безыскусной простотой, то 

теперь это тщательно выстроенный 

продюсерский продукт. Причем сре-

ди помощников у них в этот раз ока-

зался и гитарист Бутч Уолкер (извест-

ный по американской хэви-метал 

группе SouthGang), ныне маститый 

продюсер. А соавтором титульного 

трека American Beauty/ American 

Psycho стал басист Никки Сикс из 

MotleyCrue, автор практически всего 

репертуара этой глэм-рок группы…

Тщательные попытки создать новые 

стадионные гимны, умело дозирован-

ные взрывные гитарные хуки, азар-

тные запевы — слушать альбом  как раз 

органичнее именно на концертах. 

Особенно впечатляющий, конечно, 

номер Centuries. Основа его — знаме-

нитая мелодия Сюзанны Веги Tom’s 

Dinner, поверх которой Fall Out Boy до-

бавили уже своего куража, отвязно-

сти и ребячьей удали…  Именно эта 

песня ныне завершает основной блок 

концертов тура (он продлится и в 2016 

году). В его сет-листе, как правило, 23 

песни (две из них «на бис»). Причем из 

нового альбома Fall Out Boy исполня-

ют только четыре номера… Навер-

ное, тоже чувствуют, что нынешний 

релиз, несмотря на успех в хит-пара-

дах, не самый удачный в их дискогра-

фии.

МУЗЫКА

Раньше группа Fall Out Boy отлича-
лась своей простотой. Теперь — это 
тщательно выстроенный продю-
серский продукт.

с Александром 
Алексеевым
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ФЕСТИВАЛЬ Этнические ансамбли на музыкальном 
фестивале в Петербурге

Марафон 
консерваторий
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Президент 
фестиваля — 
Народный 
артиcт СССР 
Иосиф Кобзон.
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Уведомление  
о намерении передать страховой портфель

Настоящим Общество с ограниченной ответственностью 
«Росгосстрах» (ООО «Росгосстрах», ОГРН 1025003213641, 
ИНН 5027089703, КПП 502701001, место нахождения: 
140002, Московская область, г. Люберцы, ул. Парковая, 
д. 3) уведомляет о намерении передать страховой портфель 
в связи с принятием ООО «Росгосстрах» 05.10.2015 г. реше-
ния о добровольном отказе от осуществления отдельного 
вида страхования — добровольного страхования жизни и о 
передаче страхового портфеля по договорам добровольно-
го страхования жизни.

Страховой портфель по договорам добровольного стра-
хования жизни будет передаваться в порядке, предусмо-
тренном ст. 26.1 Закона РФ от 27.11.1992 № 4015-1 «Об ор-
ганизации страхового дела в Российской Федерации».

Информация о страховщике, принимающем страховой 
портфель по договорам добровольного страхования жиз-
ни:

— Общество с ограниченной ответственностью «Страхо-
вая компания «Росгосстрах — Жизнь» (ООО «СК «РГС-
Жизнь»), ОГРН 1047796614700, ИНН 7706548313, место 
нахождения: 119991, г. Москва, ул. Б. Ордынка, 40, стр. 3;

— ООО «СК «РГС-Жизнь» осуществляет страховую дея-
тельность в соответствии с выданными лицензиями по сле-
дующим видам страхования: добровольное личное страхо-
вание, кроме добровольного страхования жизни (лицензия 
Банка России СЛ №3984 от 10.04.2015), добровольное 
страхование жизни (лицензия Банка России СЖ № 3984 
от 10.04.2015);

— ООО «СК «РГС-Жизнь» удовлетворяет требованиям 
финансовой устойчивости и платежеспособности с учетом 
принимаемых новых обязательств и имеет лицензию на 
осуществление вида страхования, по которому передается 
страховой портфель — добровольное страхование жизни 
(лицензия Банка России СЖ № 3984 от 10.04.2015);

— по состоянию на 30.06.2015 уставный капитал ООО 
«СК «РГС-Жизнь» составляет 1 200 000 тысяч рублей, раз-
мер активов — 33 496 562 тысяч рублей, размер чистых ак-
тивов — 6 449 105 тысяч рублей.

Лица, с которыми ООО «Росгосстрах» заключены дого-
воры добровольного страхования жизни, имеют право на 
отказ от замены страховщика в связи с передачей страхово-
го портфеля. Отказ от замены страховщика влечет за собой 
досрочное прекращение договора страхования и выплату 
выкупной суммы по договору страхования жизни.

ООО «Росгосстрах» просит лиц, с которыми заключены 
договоры добровольного страхования жизни, выразить в 
письменной форме согласие на замену страховщика или от-
каз от этой замены в срок не позднее 45 дней с даты разме-
щения настоящего уведомления путем направления указан-
ных согласия или отказа почтовой связью в адрес ООО 
«Росгосстрах», указанный в настоящем уведомлении.

В случае если по истечении 45 дней с даты размещения 
настоящего уведомления о намерении передать страховой 
портфель от страхователя не получен в письменной форме 
отказ от замены страховщика, договор страхования подле-
жит передаче в составе страхового портфеля.

Адрес для направления почтовых отправлений: 119991, 
г. Москва, ул. Б. Ордынка, 40, стр. 3.

Телефон для обращений: + 7 (495) 783-24-24.

ООО «Томская нефть»,  
ООО НИИТЭК «ТПУ-Бурение»

совместно с Администрацией Каргасокского района Томской 
области информируют общественность, а также всех заинтересо-
ванных лиц о разработке и реализации технической документа-
ции на новую технологию по «утилизации бурового шлама с по-
лучением продукции для рекультивации шламовых амбаров и 
применения при производстве строительных работ на месторож-
дениях ООО «Томская нефть». Реализация новой технологии 
планируется на месторождениях в Каргасокском районе Томской 
области. 

Общественность приглашается к обсуждению материалов тех-
нической документации, в том числе материалов по охране окру-
жающей среды и оценке воздействия на окружающую среду при 
реализации технической документации.

Общественные слушания состоятся 25.11.2015 г. в 15.00 мест-
ного времени по адресу: с. Каргасок, ул. Пушкина, д. 31, актовый 
зал, Администрация Каргасокского района. 

По поводу замечаний и предложений, а также предоставления 
информации по всем материалам обсуждения просим обращать-
ся в течение одного месяца с даты выхода объявления в ООО 
НИИТЭК «ТПУ-Бурение» (634055, г. Томск, пр. Академический, 
8/8, офис 415, тел.(3822) 201-099) или Администрацию Карга-
сокского района, кабинет 13, тел.: 8 (38253) 2-33-09.

Извещение  
о проведении общественных обсуждений

В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 № 174-ФЗ 
«Об экологической экспертизе», приказом Государственного комитета 
Российской Федерации по охране окружающей среды от 16.05.2000 
№ 372 «Об утверждении Положения об оценке воздействия намечаемой 
хозяйственной и иной деятельности на окружающую среду в Российской 
Федерации»: 

ЗАО «ЛУКОЙЛ-АИК» извещает о проведении общественных обсужде-
ний проектной документации по объекту «Обустройство куста скважин 
№ 18 с коридором коммуникаций Когалымского месторождения нефти».

Цели намечаемой деятельности: строительство объектов обустрой-
ства Когалымского месторождения. 

Месторасположение намечаемой деятельности: Сургутский район.
Наименование и адрес заявителя или его представителя: Закрытое ак-

ционерное общество «ЛУКОЙЛ-АИК» (ЗАО «ЛУКОЙЛ-АИК»), 628484, 
Российская Федерация, Тюменская область, Ханты-Мансийский авто-
номный округ-Югра, г. Когалым, ул. Мира, дом 23 «А».

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окружающую 
среду:

— с 26 октября 2015 года по 24 ноября 2015 года.
Орган, ответственный за организацию общественного обсуждения: 

отдел недропользования, экологии и природных ресурсов администра-
ции Сургутского района совместно с заявителем или его представите-
лем.

Форма проведения общественного обсуждения: слушания.
Форма предоставления замечаний: устная, письменная.
Ознакомиться с материалами на проведение оценки воздействия на 

окружающую среду можно по адресам:
1. Отдел недропользования, экологии и природных ресурсов админи-

страции Сургутского района: г. Сургут, ул. Бажова, д. 16, каб. 312 (с 09.00 
до 17.00), телефон: 8 (3462) 52-60-72, тел./факс:8 (3462) 52-60-71.

2. Отдел капитального строительства ЗАО «ЛУКОЙЛ-АИК», г. Кога-
лым, ул. Мира, дом 23 «А», каб. 413.

Общественные обсуждения состоятся 25 ноября 2015 года в 16 час. 
00 мин. по адресу: г. Сургут, ул. Бажова, д. 16.

Срок предоставления замечаний и предложений: 30 дней с даты опу-
бликования настоящего извещения по адресу: г. Сургут, ул. Бажова, д. 16, 
каб. 312

Ответственные организаторы:
От заявителя Заместитель генерального 

директора по капитальному 
строительству Чмиль
Александр Николаевич
Начальник отдела 
капитального строительства 
Жур Андрей Владимирович

тел. (34667)50174
факс (34667)51291
e - m a i l :  c h m i l @
lukoil-aik.ru 
тел. (34667)51726
e-mail: zhur@lukoil-
aik.ru

От разработчика 
проектов

Главный инженер проекта 
ЗАО «ДИАМИД»
Власкин Александр
 Иванович

тел. (3466)500985
e-mail:info@diamid.
pro
Тел. (3466)631837

От   администрации 
Сургутского
района

Начальник отдела
недропользования, экологии 
и природных ресурсов
администрации 
Сургутского района 
Ельмендеева Любовь
 Владимировна

т/ф. 8 (3462) 52-
60-71, 52-60-11

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Извещение 
о проведении общественных обсуждений

В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 № 174-ФЗ 
«Об экологической экспертизе», приказом Государственного комитета 
Российской Федерации по охране окружающей среды от 16.05.2000 
№ 372 «Об утверждении Положения об оценке воздействия намечаемой 
хозяйственной и иной деятельности на окружающую среду в Российской 
Федерации»: 

ЗАО «ЛУКОЙЛ-АИК» извещает о проведении общественных обсужде-
ний проектной документации по объекту «Обустройство куста скважин 
№ 95 с коридором коммуникаций на Когалымском месторождении неф-
ти».

Цели намечаемой деятельности: строительство объектов обустрой-
ства Когалымского месторождения.

Месторасположение намечаемой деятельности: Сургутский район.
Наименование и адрес заявителя или его представителя: Закрытое ак-

ционерное общество «ЛУКОЙЛ-АИК» (ЗАО «ЛУКОЙЛ-АИК»), 628484, 
Российская Федерация, Тюменская область, Ханты-Мансийский авто-
номный округ-Югра, г. Когалым, ул. Мира, дом 23 «А».

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окружающую 
среду:

— с 26 октября 2015 года по 24 ноября 2015 года.
Орган, ответственный за организацию общественного обсуждения: от-

дел недропользования, экологии и природных ресурсов администрации 
Сургутского района совместно с заявителем или его представителем.

Форма проведения общественного обсуждения: слушания.
Форма предоставления замечаний: устная, письменная.
Ознакомиться с материалами на проведение оценки воздействия на 

окружающую среду можно по адресу:
1. Отдел недропользования, экологии и природных ресурсов админи-

страции Сургутского района: г. Сургут, ул. Бажова, д. 16, каб. 312 (с 09.00 
до 17.00), телефон: 8 (3462) 52-60-72, тел./факс:8 (3462) 52-60-71.

2. Отдел капитального строительства ЗАО «ЛУКОЙЛ-АИК», г. Кога-
лым, ул. Мира, дом 23 «А», каб. 413. Общественные обсуждения состоятся 
25 ноября 2015 года в 16 час. 00 мин. по адресу: г. Сургут, ул. Бажова, д. 16.

Срок предоставления замечаний и предложений: 30 дней с даты опу-
бликования настоящего извещения по адресу: г. Сургут, ул. Бажова, д. 16, 
каб. 312.

Ответственные организаторы:
От заявителя Заместитель генерального 

директора по капитальному 
строительству
Чмиль Александр 
Николаевич
Начальник отдела
капитального строительства 
Жур Андрей Владимирович

тел. (34667)50174
факс (34667)51291
e - m a i l :  c h m i l @
lukoil-aik.ru 
тел. (34667)51726
e-mail: zhur@lukoil-
aik.ru

От разработчика 
проектов

Технический директор ООО 
« У Р А Л О - С И Б И Р С К И Й 
ПРОЕКТНЫЙ ИНСТИТУТ» 
Завецкас Виталий
 Гедиминович

тел. (902)8540543
e-mail: zavetskasvg@
iusp.ru

От администрации 
Сургутского
 района

Начальник отдела
недропользования, экологии 
и природных ресурсов
администрации Сургутского 
района 
Ельмендеева Любовь
Владимировна

т/ф. 8 (3462) 52-
60-71, 52-60-11

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Извещение  
о проведении общественных обсуждений

В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 № 174-ФЗ 
«Об экологической экспертизе», приказом Государственного комитета 
Российской Федерации по охране окружающей среды от 16.05.2000 
№ 372 «Об утверждении Положения об оценке воздействия намечаемой 
хозяйственной и иной деятельности на окружающую среду в Российской 
Федерации»: 

ЗАО «ЛУКОЙЛ-АИК» извещает о проведении общественных обсужде-
ний проектной документации по объекту: «Обустройство куста скважин № 
591 с коридором коммуникаций Когалымского месторождения нефти».

Цели намечаемой деятельности: строительство объектов обустрой-
ства Когалымского месторождения.

Месторасположение намечаемой деятельности: Сургутский район
Наименование и адрес заявителя или его представителя: Закрытое ак-

ционерное общество «ЛУКОЙЛ-АИК» (ЗАО «ЛУКОЙЛ-АИК»), 628484, 
Российская Федерация, Тюменская область, Ханты-Мансийский авто-
номный округ-Югра, г. Когалым, ул. Мира, дом 23 «А».

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окружающую 
среду:

— с 26 октября 2015 года по 24 ноября 2015 года.
Орган, ответственный за организацию общественного обсуждения: 

отдел недропользования, экологии и природных ресурсов администра-
ции Сургутского района совместно с заявителем или его представите-
лем.

Форма проведения общественного обсуждения: слушания.
Форма предоставления замечаний: устная, письменная.
Ознакомиться с материалами на проведение оценки воздействия на 

окружающую среду можно по адресу:
1. Отдел недропользования, экологии и природных ресурсов админи-

страции Сургутского района: г. Сургут, ул. Бажова, д. 16, каб. 312 (с 09.00 
до 17.00), телефон: 8 (3462) 52-60-72, тел./факс: 8 (3462) 52-60-71.

2. Отдел капитального строительства ЗАО «ЛУКОЙЛ-АИК», г.Кога-
лым, ул. Мира, дом 23 «А», каб. 413.

Общественные обсуждения состоятся 25 ноября 2015 года в 16 час. 
00 мин. по адресу: г. Сургут, ул. Бажова, д. 16.

Срок предоставления замечаний и предложений: 30 дней с даты опу-
бликования настоящего извещения по адресу: г. Сургут, ул. Бажова, д. 16, 
каб. 312.

Ответственные организаторы:
От заявителя Заместитель генерального 

директора по капитальному 
строительству
Чмиль Александр
Николаевич
Начальник отдела
 капитального строительства 
Жур Андрей Владимирович

тел. (34667)50174
факс (34667)51291
e - m a i l :  c h m i l @
lukoil-aik.ru 
тел. (34667)51726
e-mail: zhur@lukoil-
aik.ru

От разработчика 
проектов

Главный инженер проекта 
ЗАО «ДИАМИД»
Власкин Александр
Иванович

тел. (3466)500985
e-mail:info@diamid.
pro
Тел. (3466)631837 

От администрации
Сургутского
района

Начальник отдела
недропользования, экологии 
и природных ресурсов
администрации Сургутского 
района 
Ельмендеева Любовь
Владимировна

т/ф. 8 (3462) 52-60-
71, 52-60-11

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Извещение  
о проведении общественных обсуждений

В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 № 174-ФЗ 
«Об экологической экспертизе», приказом Государственного комитета 
Российской Федерации по охране окружающей среды от 16.05.2000 
№ 372 «Об утверждении Положения об оценке воздействия намечаемой 
хозяйственной и иной деятельности на окружающую среду в Российской 
Федерации»: 

ЗАО «ЛУКОЙЛ-АИК» извещает о проведении общественных обсужде-
ний проектной документации по объекту «Обустройство куста скважин № 
16 с коридором коммуникаций на Когалымском месторождении нефти».

Цели намечаемой деятельности: строительство объектов обустрой-
ства Когалымского месторождения.

Месторасположение намечаемой деятельности: Сургутский район.
Наименование и адрес заявителя или его представителя: Закрытое ак-

ционерное общество «ЛУКОЙЛ-АИК» (ЗАО «ЛУКОЙЛ-АИК»), 628484, 
Российская Федерация, Тюменская область, Ханты-Мансийский авто-
номный округ-Югра, г. Когалым, ул. Мира, дом 23 «А».

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окружающую 
среду:

— с 26 октября 2015 года по 24 ноября 2015 года.
Орган, ответственный за организацию общественного обсуждения: от-

дел недропользования, экологии и природных ресурсов администрации 
Сургутского района совместно с заявителем или его представителем.

Форма проведения общественного обсуждения: слушания.
Форма предоставления замечаний: устная, письменная.
Ознакомиться с материалами на проведение оценки воздействия на 

окружающую среду можно по адресу:
1. Отдел недропользования, экологии и природных ресурсов админи-

страции Сургутского района: г. Сургут, ул. Бажова, д. 16, каб. 312 (с 09.00 
до 17.00), телефон: 8 (3462) 52-60-72, тел./факс:8 (3462) 52-60-71.

2. Отдел капитального строительства ЗАО «ЛУКОЙЛ-АИК», г. Кога-
лым, ул. Мира, дом 23 «А», каб. 413.

Общественные обсуждения состоятся 25 ноября 2015 года в 16 час. 
00 мин. по адресу: г. Сургут, ул. Бажова, д. 16.

Срок предоставления замечаний и предложений: 30 дней с даты опу-
бликования настоящего извещения по адресу: г. Сургут, ул. Бажова, д. 16, 
каб. 312.

Ответственные организаторы:
От заявителя Заместитель генерального 

директора по капитальному 
строительству
Чмиль Александр
Николаевич
Начальник отдела
капитального строительства 
Жур Андрей Владимирович

тел. (34667)50174
факс (34667)51291
e - m a i l :  c h m i l @
lukoil-aik.ru 
тел. (34667)51726
e - m a i l :  z h u r @
lukoil-aik.ru

От разработчика 
проектов

Технический директор ООО 
« У Р А Л О - С И Б И Р С К И Й 
ПРОЕКТНЫЙ ИНСТИТУТ» 
Завецкас Виталий
Гедиминович

тел. (902)8540543
e-mail:
zavetskasvg@iusp.
ru

От администрации 
Сургутского
 района

Начальник отдела
недропользования, экологии и 
природных ресурсов
администрации Сургутского
района 
Ельмендеева Любовь
Владимировна

т/ф. 8 (3462) 52-
60-71, 52-60-11

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Общественные 
обсуждения

АО «ЕВРАЗ ЗСМК» объявляет о начале выполнения 
оценки  воздействия на окружающую среду (ОВОС) на-
мечаемой деятельности по реконструкции (наращива-
нию дамбы) шламохранилища АО «ЕВРАЗ ЗСМК».

Шламохранилище административно расположено 
на землях г. Новокузнецка Кемеровской области.

В период с 05.10.2015 г. по 23.11.2015 г. приглашаем 
заинтересованных лиц ознакомиться с проектом Тех-
нического задания на ОВОС и Предварительной эколо-
гической оценкой намечаемой деятельности в элект-
ронном виде на сайте АО «ЕВРАЗ ЗСМК» http://www.
zsmk.ru.

Указанные документы вместе со специальным жур-
налом для регистрации размещены в Комитете охраны 
окружающей среды и природных ресурсов Админист-
рации города Новокузнецка, каб. 214, по адресу: г. Но-
вокузнецк, пр. Металлургов, 44.

Направить вопросы и комментарии в письменной 
форме можно по адресу:

—  654007, г. Новокузнецк, пр. Пионерский, 40, 
ООО «Сибирская консалтинговая компания», 
тел./факс: (3843) 70-14-54, e-mail: sibcc@list.ru. 

—  на электронную почту АО «ЕВРАЗ ЗСМК», zsmk@
evraz.com.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Извещение  
о проведении общественных обсуждений

В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 
№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», приказом Государс-
твенного комитета Российской Федерации по охране окружаю-
щей среды от 16.05.2000 № 372 «Об утверждении Положения об 
оценке воздействия намечаемой хозяйственной и иной деятель-
ности на окружающую среду в Российской Федерации»:

ООО «ЛУКОЙЛ-Западная Сибирь» ТПП «Урайнефтегаз» из-
вещает о проведении общественных обсуждений проектной до-
кументации по объекту «Реконструкция трубопроводов Тальни-
кового месторождения».

Цели намечаемой деятельности: транспортировка воды 
системы ППД.

Месторасположение намечаемой деятельности: Таль-
никовое месторождение, Советский район, ХМАО—Югра, Тю-
менская область.

Наименование и адрес заказчика: ООО «ЛУКОЙЛ-Запад-
ная Сибирь» ТПП «Урайнефтегаз», 628285, Российская Федера-
ция, Тюменская область, Ханты-Мансийский автономный округ 
— Югра, г. Урай, Ленина ул., 116а;

Сроки проведения оценки воздействия на окружаю-
щую среду: с 23.10.2015 года по 24.11.2015 года.

Орган, ответственный за организацию общественного 
обсуждения:

Администрация Советского района, 628240, РФ, Тюменская 
область, ХМАО—Югра, Советский район, г. Советский, ул. 50 
лет Пионерии, д. 10. 

Форма проведения общественного обсуждения: слуша-
ния.

Форма предоставления замечаний: устная, письменная.
С проектной документацией для рассмотрения и подготовки 

замечаний и предложений можно ознакомиться на официаль-
ном сайте Администрации Советского района (www.admsov.ru) 
в разделе управления экономического развития и инвестиций и 
в управлении экономического развития и инвестиций Админис-
трации Советского района в течение 30 дней со дня опубликова-
ния данного объявления по адресу: 628240, РФ, Тюменская об-
ласть, ХМАО—Югра, Советский район, г. Советский, ул. 50 лет 
Пионерии, д. 10, каб.215.

Общественные слушания состоятся 24 ноября 2015 года в 
16.00 по адресу: Ханты-Мансийский автономный округ — Югра, 
г. Советский, ул. 50 лет Пионерии, 10, 4-й этаж, зал совещаний 
администрации Советского района.

Прием письменных предложений и замечаний от участников 
общественных обсуждений — 30 дней со дня информирования 
общественности и других участников оценки воздействия на ок-
ружающую среду по предмету общественных обсуждений, по ад-
ресу: Ханты-Мансийский автономный округ — Югра, Советский 
район, г. Советский, ул. 50 лет Пионерии, д. 10, каб. 303.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ
ООО «Газпром геологоразведка» информирует общественность 

о проведении общественных слушаний по проектной документации: 
«Гидромеханизированный карьер № 1 Крузенштернского участка», 
включая оценку воздействия на окружающую среду (ОВОС) при ве-
дении работ по разработке карьера и рекультивации нарушенных 
земель.

Целью намечаемой хозяйственной деятельности является гидро-
механизированные работы по намыву грунта из карьера в тело пло-
щадки под разведочную скважину.

Заказчик работ: ООО «Газпром геологоразведка» (адрес: 
625000, г. Тюмень, ул. Герцена, д. 70, тел. 8(3452) 54-09-54, e-mail: 
office@ggr.gazprom.ru).

Генеральный проектировщик: АО «Компания МТА» (628403, 
ХМАО-Югра, г. Сургут, ул. 30 лет Победы, 21/1. тел: (3462) 24-31-
21;24-31-14, e-mail: gidromta@wsnet.ru). 

Орган, ответственный за организацию общественных об-
суждений: Администрация муниципального образования «Ямаль-
ский район» (629700, ЯНАО, Ямальский район, с. Яр-Сале, ул. Мира 
12, тел.: (34996) 3-03-34, электронная почта: adm@yam.yanao.ru).

Период проведения оценки воздействия на окружающую среду: 
май — сентябрь 2015 г.

С вышеуказанной проектной документацией, включая материалы 
ОВОС, а также техническим заданием на проведение оценки воздей-
ствия на окружающую среду можно ознакомиться в период с 25 октя-
бря по 25 ноября 2015 г. в общественных приемных по адресу:

— с. Яр-Сале, ул. Мира, д. 6а, Ямальское районное движение ко-
ренных малочисленных народов Севера «Ямал»;

— с. Яр-Сале, ул. Мира д. 12, Администрация МО Ямальский рай-
он, управление по делам малочисленных народов Севера.

Для изучения мнения общественности относительно проектной 
документации по данному адресу будет размещена Книга предложе-
ний и замечаний.

Общественные слушания по указанным материалам состо-
ятся 25 ноября 2015 года в 11.00 по адресу: ЯНАО, Ямальский 
район, 629700, с. Яр-Сале, ул. Худи Сэроко, д. 8, МБУК «Дом 
культуры и творчества».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ
ООО «Газпром геологоразведка» информирует обществен-

ность о проведении общественных слушаний по проектной доку-
ментации «Разведочная скважина № 584 Тас-Юряхского нефте-
газоконденсатного месторождения» в части размещения отходов 
бурения в шламовом амбаре на территории Мирнинского района 
Республики Саха (Якутия), включая оценку воздействия на окру-
жающую среду (ОВОС) при строительстве, эксплуатации, ликви-
дации шламового амбара и рекультивации нарушенных земель 
при размещении в нем отходов бурения.

Заказчик работ: ООО «Газпром геологоразведка» (адрес: 
625000, г. Тюмень, ул. Герцена, д. 70, тел.: 8 (3452) 54-09-54, 
e-mail: office@ggr.gazprom.ru).

Генеральный проектировщик: ООО «Красноярскгазпром 
нефтегазпроект» (660021, г. Красноярск, ул. Горького, д. 3к, 
тел.: 8 (391) 256-80-30, e-mail: office@krskgazprom-ngp.ru).

Орган, ответственный за организацию общественных 
обсуждений: Администрация муниципального образования 
«Мирнинский район» (678170, Республика Саха (Якутия), Мир-
нинский район, г. Мирный, ул. Ленина, д. 19, тел.: 8 (41136) 3-61-
84, e-mail: adm-mirny@mail.ru).

Период проведения оценки воздействия на окружающую сре-
ду: сентябрь — октябрь 2015 г.

С вышеуказанной проектной документацией, включая ма-
териалы ОВОС, а также техническим заданием на проведение 
оценки воздействия на окружающую среду можно ознакомиться 
в период с 25 октября по 25 ноября 2015 г. в общественной при-
емной по адресу:

678170, Республика Саха (Якутия), Мирнинский район, 
г. Мирный, ул. Ленина, д. 1/1, Муниципальное казенное учреж-
дение «Коммунально-строительное управление» МО «Мирнин-
ский район», тел.: 8 (41136) 4-69-65.

Для изучения мнения общественности относительно проект-
ной документации по данному адресу будет размещена Книга 
предложений и замечаний.

Общественные слушания по проектной документации «Раз-
ведочная скважина № 584 Тас-Юряхского нефтегазоконденсат-
ного месторождения» в части размещения отходов бурения в 
шламовом амбаре на территории Мирнинского района Республи-
ки Саха (Якутия), включая оценку воздействия на окружающую 
среду (ОВОС) при строительстве, эксплуатации, ликвидации шла-
мового амбара и рекультивации нарушенных земель при разме-
щении в нем отходов бурения, состоятся 25 ноября 2015 года 
в 11.00 по адресу: 678170, Республика Саха (Якутия), Мир-
нинский район, г. Мирный, ул. Ленина, д. 19, Администра-
ция МО «Мирнинский район», конференц-зал.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Извещение о проведении общественных обсуждений
В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 № 174-ФЗ 

«Об экологической экспертизе», приказом Государственного ко-
митета Российской Федерации по охране окружающей среды от 
16.05.2000 № 372 «Об утверждении Положения об оценке воздей-
ствия намечаемой хозяйственной и иной деятельности на окружа-
ющую среду в Российской Федерации»: 

НГДУ «Комсомольскнефть» ОАО «Сургутнефтегаз» извещает 
о проведении общественных обсуждений проектной документа-
ции по объекту: «Обустройство куста скважин № 317». Роднико-
вое нефтяное месторождение», шифр 10495.

Цели намечаемой деятельности: строительство куста скважин, 
коммуникаций к нему и экологически безопасное размещение 
(хранение) буровых шламов 4-го класса опасности, образующих-
ся в процессе строительства куста скважин № 317 на Родниковом 
месторождении, с дальнейшим использованием их в тело насыпи 
кустовой площадки. 

Месторасположение намечаемой деятельности: Сургутский 
район.

Наименование и адрес заявителя или его представителя: ОАО 
«Сургутнефтегаз» НГДУ «Комсомольскнефть», ул. Пионерная, 
26, пгт. Федоровский, Сургутский район, ХМАО-Югра, Тюмен-
ская область, Российская Федерация, 628456. 

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окружа-
ющую среду:

— с 28 октября 2015 года по 26 ноября 2015 года.
Орган, ответственный за организацию общественного обсуж-

дения: отдел недропользования, экологии и природных ресурсов 
администрации Сургутского района совместно с заявителем или 
его представителем.

Форма проведения общественного обсуждения: слушания.
Форма предоставления замечаний: устная, письменная.
Ознакомиться с материалами на проведение оценки воздей-

ствия на окружающую среду можно по адресу:
1. Отдел недропользования, экологии и природных ресурсов 

администрации Сургутского района: г. Сургут, ул. Бажова, д. 16, 
каб. 312 (с 09.00 до 17.00), тел.: 8 (3462) 52-60-72, тел./факс: 
8 (3462) 52-60-71. 

2. НГДУ «Комсомольскнефть» ОАО «Сургутнефтегаз»: Сур-
гутский район, пгт. Федоровский, ул. Пионерная, 26, отдел охраны 
окружающей среды (с 09.00 до 17.00), www.surgutneftegas.ru, тел.: 
8 (3462) 42-13-43.

Общественные обсуждения состоятся 27 ноября 2015 года в 
16 час. 00 мин. по адресу: г. Сургут, ул. Бажова, д. 16.

Срок предоставления замечаний и предложений: 30 дней с даты 
опубликования настоящего извещения по адресу: г. Сургут, ул. Ба-
жова, д. 16, каб. 312.

Ответственные организаторы:
От ОАО «Сургутнефтегаз» — начальник отдела охраны окру-

жающей среды НГДУ «Комсомольскнефть» Афанасьев Михаил 
Викторович тел.: 8 (3462) 42-13-43, факс тел.: 8 (3462) 42-43-23. 
e-mail: Afanasiev_MV@surgutneftegas.ru.

От администрации Сургутского района — начальник отдела 
недропользования экологии и природных ресурсов администра-
ции Сургутского района Ельмендеева Любовь Владимировна, 
тел./факс 8 (3462) 52-60-71, 52- 60-11.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ХОККЕЙ  Питерский клуб 
проиграл в 13-й раз

СКА не догоняет

Илья Зубко

ВЧЕРА в Континентальной хоккейной лиге состоялись 
четыре матча, которые принесли весьма любопытные 
результаты.

В Екатеринбурге местный «Автомобилист» принимал 
питерский СКА. И предматчевые расклады выглядели 
здесь весьма непривычно. Гости, даром что являются 
действующими обладателями Кубка Гагарина, плетутся 
лишь на десятом месте в Западной конференции, тогда 
как ранее не хватавший с неба звезд «Автомобилист» 
сейчас является одним из лидеров Востока, да и всей 
КХЛ. И этот матч уровень уральцев только подтвердил.

Уже к исходу третьей минуты СКА успел пропустить 
две шайбы. Сначала Эло наказал гостей за удаление Ши-
пачева, а затем Симаков повторно огорчил Коскинена. К 
перерыву питерцы смогли отыграться. Примечательно, 
что в обеих голевых комбинациях принял участие нови-
чок армейцев Никита Гусев, перешедший в СКА из 
«Югры» буквально на днях. Гости сполна использовали 
двойное численное преимущество — сначала Кутейкин 
отличился при игре «пять на три», а затем уже Шипачев 
менее чем через минуту использовал преимущество в 
одного хоккеиста. 2:2 по итогам первого периода, после 
чего результативность заметно упала. На 34-й минуте 
«Автомобилист» вновь использовал большинство, когда 
отличился Тимашов. На это контраргументов у СКА уже 
не нашлось, хотя в третьем периоде они угрожали чужим 
воротам куда чаще. В итоге за минуту до конца основного 
времени новый наставник армейцев Сергей Зубов, сме-
нивший на этом посту Андрея Назарова, заменил голки-
пера на шестого полевого игрока. Это гостей не спасло — 
за пять секунд до сирены Симаков вогнал шайбу в пу-
стые ворота СКА и установил окончательный счет — 4:2 в 
пользу «Автомобилиста». Уральцы обошли в таблице 
«Авангард» и идут вторыми в Восточной конференции, 
уступая только «Сибири». Для питерцев же это пораже-
ние стало уже 13-м в сезоне после 24 матчей.

«Салават Юлаев» в свою очередь выиграл пятый матч 
подряд. На этот раз уфимцы дома были сильнее рижско-
го «Динамо». Приход Игоря Захаркина на должность 
главного тренера явно взбодрил «Салават» — команда из 
низов Восточной конференции поднялась уже на четвер-
тое место.

Бодро стартовавшая «Югра» из Ханты-Мансийска в 
последнее время буксует. И на этот раз команда Павла 
Езовских дома проиграла московскому «Спартаку» — 
2:5. «Красно-белые» таким образом приблизились к 
зоне плей-офф, тогда как «Югра» движется в обратном 
направлении, проиграв пятый матч из последних семи. 
Ну и, наконец, магнитогорский «Металлург» уступил на 
своей площадке финскому «Йокериту» — 2:3.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ  «Кубок 
Кремля» остался без звезд

Снимитесь 
немедленно

Анна Козина

НА «КУБКЕ Кремля» Анастасия Павлюченкова, Светла-
на Кузнецова и Дарья Касаткина пробились в полуфинал. 
Причем 18-летняя Даша впервые в карьере дошла до 
этой стадии турнира WTA. Россиянка разгромила Карлу 
Суарес-Наварро (6:1, 6:2), лишив испанку возможности 
продолжить борьбу за последнюю, восьмую путевку на 
Итоговый чемпионат года.

Однако и те теннисистки, которые добыли в Москве 
очки, необходимые для квалификации в Сингапур, в сто-
лице надолго не задержались. Немка Кербер даже не 
вышла на корт и снялась с соревнований сразу после 
предстартовой пресс-конференции, а итальянка Флавия 
Пеннетта — после выхода в четвертьфинал. Обе сосла-
лись на проблемы со здоровьем. Но истинная причина 
очевидна. Первыми от поездки в Россию отказались чеш-
ка Квитова и датчанка Возняцки. Полька Агнешка 
Радваньска, получившая от организаторов «Кубка Крем-
ля» и первый номер посева, и wild card, тоже проигнори-
ровала эти привилегии. 

Своим мнением о сложившейся ситуации с «РГ» поде-
лилась экс-вторая ракетка мира, капитан сборной Рос-
сии в Кубке Федерации Анастасия Мыскина.
АНАСТАСИЯ МЫСКИНА: Теннис достаточно индивидуальный 
вид спорта. Любой игрок эгоистичен в хорошем смысле 
этого слова. Если рассуждать с точки зрения теннисиста, 
то вполне логично сниматься, чтобы сохранить силы и 
физическую форму на Итоговый чемпионат. Но с точки 
зрения человека, имеющего непосредственное отноше-
ние к «Кубку Кремля», вся эта ситуация со снятиями и от-
казами очень обидная. Мы делаем все возможное, чтобы 
турнир был популярным, чтобы на него приходили зрите-
ли. Жалко, что так происходит. Хочется, чтобы турнир 
имел значимость на мировом уровне, как было раньше. 
Но все вопросы к WTA. Они гонятся за деньгами, не дума-
ют ни о турнирах, ни об игроках. 

Могут ли «Кубок Кремля» поставить на неделю раньше, 
чтобы он не был заложником гонки за место в Итоговом 
турнире?
АНАСТАСИЯ МЫСКИНА: Думаю, такой разговор состоится обя-
зательно. Скоро как раз пройдет совет директоров WTA и 
ITF. Также затронут и тему неудачного переноса Кубка 
Федерации.

СКАНДАЛ Киевское «Динамо» могут исключить из еврокубков из-за очередной 
выходки фанатов

Расизм крепчал
Иван Ильин

Б
олельщики киевского «Ди-
намо» вновь оказались в 
центре скандала, результа-

том которого могут стать очень 
большие проблемы для украин-
ского клуба. Судя по всему, на 
кону — место в Лиге чемпионов. 

Как сообщил вчера официаль-
ный сайт УЕФА, в отношении 
«Динамо» (Киев) по итогам мат-
ча против лондонского «Челси» 
открыто дисциплинарное рас-
следование сразу по трем пун-
ктам: расистское поведение зри-
телей (статья 14 дисциплинарно-

го регламента), беспорядки на 
трибунах (статья 16) и блокиро-
вание лестничных проходов (ста-
тья 38). Результаты расследова-
ния дела станут известны 27 ок-
тября, когда пройдет заседание 
комитета УЕФА по контролю, 
дисциплине и этике. А сам по 
себе инцидент, который будут из-
учать, как никогда наглядно де-
монстрирует нравы части укра-
инских «болельщиков».

Поводом для расследования 
стала видеозапись, которую 
УЕФА предоставила организация 
FARE (Football Against Racism in 
Europe). Больше 15 лет она борет-

ся с расизмом в Европе и стол-
кнулась в Киеве с очередной без-
образной выходкой. Видео обна-
родовала на своем сайте британ-
ская газета The Guardian. На за-
писи видно, как некие молодые 
люди прямо на секторе номер 19 
избивают четверых чернокожих 
болельщиков. Те из окружаю-
щих, кто пытается защищать 
жертв агрессоров, тоже получа-
ют порцию ударов.

Пикантность ситуации заклю-
чается в том, что бьют эти молод-
цы отнюдь не фанатов «Челси» — 
события происходят на обыч-
ном, не на гостевом секторе. А 

жертвы нападения, как потом вы-
яснили украинские интернет-ре-
сурсы у представителей FARE, 
проживают в Киеве. Из чего не-
трудно сделать выводы, что изби-
вают их не из-за клубных при-
страстий, а как раз по поводу 
«неправильного» цвета кожи. 
Эти догадки подтверждает то, 
что буквально через два сектора 
от того места, где разгорелась 
драка, сидят на матчах киевского 
«Динамо» его наиболее ультра-
правые фанаты из группировки 
«Родичi». Эти парни давно из-
вестны своими профашистскими 
взглядами. Чего стоит хотя бы 
выходка одного из таких «роди-
чей», который после финала Куб-
ка Украины умудрился погулять 
по полю в красной майке со сва-
стикой на груди. И что самое пе-
чальное, да и удивительное, по-
сле этого спокойно вернулся на 
трибуну, не понеся никакого на-
казания.

Надо ли говорить, что и на 
игре с «Челси» виновных в изби-
ении зрителей с темным цветом 
кожи тоже никто и не думал за-
держивать. Более того, на видео-
записи четко видно, что за две 
минуты драки на секторе не поя-
вились ни сотрудники милиции, 
ни охранники. И ситуация, по 
сути, не контролируется никак. 
Чем занимались в это время 
службы безопасности, вопрос 
риторический. Особенно если 
учесть, что на матчах киевского 
«Динамо» подобное происходит 
далеко не впервые.

Весной 2013-го УЕФА уже на-
казывал киевлян за расистские 
выходки болельщиков в матчах с 
французскими ПСЖ и «Бордо». 

Изначально «Динамо» наказыва-
ли двумя матчами без зрителей, 
но после апелляции УЕФА огра-
ничился одной игрой. История 
повторилась в прошлом сезоне, 
когда расистские выкрики и бан-
неры болельщиков на игре Лиги 
Европы против «Эвертона» стои-
ли киевскому клубу 15 тысяч 
евро штрафа и двух закрытых 
секторов на матч следующего ра-
унда против «Фиорентины». Поэ-
тому теперь, если ФИФА посчи-
тает случай в Киеве рецидивом, 
«Динамо» может грозить как 
матч при пустых трибунах, что 
будет, наверное, самым мягким 
наказанием, так и снятием очков 
либо исключением из еврокуб-
ков. Исполнительный директор 
FARE Пиара Повар заявил, что 
его организация будет требовать 
максимально жесткого наказа-
ния.

Другой вопрос, насколько ви-
новат в этой ситуации собствен-
но футбольный клуб. Ведь бо-
лельщики — это в первую очередь 
срез общества. И бурный рост 
расовой нетерпимости, ненави-
сти к «чужакам», уверенность в 
собственной исключительности 
вполне укладываются в ту поли-
тику, которую проводят как влас-
ти страны, так и всевозможные 
неформальные руководители. 
Спорт и конкретно футбольный 
стадион — лишь часть этой безра-
достной картины. Очевидно, нео-
нацистов никакими штрафами от 
УЕФА не остановить и занимать-
ся проблемой нужно на государ-
ственном уровне. Но в данном 
случае у власти для борьбы с 
этим злом, кажется, нет ни сил, 
ни желания. 

Футбол Российские клубы великолепно выступают в еврокубках 
и готовы приятно удивлять фанатов в матчах Премьер-лиги

Дни открытых ворот
Артур Нанян 

В 
четверг вечером три 
российских клуба про-
вели матчи Лиги Евро-
пы. Встречи «Ливер-
пуль»  —  «Рубин» и 

ПАОК — «Краснодар» заверши-
лись уже после подписания этого 
номера «РГ» в печать, в отличие 
от противостояния «Локомоти-
ва» с «Бешикташем» (1:1).

Болельщики «красно-зеле-
ных» уже много лет не видели 
свою команду в осенней части 
еврокубков. В этом сезоне фут-
болисты Игоря Черевченко не 
просто попали в Лигу Европы, 
но и одержали две победы кряду 
на старте турнира. В результате 
к игре с лидером чемпионата 
Турции «Бешикташем» москви-
чи подошли в качестве лидеров 
группы H. 

Приятно удивила атмосфера 
на стадионе: на трибунах собра-
лось около 9000 зрителей, что 
для домашней арены «Локомо-
тива» большая редкость. 

Впрочем, горячая поддержка 
фанатов не помогла 

«красно-зеле-
ным» одержать 
третью победу 

в Лиге Евро-
пы, хотя и 

ничью мо-
сквичи мо-
гут занести 
себе в актив. 
Команда по-
прежнему оста-
ется лидером 
группы, и для до-
срочного выхода в 
плей-офф «железнодорож-
никам» достаточно набрать 
шесть очков в оставшихся трех 
матчах. 

Половина пути пройдена и в 
групповом этапе Лиги чемпио-
нов. То, как выступили наши клу-
бы в первом круге турнира, ина-

че как праздником для всего на-
шего футбола не назовешь. На-
глядное тому подтверждение — 
таблица коэффициентов УЕФА 
этого сезона, в котором первое 
место занимает питерский «Зе-
нит».

Команда Андре Виллаш-Боа-
ша выдала лучший старт в Лиге 
чемпионов за всю историю. Три 
победы кряду в самом престиж-
ном еврокубковом турнире — се-
рьезный успех, которым не мо-
жет похвастаться ни один клуб в 
текущей кампании.

Достойно представляет нашу 
страну в Лиге чемпионов и 
ЦСКА. С четырьмя очками в ак-
тиве армейцы продолжают пре-
тендовать на попадание в стадию 
плей-офф, в которой «кра-
сно-синие» выступали 
лишь однажды, в 2010 
году.

К слову, «Зенит» с 
ЦСКА обновили ре-
корд российских клу-
бов в Лиге чемпио-
нов. На двоих ко-
манды набрали 
1 3  о ч к о в  п о 
итогам пер-
вого круга 

турнира. Предыдущий лучший 
результат был установлен мо-
сковским «Спартаком» в сезоне 
1995/96, когда «красно-белые» 
не потеряли ни одного очка на 
групповом этапе.

Достижения наших клубов 
важны еще и в том смысле, что 
Россия вплотную приблизилась к 

Франции в таблице коэф-
фициентов УЕФА. Если по 
итогам сезона нам удаст-
ся обогнать ближайшего 
конкурента, то с 2017 
г о д а  м ы  б у д е м 

представлены в Лиге чемпионов 
сразу тремя командами. Впро-
чем, самое главное сейчас то, что 
впервые в истории плей-офф тур-
нира в нем могут принять учас-
тие сразу два российских клуба.

После яркой победы «Зенита» 
над «Лионом» порадовал наших 
болельщиков и ЦСКА. В среду ве-
чером армейцы едва не обыграли 
дома английский «Манчестер 
Юнайтед» (1:1).

Приезд «красных 
дьяволов» вызвал ог-
ромный ажиотаж 
среди столичных бо-
лельщиков, но биле-

тов на всех не хватило. 
На радость тех фанатов ЦСКА, 

которые сумели достать билет, уже 
на 16-й минуте счет открыл Сейду 
Думбия.

Увы, но в матче с «МЮ» вра-
тарь «красно-синих» Акинфеев 
пропустил в 34-й раз подряд в Лиге 
чемпионов. В итоге только ничья, 
хотя армейцы могли добиться 
большего.

После матча стал свидетелем 
любопытного факта, как в роли 
«охотника» на звезд возле стадио-
на выступил нападающий ЦСКА 
Ахмед Муса. Пока Понтус Вернб-
лум общался с журналистами, ка-
питан сборной Нигерии ждал, 
пока из раздевалок выйдут Басти-
ан Швайнштайгер и Уэйн Руни, 
чтобы сфотографировать их вме-
сте со своей женой и двухмесяч-
ной дочерью.

— А что это ты со мной не хо-
чешь фото сделать? — обратился 
к одноклубнику Вернблум. — Да 
это я так, подкалываю его.

Интересно, что игроки 
«МЮ» стали выходить из раз-
девалки спустя час после 
окончания матча. Оказа-
лось, что футболисты жда-
ли, пока подъедет их авто-
бус, чтобы пулей про-
мчаться мимо журнали-

стов. Как и на поле, вожа-
ком команды вы-

ступил Руни, который с непрони-
цаемым лицом прошел мимо нас, 
невзирая на просьбы даже своих 
СМИ об интервью.

В параллельной встрече груп-
пы В немецкий «Вольфсбург» по-
бедил ПСВ (2:0). Таким образом, 
«волки» вышли на первую строчку 
таблицы с шестью очками, ну а 
«МЮ» с ЦСКА делят между собой 
второе и третье места.

Премьер-лига
Праздник российского футбо-

ла продолжится на выходных. В 
рамках 13-го тура чемпионата 
страны в воскресенье в Химках 
состоится столичное дерби «Ди-
намо» — «Спартак». Отметим, 
что в последний раз «бело-голу-
бые» побеждали принципиаль-
ного соперника в 2012 году. 

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

23 октября, пятница,
НТВ-Плюс Наш Футбол
16.40 «Уфа» — «Крылья Советов» — 

прямая трансляция

24 октября, суббота,
НТВ-Плюс Наш Футбол
11.40 «Урал» — «Амкар» — прямая тран-

сляция

14.10 «Мордовия» — «Кубань» — пря-

мая трансляция

«Россия 2» 
16.40 «Зенит» — «Анжи» — прямая 

трансляция

25 октября, воскресенье,
НТВ 
13.20 «Динамо» — «Спартак» — прямая 

трансляция

НТВ-Плюс Наш Футбол
15.40 «Краснодар» — «Рубин» — пря-

мая трансляция

18.40 «Терек» — ЦСКА — прямая тран-

сляция

26 октября, понедельник,
НТВ-Плюс Наш Футбол
19.10 «Локомотив» — «Ростов» — пря-

мая трансляция

Игроки ЦСКА успешно противосто-
яли одному из лучших форвардов 
мира Уэйну Руни (на фото — спра-
ва).

В полуфинале «Кубка Кремля» сыграет Дарья Касаткина.

Когда на трибунах киевского стадиона избивали темнокожих, милиция и охрана даже не появились.

Акцент

 После трех туров Лиги 
чемпионов на счету «Зенита» 
и ЦСКА рекордные 13 очков!

Фоторепортаж с турнира смотрите на сайте
www.rg.ru/sujet/1560

За матчами КХЛ следите на сайте
www.rg.ru/sujet/5525

Лучшие моменты матча 
ЦСКА - «Манчестер 
Юнайтед»: фоторепортаж на 
сайте
www.rg.ru/art/1178845
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ОЛИМПИЗМ

Инициативу
Карелина
поддержал
Всемирный
форум

ПОБОРОЛИСЬ 
ЗА СПОРТ

Владимир Ильин

НАКАНУНЕ Москва вновь стала 
столицей мирового спорта. Деле-
гаты из более чем 120 стран при-
няли участие в первом в истории 
Всемирном форуме олимпийцев, 
инициатором которого выступил 
президент Олимпийского коми-
тета России Александр Жуков.

Рефреном форума стал тезис о 
деполитизации спорта и недопу-
стимости бойкотов крупнейших 
спортивных событий. Также в 
ходе Генеральной ассамблеи Все-
мирной ассоциации олимпийцев в 
исполнительный совет организа-
ции вошла наша Татьяна Лебедева. 
Форум прошел в том же конфе-
ренц-зале, где в мае 2013-го состо-
ялся исторический конгресс Ме-
ждународной федерации борьбы 
(UWW). Тогда на нем был утвер-
жден курс реформ спортивной 
борьбы, реализация которых по-
зволила ей остаться в олимпий-
ской программе. В этот раз делега-
ция UWW во главе с президентом 
Федерации спортивной борьбы 
России, олимпийским чемпионом 
Михаилом Мамиашвили была од-
ной из самых многочисленных на 
форуме.

— Трехкратный олимпийский 
чемпион по греко-римской борь-
бе Александр Карелин привез из 
Новосибирска обращение к 
участникам форума о недопусти-
мости бойкотов, оно подписано 
девятью обладателями «золота» 
Игр, — рассказал руководитель ра-
бочей группы UWW «Борь-
ба-2020» Георгий Брюсов. — Обра-
щение было роздано на полях фо-
рума. Грузию представлял олим-
пийский чемпион по вольной 
борьбе Лери Хабелов. Прилетели 
наши друзья из США — член рабо-
чей группы UWW «Борьба-2020» 
Ноэль Томпсон и дзюдоистка Кай-
ла Харрисон, победившая на 
Олимпиаде-2012 в Лондоне на 
глазах у Владимира Путина и пре-
мьер-министра Великобритании 
Дэвида Кэмерона.

В рамках форума Кайле Харри-
сон удалось пообщаться с прези-
дентом РФ.

— Я очень волновалась перед 
встречей с Владимиром Пути-
ным, но все прошло просто вели-
колепно! Мы говорили о дзюдо, и 
я чувствовала себя очень комфор-
тно, — призналась Харрисон. — Я 
знала, что ваш президент занима-
ется дзюдо. У Путина сердце дзю-
доиста, я это почувствовала. Дома 
меня будут спрашивать о нем, и я 
скажу всем, что это очень вежли-
вый и приятный человек. Для 
меня большая честь встретить его 
— как президента страны и колле-
гу по дзюдо.

Дружбу Харрисон с лидерами 
сборной России по дзюдо можно 
привести как пример объединяю-
щей миссии спорта.

— После Олимпиады-2012 Та-
гир Хайбулаев, Иван Нифонтов, 
Арсен Галстян и Мансур Исаев 
прилетали ко мне в Бостон отдох-
нуть и подучить английский язык, 
а я провела тренировочный сбор в 
Сочи перед челябинским ЧМ-
2014. Это была классная подго-
товка, и я бы с удовольствием по-
вторила данный опыт, — рассказа-
ла корреспонденту «РГ» Харри-
сон.

Говоря о сборе в Сочи, Харри-
сон имела в виду комплекс имени 
Александра Карелина, который 
вот уже десять лет является ос-
новной базой для подготовки 
сборных России по спортивной 
борьбе и дзюдо, мировым цен-
тром притяжения для этих видов 
спорта. В середине декабря прези-
дент UWW серб Ненад Лалович и 
глава судейского департамента 
UWW Михаил Мамиашвили под-
ведут в нем итоги работы судей на 
недавнем чемпионате мира по 
борьбе в Лас-Вегасе, завершив-
шемся победой сборной России.

— В Сочи состоится семинар 
для судей UWW олимпийской ка-
тегории, — сообщил Георгий Брю-
сов. — Он станет определяющим 
для отбора судей на Игры в Рио-
де-Жанейро. В связке с этим меро-
приятием глава судейской комис-
сии UWW Антонио Сильвестри 
организует еще и семинар для 
российских судей и тренеров. Об-
учающее мероприятие по борьбе 
такого высокого уровня Россия 
проведет впервые. 

Олимпийская чем-
пионка по дзюдо 
Кайле Харрисон 
осталась в восторге 
от России 
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Татьяна Кудрявцева

Овен 
Вы можете быть втянуты в произ-
водственный конфликт при по-
пытке диктовать свои условия. 

Телец
Вам могут предложить повыше-
ние по службе. Конечно, оно вам 
будет лестно, но хватит ли у вас 
сил на такую работу? 

Близнецы
Не стоит заниматься долгосроч-
ными капиталовложениями. Да и 
долгожданное заключение новых 
договоров лучше отложить.

Рак
Значимые переговоры следует 
проводить, тщательно взвешивая 
каждое слово. Взаимоотношения 
в коллективе весьма непросты.

Лев
Для вас это эмоционально насы-
щенный день. Вы получите сног-
сшибательную информацию. 

Дева
Не загоняйте себя в угол решени-
ем сложных проблем. Это может 
отразиться на вашем настроении.

Весы
Тщательное продумывание ва-
ших действий, вероятно, помо-
жет избежать многих ошибок.

Скорпион
Не доверяйте слухам и сплетням, 
касающимся вашей супружеской 
половины и коллег.

Стрелец
Подходящий день для переезда 
на новое место жительства, в 
том числе и за границу. Вечером 
постарайтесь не переедать, ина-
че беспокойная ночь вам обес-
печена. 

Козерог
Будет нетрудно понять, кто явля-
ется вашим другом, а кто пытает-
ся воспользоваться доверием, 
будьте бдительны.

Водолей
Вам будет везти и в большом, и в 
малом. Могут появиться перспек-
тивные идеи, которые принесет 
ветер перемен. Неплохое время 
для новых начинаний.

Рыбы
Ваши идеи сегодня могут оказы-
вать на окружающих магическое 
воздействие. 
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Эксперты рассказали про восстановление 
российской экономики
Виталий Петров
www.rg.ru/art/1178578
Человеческая цивилизация на современном этапе разви-
тия тесно связана с формированием постиндустриального 
общества, характеризующегося развитием управленче-
ских и виртуальных технологий, т.к. основная прибыль за-
ключена в «мозговой» части экономических, индустри-
альных, политических и социальных процессов. Необхо-
димым условием этого становится качественное непре-
рывное развитие науки, техники, технологий, организаци-
онных мероприятий. Стремительно возрастает роль инно-
вационных процессов в общественном развитии, их влия-
ние на изменения в социально-экономических системах. В 
сложившихся условиях только переход на инновационный 
путь развития, использование достижений науки, переход 
на новые технологии определяют динамику экономиче-
ского роста, уровень конкурентоспособности государств в 
мировом сообществе, степень обеспечения их экономиче-
ской безопасности, равноправной интеграции в мировое 
сообщество. Поэтому в последнее время все единогласно 
сходятся во мнении, что альтернативы инновационному 
пути нет. Рассматривая вопросы планирования развития 
социально-экономической составляющей развитых 
стран, можно сделать вывод о том, что все достижения по-
следних десятилетий сделаны благодаря правильной поли-
тике при максимальном использовании достижений нау-
ки и техники. Роль государственной власти в вопросах ре-
гулирования различных процессов сводится к созданию 
условий эффективного функционирования всех составля-
ющих элементов. Достижение конкурентоспособности го-
сударства на мировом рынке зависит от стратегического 
выбора государственного развития. Динамичное развитие 
обеспечивается в жесткой борьбе посредством конкурен-
ции ресурсов (научных, интеллектуальных, материальных 
и др.) на меньшем числе наиболее перспективных проек-
тов, профессионально отобранных на более ранних стади-
ях исходя из стратегического и коммерческого потенциа-
ла, с последующей быстрой успешной реализацией разра-
боток. Правительству РФ необходимо выступить инициа-
тором мегапроекта, позволяющего перейти к государст-
венному развитию путем создания ключевых факторов, 
имеющих в своей основе принципиально новое технологи-
ческое ядро — науку «Управление», виртуальные техноло-
гии, инновационную экономику. Это позволит государст-
ву получать монопольную сверхприбыль при минималь-
ных затратах и полном отсутствии мировой конкуренции. 
Все необходимые условия для этого имеются в полном 
объеме.
Игорь Бажутин

Бесправным назвали срок
Наталья Козлова
www.rg.ru/art/1178061
Следственный комитет РФ предложил ввести уголовную 
ответственность за вождение без прав. При этом прирав-
нять такое правонарушение к незаконному ношению ору-
жия. Соответственно водителю без прав будет грозить 
вполне реальный срок лишения свободы. Двумя руками и 
ногами — за!! Давно пора ввести это новшество. На дорогах 
— беспредел, безнаказанность.
Леонид Григорьев 

И вы считаете это выходом из ситуации? Если добропоря-
дочный человек, например, случайно, из-за спешки, забы-
вает права дома, а то и в каком-либо месте (утеря) — в жиз-
ни всякое бывает — то сразу человека за решетку сажать? 
Решать вопрос кардинально, сажая всех забывчивых, сто-
ит ли? Приравнивать авто к ношению оружия — тоже логи-
ка, на мой взгляд, не совсем понятная. Авто — заведомо опа-
сный вид транспорта... Проблему тех, кто не имеет или 
имеет, но лишен права управлять авто, нужно решать ад-
министративным путем, как мне кажется.
Павел Шатров

ЦЕНЗУРЫ.NET

Мы предлагаем читателям обсуждать на нашем сайте
яркие публикации в газете: WWW.RG.RU

Москва 0...+3, дождь

Санкт-Петербург +3...+6, дождь

Анадырь -6...0, облачно

Архангельск +2...+4, дождь

Астрахань +2...+14, облачно

Благовещенск  0...+10, дождь

Владивосток +7...+13, облачно

Волгоград 0...+11, дождь

Воронеж +1...+7, дождь

Екатеринбург -5...+1, облачно

Иркутск -4...+7, облачно

Казань -2...+2, облачно

Калининград +6...+11, дождь

Краснодар +10...+20, дождь

Магнитогорск -9...+3, солнечно

Мурманск +4...+5, дождь

Нижний Новгород -2...+4, дождь

Новосибирск -2...+2, снег

Омск -9...-5, облачно

Орел -1...+6, облачно

Оренбург -8...+4, облачно

Пермь -5...+1, облачно

Ростов-на-Дону +7...+14, дождь

Севастополь +8...+15, дождь

Симферополь +8...+15, дождь

Сочи +16...+23, облачно

Тамбов -1...+4, дождь

Тюмень -8...0, облачно

Уфа -5...+2, облачно

Хабаровск -1...+11, облачно

Челябинск -6...+2, облачно

Чита -6...+5, облачно

Элиста +3...+13, солнечно

Южно-Сахалинск +1...+12, облачно

Якутск -21...-12, облачно

Ярославль -2...+3, дождь

НА УЛИЦЕ

ПЯТНИЦА
Утром ожидается снег, 
а днем кратковременные 
дожди. Атмосферное 
давление составит 
745 мм ртутного столба.

СУББОТА
Потеплеет, но небо оста-
нется пасмурным. Атмос-
ферное давление — 
749 мм ртутного столба.

ВОСКРЕСЕНЬЕ
Конец недели тоже будет 
пасмурным. Атмосфер-
ное давление существен-
но не изменится.

Часть Западной Сибири уже по-настоящему занесло снегом, зато в другой ее части 
— заметно потеплело из-за мощного циклона, центр которого пока находится между 
Омском и Павлодаром (Казахстан). В частности, в Омске выпало до 20—22 милли-
метров снежного покрова. А вот в соседней Кемеровской области, наоборот, — 
до 9—14 градусов тепла. Больше всего от прихотей погоды пострадала Омская 
область, где буквально за одну ночь снега выпало по щиколотку. На тротуарах 
выросли сугробы, и город замер в 10-балльных «пробках». Даже ламу в городском 
зоопарке засыпало снегом. Отменили и футбольный матч между местной командой 
«Иртыш» и забайкальским ФК «Чита». Стадион просто не смогли расчистить.

СОБЫТИЕ 

22.10| ЧЕТВЕРГ

ЗАГОРОДНЫЙ отдых — это от-
душина, компенсация физиче-
ских и духовных затрат, которые 
люди испытывают в свои удар-
ные будни. Многие трудятся од-
новременно на нескольких рабо-
тах, жизнь сама по себе насы-
щенная и быстрая; иногда лич-
ное пространство теряется на 
фоне того, что мы кому-то обяза-
ны. В такие моменты возмож-
ность отвлечься от того, что гло-
жет, развеяться и получить удо-
вольствие очень важно для чело-
веческого организма. Конечно, 
сегодня есть множество спосо-
бов хорошенько отдохнуть, но не 
все они доступны и полезны для 
здоровья.  А вот покинуть душ-
ный город и уехать, скажем, в лес 
может позволить себе каждый, 
потому русский человек и любит  
свои дачи так сильно. У кого-то 
есть материальная возможность 
купить участок и построить себе 
дом, часто для этих людей во-
прос цены не имеет особого зна-
чения. У кого-то средств нет, но 
выезжать на природу им нравит-
ся не меньше. Пожалуй, именно 
для этой категории граждан бес-
платные участки, о которых 
«Российская газета» пишет на 
10-й полосе, могут быть особен-
но полезны. Правда, терзают 
меня некоторые сомнения. 

Как я понимаю, получить зем-
лю у крупных городов практиче-
ски невозможно, поскольку вся 
она распродана частникам или 
предпринимателям. Почему это 
плохо, можно понять на примере 
Москвы. У моей племянницы 
есть коттедж на Дмитровском 
шоссе, и ее муж, чтобы спокойно 
добраться до него, выезжает в 

четверг ночью, а в субботу но-
чью возвращается. Бесконечные 
пробки, убегающие далеко за 
пределы столицы, мешают спо-
койной поездке даже в Подмо-
сковье. Только приезжаешь, уже 
разворачивать надо — завтра на 
работу. Представляете, если 
взять землю где-нибудь под Ка-
лугой, сколько времени придет-
ся тратить на дорогу? Когда есть 
возможность провести там без-
выездно хотя бы месяц в году или 
отправить туда свою семью на 
лето, игра стоит свеч. Большин-
ство же, насколько мне известно, 
посещает дачу только на выход-
ных, и вряд ли им захочется так 
далеко ехать, все-таки дорога — 
это стресс. 

Рассуждаем дальше. Полу-
чить участок — это половина 
дела. Его надо облагородить, по-
строить дом, высадить сад, то 
есть нужен человек с руками и 
деньгами. Причем нормальными 
деньгами, чтобы не остаться по-
сле строительства без штанов. 
Боюсь, что сейчас, в эпоху се-
рьезнейшего кризиса, у россиян 
не так много денег, чтобы об-
устраивать загородные резиден-
ции. Наконец, третье. Мы с вами 
понимаем, что бесплатный сыр 
бывает только в мышеловке, и 
вряд ли многих россиян убе-
дишь, что в стране можно что-то 
получить бесплатно. Тем более 
землю, за которую иной раз гиб-
нут. Помимо рекламы законо-
проекта необходима его грамот-
ная и простая формулировка, 
без мудреных юридических тер-
минов. Еще важнее где-то пропи-
сать, что человек, получивший 
землю, ни при каких условиях не 
лишится ее. Упаси бог, чтобы он 
начал там что-то устанавливать, 
пахать, а в один прекрасный день 
его выдворят.

По существу, закон хорош. 
Кто же откажется от бесплатной 
земли? Как я уже сказала, полу-
чить участок — это полдела, но 
ведь можно сказать не «только», 
а «уже» полдела, и тогда пер-
спектива становится более за-
манчивой. 

Подготовил Кирилл Карандюк 

ПРИРОДА NASA спрогнозировало серьезное 
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